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كتب : باكينام خالد – امير طه 
أكد الدكتور مصطفى مدبولي ـ رئيس مجلس الوزراء أن الاجتماع 
الأول للمجلس الأعلى للاستثمار كان شديد الأهمية، وجاء في توقيت 
مناسب جدًا، موضحًا أن السيد الرئيس بدأ الاجتماع برسالة مهمة، 
حيث أوضح أن الدولة المصرية تمُر بمرحلة فارقة، تستلزم من كل 
الجهات العمل من أجل هدف رئيسي مهم، وهو زيادة مشاركة القطاع 
الخاص في الاستثمارات بالمشروعات التنموية التي تقوم بها الدولة 
المصرية، والحرص على الجرأة الشديدة في اتخاذ القرارات، ومراجعة كل 
القوانين والقرارات التنظيمية والإجراءات الإدارية المعمول بها، في سبيل 
الإسراع وتيسير الإجراءات لجذب أكبر حجم من الاستثمارات وتشجيع 
القطاع الخاص على تولي الريادة مع الدولة في المرحلة القادمة، موضحا 
أن السيد الرئيس بناء على القرارات التي تمت الموافقة عليها، ووجه 
الحكومة بشكل واضح، بوضع برنامج زمني، وتحديد الجهة المسئولة عن 

تنفيذ كل قرار.
أضاف تركيز المجلس الأعلى للاستثمار، في ضوء توجيهات السيد 

الرئيس، يتمثل في كيفية زيادة استثمارات القطاع الخاص بما يساوي 
ما تستثمره الدولة أو يزيد عليه، حيث إن المستهدف بعد ثلاث سنوات 
أن يكون نصيب القطاع الخاص من إجمالي الاستثمارات الموجودة 60 
أو ٪65، وهو ما يتم العمل عليه حاليًا، وأضاف أن القطاع الخاص في 
مصر يستحوذ بالفعل على نصيب الأسد من حيث حجم المنشآت وعدد 
المشتغلين وفرص العمل الموجودة، لكن المشكلة هي كون أكثر من 
٪50 من القطاع الخاص قطاع غير رسمي، وأن ٪1 فقط من حجم منشآت 
القطاع الخاص يصُدر، وهذا يفرض علينا تشجيع القطاع الخاص على 
التصدير، وهذا ما يعمل عليه المجلس الأعلى للتصدير، والذي سيترأس 

السيد الرئيس اول اجتماع له.
أشار مدبولي  أن التحديات التي يواجهها القطاع الخاص تتمثل في 
أربع تحديات؛ وهي: تأسيس الشركات، وتخصيص الأرض، وتصريح مزاولة 
النشاط، وتشغيل المشروع، وفي ضوء ذلك تم اتخاذ نحو 22 قراراً جديدًا 
تم الإعلان عنها عقب اجتماع المجلس الأعلى للاستثمار، وتحدث سيادته 
عن بعضها حيث أشارانه سيتم إجراء تعديل لمواد موجودة في اللائحة 
التنفيذية لقانون الاستثمار، والتي من شأنها أن تسهم وتشجع على 

التوسع في إنشاء المناطق الحرة الخاصة، وأيضًا تسهيل معاملة المستثمر 
الأجنبي مع البنوك خلال فترة تأسيس الشركة .

أوضخ أنه كانت توجد عوائق تتمثل في ضرورة الانتظار حتى يتم 
تأسيس الشركة وإنهاء الإجــراءات، ولكن في ظل ذلك التعديل يتسنى 
للمستثمر الأجنبي، بمجرد تقديم الطلب، التعامل مع البنوك على الفور، 
وسيكون  الحد الأقصى للحصول على كل الموافقات اللازمة لتأسيس 
الشركات هو 10 أيام عمل، وعدم رد الجهة يكون بمثابة موافقة ضمنية، مع 
إنشاء منصة إلكترونية مُوحدة في الهيئة العامة للاستثمار والمناطق الحرة؛ 

لتأسيس وتشغيل وتصفية الشركات والمشروعات، ويتم تجميع كل الجهات 
المعنية في تلك المنصة بحيث تستطيع الشركات أن تتقدم »أون لاين«، 

تماشيًا مع التطور العالمي، وتنفيذ كل الإجراءات من خلال المنصة«.
فيما يخص تخصيص الأراضي، فقد أشار إلى أن القرارات المُنظمة 
فيما مضى كان مفادها أن الحد الأقصى لأي أجنبي يريد تملك عقار 
في مصر، هو عقاران اثنان، في مدينتين مختلفتين، واليوم سيعمل وزير 
العدل مع جميع الجهات من أجل إطلاق هذا الرقم ليكون بإمكان أي 
أجنبي يريد القدوم وتملك عقارات داخل مصر تملك أي عدد طالما 
كان ذلك في إطار الضوابط التي تتضمن سداد قيمة هذه العقارات 
وبأولوية السداد بالعملة الحرة، مشيراً إلى تعديل نص مهم جدًا ضمن 
إجراءات التشغيل يقضى بالسماح للمستثمر الأجنبي بأن يسجل في 
سجل المستوردين، حتى وإن لم يحمل الجنسية المصرية وذلك لمدة 
10سنوات، لافتاً إلى ما كان يتم مسبقًا، وهو أنه لكي يتم تسجيل الشركة 
في سجل المستوردين ويستطيع المستثمر أن يستورد مستلزمات الإنتاج، 
كان يجب أن تحتوى الشركة على ٪51 من المصريين أو يكون لدى 
المستثمر الجنسية المصرية، لكن اليوم التعديل تضمن أنه طالما الشركة 

تم إنشاؤها في مصر حتى لو كانت ملكيتها ٪100 أجانب، لديهم الحق 
في أن يتم تسجيلها والبدء في استيراد مستلزمات الإنتاج.

وفيما يتعلق بالجزء الخاص بتصريح مزاولة النشاط، أوضح رئيس 
الــوزراء أنه كان من المهم، ألا يقتصر اصدار الرخصة الذهبية على 
المشروعات القومية او الإستراتيجية فقط، ومن ثم فإن أي مشروعات في 
أي أنشطة نرى لها أهمية كدولة، سنبدأ في التوسع في اصدار الرخصة 
الذهبية لها، وتمت الموافقة أيضًا على تمتع أى شركة بالرخصة الذهبية، 

سواءً نشأت بعد قانون الاستثمار لعام 2017، أو قبله.
أشار خلال ثلاثة أشهر، سيتم وضع وثيقة للسياسات الضريبية 
للدولة لخمس أو عشر سنوات قادمة، ومن ثم تتضح ظروف العمل 
والتحرك داخل الدولة كما تم التوافق على الاستعانة بكل من البنك 
الدولي ومؤسسة التمويل الدولية، للمشاركة مع الدولة المصرية في 
وضع رؤية واستراتيجية متكاملة للاستثمار في مصر، والترويج للفرص 
الاستثمارية الموجودة بالسوق المصرية، وذلك تنفيذاً لتوجيهات الرئيس 
عبد الفتاح السيسي للحكومة في هذا الصدد، بضرورة الاستعانة بمكاتب 

وخبرات عالمية للترويج للاستثمار في مصر.

مدبولى  : اطلاق منصة إلكترونية موُحدة لهيئة الاستثمار ووثيقة للسياسات الضريبية للدولة لتشجيع المستثمرين
لحل مشاكل التأسيس ..تخصيص الأرض ..مزاولة النشاط وتشغيل المشروع :

السعيد : نقص توفير العملة أزمة » مؤقتة«  لارتفاع أسعار المواد الاستراتيجية باشتراك شهرى :

SMB أكسس تطلق خدماتها الابتكارية لرقمنة المدفوعات إلإلكترونية لشركات 
كتب : باسل خالد – 

محمد شوقي 
حول الإجراءات التي تتخذها الدولة 
فيما يتعلق بأرباح المستثمر الأجنبي، 
وكذا آليات توفير العملة الأجنبية، في 
سبيل مواجهة الشائعات المُثارة حول 
تلك الموضوعات، أكــدت الدكتورة 
ــرة التخطيط  هــالــة السعيد ـ وزيـ
والتنمية الاقتصادية، أن مشكلة توفير 
العملة هي مشكلة مؤقتة ؛ نظراً 
للظروف الجيوسياسية التي يمر بها 
العالم والضغط الناجم على العملة 
الأجنبية نتيجة الارتفاع الشديد في 
أسعار المواد الاستراتيجية، مثل القمح 
والطاقة، الــذي أدى لزيادة فاتورة 

الاستيراد. 
أشــارت أنه في سبيل مواجهة تلك 

ــادة حجم الإيـــرادات، تم  المشكلة وزي
اتخاذ إجراءات قصيرة المدى ومتوسطة 
المدى من قِبل الدولة، مؤكدة أن إيرادات 
قطاع السياحة شهدت زيادة بنسبة 25%، 
كما زادت إيرادات قناة السويس بحوالي 
%30، وزاد أيضًا حجم الصادرات بشكل 
عام، وانخفضت الــواردات بنسبة 34%، 

مما أدى إلى تحسن الميزان التجاري. 

ولفتت الوزيرة أيضًا إلى برنامج 
الطروحات لتشجيع الاستثمار الأجنبي، 
ــادة الموارد الــدولاريــة وتحقيق  وزي
التوازن في سوق الصرف الأجنبي، 
موضحة أيضًا توافق مجلس الــوزراء 
على ترشيد الإنفاق الاستثماري، خاصة 
الــذي له مُكوِّن دولاري، في سبيل 
توفير موارد الدولة وتحفيز مشاركة 

القطاع الخاص والمستثمر.
وفيما يخص أرباح المستثمر، أوضحت 
أنــه خــلال الشهور الأولــى للأزمة لم 
تشهد أي مشكلة تتعلق بتحويل أرباح 
المستثمر، والدليل على ذلك أنه في 
ــة، سمحت الدولة بخروج  خضم الأزم
21 مليار دولار مما يطُلق عليه »الأموال 
الساخنة«، ما يثبت أن الدولة لم تضع 
أي قيود على دخول أموال المستثمرين 

وخروجها.

كتب : سماح سعيد  – رشا حسين 
ــة أكــســس، مــنــصــة الــمــدفــوعــات  ــرك كــشــفــت ش
 ،”SMB « الالكترونية لتمكين الشركات الصغيرة والمتوسطة
عن بدء تفعيل خدماتها في السوق المصرية بالتعاون 
مع شركة فيزا، العالميًة المتخصصة في مجال تكنولوجيا 
المدفوعات الرقمية، وذلــك بعد حصولها على موافقة 
من البنك المركزي المصري لإطلاق محفظة  أكسس باي 
)AXISPAY( ، لتقدم بديلاً مصرفياً رقمياً  للشركات الصغيرة 

وموظفيها.
من جهته قال جاك ماركو ـ المؤسس والرئيس التنفيذي 
لشركة أكسس ، ردا على سؤال جريدة » عالم رقمي » أن 
الشركة تستهدف جميع الشركات الصغيرة والمتوسطة سواء 
التى تعمل في نطاق الاقتصاد الرسمي أو في الاقتصاد 
الرسمية حيث إننا نوفر لها البنية التحتية التكنولوجية التي 
تساعدهم على الوفاء بالتزاماتها المالية تجاه العاملين بها 
بما يسمح لها بالتركيز على نشاطها الأساسي وزيادة قدراتها 

التنافسية  .
أضاف الشركة ستوفر حلولا متكاملة للمدفوعات الرقمية 
للشركات الصغيرة والمتوسطة من خلال نظام التقسيط 
بقيمة 200 شهريا بحيث تستطيع الشركات القيام بمواكبة 
التطورات في مجال الشمول المالي والمدفوعات الرقمية 
وفي نفس الوقت عدم الاضطرار إلى تحمل أعباء التكلفة 
المالية الباهظة التى تتطلبها عملية التحول الرقمي وميكنة 

مدفوعاتها الشهرية .
أوضح تهدف » أكسس » ، من خلال رقمنة كشوف 
المرتبات، إلى مساعدة ما يصل إلى 8 ملايين شركة صغيرة 
ومتناهية الصغر في إرسال رواتب إلى 20 مليون موظف 
على الفور من خلال منصة أكسس على محفظة أكسس باي 
)AXISPAY( للموظفين، حيث تتمكن الشركات الصغيرة - 
عبر المنصة - من تنظيم مدفوعاتها رقميًا من خلال إرسال 
الرواتب، سداد المصروفات ، إدارة السلف لموظفيهم والدفع 

لمورديهم إلى أي محفظة هاتف محمول في مصر لحظياً. 
أشار تمكِّن محفظة أكسس باي )AXISPAY( الموظفين 
من الوصول إلى مجموعة من الخدمات المالية، مثل إرسال 
الأموال وطلبها من أي محفظة هاتف محمول في مصر، 
دفع الفواتير، التسوق عبر الإنترنت باستخدام بطاقة فيزا 
الأونلاين، و رمز الاستجابة السريعة QR CODE للدفع 
موضحا ان الشركة على مدار العامين الماضيين نجحت في 
جني استثمارات مالية بقيمة 250 مليون جنيه من عدد من 

المستثمرين وصناديق رأسمال الجرىء .

كتب : فرح عبد المنعم – 
محمد العطار

كشفت شركة إي فاينانس للاستثمارات 
المالية والرقمية،عن نتائجها المالية 
والتشغيلية عن فترة الربع الأول من 
2023 المنتهية في 31 مارس 2023، حيث 
ارتفعت الإيرادات بمعدل %37.3 لتسجل 
768 مليون جنيه، بفضل الأداء القوي الذي 
أحرزته شركة تكنولوجيا تشغيل المنشآت 
المالية« إي فاينانس »وتكنولوجيا تشغيل 
الأسواق الإلكتروني »EASWAAQ«وشركة 
»خالص« لخدمات المدفوعات الرقمية 

خلال الفترة. 
ــال إبراهيم ســرحــان ـ  مــن جهته ق
رئيس مجلس إدارة مجموعة إي فاينانس 
للاستثمارات المالية والرقمية، شهدت 
مستويات الربحية تحسنًا هائلًا خلال الربع 
الأول من العام الجاري، في ضوء ارتفاع 
ــاح التشغيلية قبل خصم الضرائب  الأرب
ــلاك والاستهلاك بمعدل  والفوائد والإه
سنوي %51.7 لتبلغ 332 مليون جنيه 
مصحوباً بنمو هامش الأربــاح التشغيلية 
قبل خصم الضرائب والفوائد والإهلاك 
والاستهلاك بواقع 4.1 نقطة مئوية ليسجل 
%43.2 خلال نفس الفترة وارتفع صافي 
الربح بعد حقوق الأقلية بمعدل سنوي 
%40.7 ليسجل 282مليون جنيه، مصحوباً 
بزيادة هامش صافي الربح بواقع 91 نقطة 

أساس ليسجل 36.7% .
ــاف واصلت شركة »تكنولوجيا  أض
تشغيل المنشآت المالية »إي فاينانس«« 
الاستفادة من القيمة المضافة لخدمات 
الحوسبة السحابية إلى جانب النمو القوي 
ــرادات معاملات الرسوم المتغيرة  في إي
خــلال الفترة. كما ساهم النمو القوي 
لإيرادات شركتي »EASWAAQ« وشركة 
»خالص« في دفع نتائج المجموعة في ظل 

التحديات الاقتصادية الصعبة. 
أشار سرحان إلى نمو إيــرادات قطاع 
معاملات تحصيل الرسوم المتغيرة، حيث 
نجح في تسجيل إيــرادات بقيمة 195.8 
مليون جنيه خلال الربع الأول من العام، 
وهو نمو سنوي بمعدل %78.2، مما ساهم 
في تعزيز نمو إجمالي إيرادات المجموعة 

خلال الفترة. 

كتب : نيللي عبد الحميد 
– محمد العطار

قدم السيناتور الأمريكي، مايكل 
بينيت، مشروع قانون جديد لتأسيس 
وكــالــة فيدرالية لتنظيم استخدام 
الذكاء الاصطناعي. وجاء هذا الاقتراح 
بعد أن دعا الرئيس التنفيذي لشركة 
OPENAI، ســام ألتمان، إلــى إنشاء 
ــدة لتنظيم  ــة فــيــدرالــيــة جــدي ــال وك
اســتــخــدام التقنيات الــذكــيــة أمــام 

الكونجرس الأمريكي.
ويـــهـــدف الـــمـــشـــروع لحماية 
المستخدمين من الأضرار التي يمكن 
أن تنتج عــن اســتــخــدام التقنيات 
الذكية، وتشجيع الشفافية والعدالة 
في استخدامها كما يتضمن المشروع 
إنشاء لجنة مراقبة فيدرالية لمراقبة 
استخدام التقنيات الذكية بما في ذلك 
استخدام البيانات الشخصية لإنشاء 

محتوى أو اتخاذ قرارات.
وستتم مناقشة هــذا المشروع 
الــجــديــد لــلــذكــاء الاصــطــنــاعــي في 
الكونجرس الأمريكي خلال الأسابيع 
 CNN المقبلة وفقاً لما ذكرته شبكة

من خلال موقعها الإلكتروني.

كتبت : باكينام خالد – نيللي 
عبدالحميد 

أفتتح الدكتور عمرو طلعت ـ وزير الاتصالات وتكنولوجيا 
المعلومات مركز مصر للتكنولوجيا والابتكار )ETIC( التابع 
لشركة »بى دبليو سي” )PWC( البريطانية والرائدة عالميا 
في مجال الاستشارات والخدمات المهنية؛ والذى تم تجهيزه 
فى القاهرة باستثمارات 10 ملايين دولار. وتستهدف الشركة 
من خلاله ابتكار الحلول الرقمية وتطبيقها في مجالات 
رئيسية مثل خدمات السحابة وتحليلات البيانات والأمن 
السيبراني، وإتاحتها في السوق المصرية وتصديرها لعملاء 

الشركة في أسواق الشرق الأوسط وأوروبا.

وقام مركز مصر للتكنولوجيا والابتكار )ETIC( بتعيين 400 
خبير تكنولوجى حتى الآن. ويوفر المركز 5000 فرصة عمل 
حتى 2025، كما سيحقق صادرات رقمية بقيمة 300 مليون 
دولار على مدار 3 سنوات وسيعمل خبراء التكنولوجيا فى 

المركز مع فرق »بى دبليو سي« الاستشارية فى جميع أنحاء 
الشرق الأوسط، والمملكة المتحدة وألمانيا وهولندا لتطوير 
حلول تقنية تركز على التطبيقات الخاصة بالمؤسسات، بما 
يسهم فى دعم نمو أعمال شركة »بى دبليو سى« بمجالات 
علوم البيانات وتحليل البيانات، والأمن السيبرانى، والذكاء 
الاصطناعي. أكــد وزيــر الاتــصــالات أن اهتمام الشركات 
العالمية ومن بينها شركة »بى دبليو سى« للاستثمار فى مصر 
وتوظيف الشباب المصري في مراكزها المتخصصة في تطوير 
التكنولوجيات المتقدمة يعكس المكانة المتميزة لمصر على 
الخريطة العالمية لتطوير وتصدير التكنولوجيا المتقدمة 
وخدمات القيمة المضافة بنظام التعهيد ويؤكد على ثقة 

الشركات العالمية فى كفاءة الشباب المصري.

كتب : باسل خالد – 
ابراهيم أحمد 

أكدت وزارة المالية، أنه تم الانتهاء من 
بيع الشريحة الأولى من أسهم رأسمال الشركة 
المصرية للاتصالات فى السوق الثانوي 
بالبورصة المصرية، والمخصصة للمؤسسات 
المالية والأفراد ذوي الملاءة المالية والأفراد 
والجهات ذوي الخبرة في مجال الأوراق 
المالية، التى تبلغ 162 مليوناً و171 ألفًا و802 
سهم بنسبة ٪9.5 من إجمالي أسهم رأس 
مال الشركة، يوم الخميس الماضى بنظام 
 ACCELERATED« البناء السعري المُعجل
BOOK BUILDING«، وهو نظام دولي 
متعارف عليه، بسعر 23.11 جنيه للسهم 

بقيمة إجمالية 3.747 مليار جنيه، وقد بلغ 
حجم الطلبات الــواردة في الشريحة الأولى 
504 ملايينً 477 ألفًا و227 سهمًا أى حوالى 
3.11 مرة من إجمالي الأسهم المعروضة لتلك 
الشريحة. ذكر بيان لوزارة المالية، أن الشريحة 
الثانية المقررة للعاملين بالشركة المصرية 
للاتصالات في حــدود 5 % من إجمالي 
الأسهم المطروحة بحد أقصي 8 ملايين و535 
ألفًا و358 سهمًا، وسيتم السماح للعاملين 
بالشركة بتسجيل الأوامر لدى شركة السمسرة 
بنظام التداول بالبورصة على شاشات سوق 
الصفقات الخاصة »OPR« وذلك حتى يوم 
الخميس 25 مايو الحالى، علي أن يتم التنفيذ 
خلال خمسة أيام عمل من تاريخ غلق سوق 

الصفقات الخاصة في 25 مايو الحالى.

كتب : محمد الخولي – 
سماح سعيد 

اكد المستشار عمر مروان ـ وزير العدل 
، أنه ردا على ما أثير خلال حول إمكانية 
حدوث تضارب أو اختلافات في تطبيق 
الــقــرارات الصادرة عن المجلس الأعلى 
للاستثمار بين المحافظات ومختلف الجهات 
المختصة بالدولة، أن الواقع العملي أظهر 
أن هناك اختلافا في تطبيق بعض القرارات 
والقوانين بين وزارة ووزارة أو بين محافظة 
ــرى، إلا أننا بصدد إصــدار  ومحافظة أخ
قرارات تنظيمية تفصيلية خلال الأيام القليلة 

المقبلة سيتم تعميمها على جميع الوزارات 
والمحافظات والجهات المختلفة، بشأن 

التعامل في بعض النقاط المحددة.
إشار لضرورة متابعة تنفيذ ما يصدر 
من قرارات، ولذا كان هناك تأكيد بمجلس 
ــوزراء على أهمية متابعة كل وزير  الـ
ما يخصه من قــرارات أو إجـــراءات يتم 
ــراءات عديدة إلا  اتخاذها، لأن هناك إج
أن هناك مشكلة نواجهها تتمثل في أن 
بعض الموظفين يفسرون القرارات بأنها 
قد تواجه بعض التحديات، مشددا على أن 
الفترة القادمة مطلوب بها السرعة والجرأة 

الشديدة في اتخاذ وتنفيذ القرارات.

سرحان : 282 مليون جنيه صافي 
أرباح »إي فاينانس للاستثمارات المالية 

والرقمية« بالربع الأول 2023

مشروع قانون 
لإنشاء وكالة 

فيدرالية لتنظيم 
الذكاء الاصطناعي

طلعت يفتتح مركز التكنولوجيا PWC  البريطانية بالقاهرة 

المالية : 3.74 مليار جنيه قيم بيع 162 مليون سهم 
للمصرية للاتصالات وطرح 8.5 مليون سهم للعاملين

بالتعاون بين التخطيط والاتصالات:

 منصة إلكترونية تخدم كل مستثمر 
لتأسيس الشركة أو تصفيتها 

المركزي المصري : اعتماد مركز الاستجابة لطوارئ الكمبيوتر
من منتدى«FIRST « للأمن السيبراني

كتب : على الديب – 
نهلة مقلد 

نجح مركز الاستجابة لطوارئ 
الحاسب الآلــي للقطاع المالي 
)EG-FINCIRT( بالبنك المركزي 
الــمــصــري، فــي الحصول على 
اعتماد وعضوية المنتدى العالمي 
لفرق الاستجابة والحوادث الأمنية 
)FIRST( ،حيث يضم حاليًا أكثر 
من 600 عضو ، بعد استيفاء 
وتلبية جميع المتطلبات التقنية 
والتنظيمية في فترة زمنية وجيزة، 
ليصبح أول مركز قطاعي من 

نوعه معترف به دوليًا في مصر .
يأتي ذلك في ضوء استراتيجية 
البنك المركزي لبناء إطار متكامل 
لتعزيز الأمن السيبراني بالقطاع 
المالي والمصرفي، وتتويجًا 
لجهود المركز وحــرصــه على 

اتباع المعايير والمواصفات 
الأمنية الدولية والامتثال لها، 
حيث يتيح الاعتماد والانضمام 
لمنتدى )FIRST(، الذي يهدف 
لتعزيز التعاون والتنسيق في 
منع والحد من حــوادث الأمن 
السيبراني والاستجابة السريعة 
لها وتعزيز تبادل المعلومات بين 
الأعضاء والمجتمع ككل، التعامل 
والاستجابة بشكل أكثر فعالية 
للحوادث السيبرانية، ويساهم في 
تعظيم وتطوير القدرات الفنية 
والتقنية لمراكز وفرق الاستجابة 
للأعضاء من خلال اطلاعهم على 
أحدث الممارسات المتبعة عالمياً 
في هذا المجال، فضلًا عن إتاحة 
التبادل اللحظي للمعلومات 
الأمنية للحوادث السيبرانية 
بينهم؛ بما يعزز من قدرتهم على 
التعامل والحد من الهجمات 

والتهديدات الأمنية وتحفيز 
الاستجابة السريعة والإجــراءات 

والتدابير الاستباقية.
اوضـــح يــســاعــد المنتدى 
على تيسير التعاون والشراكات 
ــدول  الاســتــراتــيــجــيــة بــيــن الـ
والمؤسسات العالمية وتعزيز 
التواصل بين فــرق الاستجابة 
لــلــحــوادث مــن مختلف دول 
العالم في ضوء تبادل الخبرات 
التكنولوجية والاستخبارات الأمنية، 
كما يتيح للأعضاء حضور ندوات 
متخصصة تجمع خبراء الأمن 

السيبراني .
وتــســاهــم عــضــويــة البنك 
المركزي في المنتدى أيضًا في 
ــودة أمن  ــع مؤشر ج دعــم ورف
المعلومات للدولة المصرية 
 GLOBAL CYBER( ككل

.)SECURITY INDEX

فائدة أقساط 10 % فقط للمطورين العقاريين 
والمشروعات الاستثمارية بالمدن الجديدة

كتب : وائل الحسينى – محمد الخولي
ــوزاراء بصورة مبدئية على منح  وافق مجلس ال
المطورين العقاريين والمشروعات الاستثمارية سواء 
عقارية أو زراعية أو صناعية أو سياحية بالمدن 
الجديدة، فائدة أقساط %10 فقط بدلاً من الفائدة 
السارية المعلنة من البنك المركزي، وذلك لمدة عامين، 
وجــاري حاليًا دراســة عدد آخر من الحوافز لإتاحة 
مزيد من التيسيرات لقطاع المطورين العقاريين، 
على أن يتم عرضها على الاجتماع القادم للمجلس 
الأعلى للاستثمار، كما تم التوافق على اتخاذ عدد من 
الإجراءات بشأن الإعفاء من الرسوم الجمركية والرسوم 
الإدارية الأخرى للصناعة، وسيكون وزير الصناعة مُكلفًا 
بتحديد عدد من الصناعات والأنشطة التي ستتمتع 
بهذه المزايا، مضيفًا أن المستثمر الذي يرغب في 
إقامة مشروع صناعي، سيسمح له بدفع أول مقدم 

للأرض، وسنترك له فترة سماح لمدة عامين.

لصادرات بقيمة 
300 مليون دولار:

كتب : أمير طه - محمد حلمى
أطلقت شركة ريف »  REEF » برنامج تسريع بقيمة 10 
ملايين دولار لمشاريع الويب 3.0  التي تعتمد على سلسلة 
ريف ويتم تطويرها في الشرق الأوسط ويهدف البرنامج، 
الذي تديره ريف لابز، إلى دعم وتسريع واستثمار المطورين 
والفرق والمشاريع الشرق أوسطية الواعدة التي تعتمد على 
سلسلة ريف يشهد الشرق الأوســط ارتفاعًا في استخدام 
تطبيقات البلوكتشين والويب 3.0 مما يفتح المجال لتقدم 

تقني وابتكاري. 
من جهته قال دينكو مانشيسكي، الرئيس التنفيذى لريف 
نحن نطلق برنامج تسريع ريف بهدف استقطاب ألمع العقول 
في صناعة الويب 3.0. فريق ريف يعمل مع مطوري الويب 
3.0 في منطقة الشرق الأوسط لبعض الوقت الآن، ويشعر 
بالحماسة الشديدة تجاه المواهب والابتكار التي نشهدها. 
يسعى برنامج التسريع إلى دفع رؤية ريف REEF للنمو، 
وجعلها البلوكتشين الأساسي في منطقة الشرق الأوسط 
وشمال أفريقيا وستستفيد المشاريع التي يتم اختيارها 
ضمن هذه المبادرة من الدعم المالي المقدم من شركاء 
ريف REEF في المشاريع الاستثمارية، بالإضافة إلى الإرشاد 

والتسويق ومساعدة تطوير الأعمال من ريف لابز.

كتب  : فرح عبد المنعم - على الديب
أعلن صندوق محمد بن راشد للابتكار، المبادرة 
التي أطلقتها وزارة المالية بهدف دعم الابتكار ، عن فتح 
باب التسجيل للانضمام إلى الدفعة المقبلة من برنامج 
مسرّع الابتكار، حيث يمكن للمهتمين من المبتكرين 
ورواد الأعمال تقديم طلباتهم للالتحاق بالبرنامج ابتداء 
من تاريخ 15 مايو 2023، في حين من المقرر إقفال 

باب التقديم بتاريخ 13 يوليو 2023.
من جهتها قالت فاطمة النقبي ـ الرئيس التنفيذي 
للابتكار، نسعى في صندوق محمد بن راشد للابتكار 
لدعم الشركات المبتكرة عبر تسهيل وصولها إلى الموارد 
التي تحتاجها، وتوفير الإرشاد والتوجيه للمبتكرين ورواد 
الأعمال الطموحين تحت إشراف خبراء متمرسين بجانب 
مساعدتهم على بناء شبكة علاقات واسعة، وتسهيل 
حصول شركاتهم على التمويل الذي تحتاجه في كل 
مرحلة من مراحل نموها بتكلفة معقولة، منذ تأسيسها 
وحتى مرحلة التوسع والنمو، وذلك بهدف تمكين هذه 
الشركات من تحقيق نمو مستدام وترك أثر إيجابي 

ملموس على الاقتصاد والمجتمع.

ريف REEF تطُلق برنامج تسريع
للويب 3.0 بقيمة 10 ملايين دولار

حتى 13 يوليو القادم :
 صندوق محمد بن راشد للابتكار يفتح 
باب الانضمام إلى برنامج مسرع الابتكار
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خلال لقائه بأعضاء غرفة التجارة الأمريكية بالقاهرة: 

طلعت : استراتيجية مصر الرقمية تستهدف تعزيز مساهمة قطاع الاتصالات وتكنولوجيا فى الناتج 
المحلى الإجمالى وجذب الاستثمارات الأجنبية ودمج التكنولوجيا فى مختلف قطاعات الدولة

رئيس البريد يستقبل المشرف العام على جائرة مصر للتميز الحكومي 
والمنسق العام للمبادرة الوطنية للمشروعات الخضراء الذكية 

لبحث سبل التعاون وزيادة المشاركة في الجائزة والمبادرة

 أكثر من %90 من حركة البيانات بين أسيا وأوروبا تمر عبر مصر من خلال 14 كابل بحرى وجارى إنشاء 5 كوابل بحرية جديدة
كتب : وائل الحسيني - 

دينا عبد المنعم 
أكــد الدكتور عمرو طلعت وزير 
الاتصالات وتكنولوجيا المعلومات أن 
استراتيجية مصر الرقمية التى تنفذها 
وزارة الاتصالات وتكنولوجيا المعلومات 
تهدف إلى تحقيق عدد من المستهدفات 
وهى تعزيز مساهمة قطاع الاتصالات 
وتكنولوجيا المعلومات فى الناتج المحلى 
الإجمالى، وجذب الاستثمارات الأجنبية 
للقطاع، بالإضافة إلى دمج التكنولوجيا 
فى مختلف قطاعات الــدولــة، ودعم 

قدرات مصر فى مجال الربط الدولى. 
جــاء ذلــك فى الكلمة التى ألقاها 
الدكتور عمرو طلعت خلال اللقاء الذى 
نظمته غرفة التجارة الأمريكية بالقاهرة؛ 
بحضور الدكتور محمود عصمت وزير 
قطاع الأعمال العام، و ماريسا لاجو نائبة 
وزير التجارة الامريكية، و جون ديروشر 
القائم بأعمال سفير الولايات المتحدة 
الأمريكية بالقاهرة، والمهندس طارق 
توفيق رئيس غرفة التجارة الأمريكية 
بالقاهرة، والسفير حازم فهمى مساعد 
ــدد من قيادات  ــر الخارجية، وع وزي
وزارة الاتصالات وتكنولوجيا المعلومات 
والهيئات التابعة، وعــدد من رؤســاء 
وممثلى الشركات العالمية العاملة 
فى مجالات الاتــصــالات وتكنولوجيا 

المعلومات.
أوضح الدكتور عمرو طلعت الجهود 
المكثفة التى تقوم بها الــوزارة لتعزيز 
ــد لخدمات  مكانة مصر كمقصد رائ
تكنولوجيا المعلومات والعابرة للحدود 

والتى أثمرت عن زيادة حجم الصادرات 
الرقمية لتصل إلى 4.9 مليار دولار، 
وتوقيع اتفاقيات مع 29 شركة عالمية 
تضيف عوائد تصدير بقيمة مليار دولار 
سنويا بحلول 2025 وتوفر 34 الف 
فرصة عمل للشباب لخدمة الأســواق 
العالمية من خلال 35 مركزا لتصدير 
خدمات تكنولوجيا المعلومات؛ مشيرا إلى 
الحوافز الاستثمارية المقدمة للشركات 
العالمية المتخصصة فى مجال الخدمات 
العابرة للحدود لتشجيعها على خلق فرص 
عمل جديدة موجهة للتصدير بالإضافة 
إلى تقديم حوافز دعم التدريب؛ مضيفا 
أنه يتم تنفيذ برامج لبناء القدرات فى 

مجال التصميم الإلكترونى ستسهم فى 
زيادة عدد المتخصصين فى هذا المجال 
بنسبة %65 بنهاية 2023 بما يسهم 
فى جذب المزيد من مراكز التصميم 
الإلكترونى وتعظيم الصادرات فى هذا 

المجال.
أشار الدكتور عمرو طلعت إلى أن 
قطاع الاتصالات وتكنولوجيا المعلومات 
حقق معدل نمو بلغ %16.3؛ موضحا 
الإجــراءات الإصلاحية التى تم اتخاذها 
لتهيئة المناخ الداعم لتنمية الأعمال 
بقطاع الاتصالات وتكنولوجيا المعلومات 
والتى تشمل إصدار قانون مكافحة جرائم 
تقنية المعلومات، وقانون حماية البيانات 

الشخصية.
ولفت الدكتور عمرو طلعت إلى 
تقدم ترتيب مصر فى سرعة الإنترنت 
الثابت لتصبح الأولى إفريقيا فى متوسط 
سرعة الإنترنت الثابت فى العام الحالى 
بمتوسط سرعة 45 ميجابت/ ثانية 
مقارنة بالمركز الأربعين فى مطلع 
2019 وذلك وفقا لشركة أوكلا العالمية؛ 
منوها إلى أنه يمر عبر مصر أكثر من 
%90 من حركة البيانات بين أسيا 
وأوروبا من خلال 14 كابل بحرى وجارى 

حاليا إنشاء 5 كوابل بحرية جديدة. 
وأكد الدكتور عمرو طلعت على حرص 
وزارة الاتصالات وتكنولوجيا المعلومات 

على دعم الإبداع التكنولوجى من خلال 
تنفيذ مشروع لنشر مراكز إبداع مصر 
الرقمية فى كافة أنحاء الجمهورية؛ منوها 
إلى استضافة 24 شركة تصميم إلكترونى 
فــى مركز الابتكار بمدينة المعرفة 

بالعاصمة الإدارية الجديدة.
وعقب كلمته؛ قام الدكتور عمرو 
طلعت بإجراء حوار مفتوح مع أعضاء 
غرفة التجارة الأمريكية بالقاهرة حيث 
أشــار الدكتور عمرو طلعت إلــى أنه 
جارى العمل على اصدار قانون تصنيف 
البيانات، و«سياسة السحابة الحوسبية 
أولاً«؛ موضحا أنه سيتم عقد مناقشات 
ــوارات مجتمعية مــع الشركات  ــ وح
ومنظمات المجتمع المدنى لضمان 
الوصول إلــى صيغة تحقق المصلحة 

العامة.
وفى سياق متصل؛ التقى الدكتور 
عمرو طلعت مع ماريسا لاجو نائب 
وزير التجارة الامريكية لبحث سبل تعزيز 
التعاون بين مصر والولايات المتحدة 
فى عدد من المجالات؛ أبرزها: التحول 
الرقمى، وبناء القدرات الرقمية، ومراكز 

البيانات، والتعهيد، والخدمات البريدية.
وبحث الجانبان تبادل الخبرات 
فى مجالات الجيل الرابع للصناعة 
4.0، والجوانب التنظيمية المتعلقة 
بالتقنيات الحديثة، كما تم مناقشة 
ــشــركــات الصغيرة  فـــرص جـــذب ال
والمتوسطة الأمريكية للاستثمار فى 
ــى بحث تعزيز  مصر، بــالإضــافــة إل
التعاون التقنى والعلمى مع مراكز 
البحث والــتــطــويــر الامــريــكــيــة فى 

مشروعات الذكاء الاصطناعى.

 كتب: باكينام خالد- امير طه 
استقبل  الدكتور شريف فاروق، رئيس مجلس إدارة البريد المصري، 
فريق عمل  جائزة مصر للتميز الحكومي، والمبادرة الوطنية للمشروعات 
الخضراء الذكية برئاسة السفير هشام بدر، بهدف بحث التوسع في 
التعاون وزيادة مشاركة البريد المصري في جائزة التميز الحكومي 
لتشمل تطبيق نظام جوائز التميز الداخلي بالمؤسسات الحكومية، 
وكذلك المشاركة في الدورة الثانية من المبادرة، وذلك بمبنى البريد 
المصري بالقرية الذكية، بحضور المهندس خالد مصطفى، الوكيل الدائم 
لوزارة التخطيط والتنمية الاقتصادية، وجميع القيادات التنفيذية من 

الجانبين.
قال الدكتور شريف فاروق، رئيس مجلس إدارة البريد المصري: »إن 
البريد المصري من أقدم مقدمي الخدمة في مصر ويحظى بثقة كبيرة 
لدى المواطنين، يمتلك أكبر شبكة فروع في مصر تصل إلى 4300 
مكتب بريد، إلى جانب الأكشاك البريدية وسيارات البريد المتنقلة 
منتشرين في جميع أنحاء الجمهورية وجميعها تقدم كافة الخدمات 
سواء كانت خدمات حكومية أو مالية أو بريدية، مشيرا إلى أن البريد 
المصري يولي اهتماما كبيرا لجائزة التميز الحكومي حيث إنها جائزة 
مبنية على أسس علمية تعتمد على التنافس الإيجابي الفعال والبناء 
وترسيخ مبادئ وقيم التميز في جميع قطاعات الدولة في ضوء خطة 
التنمية المستدامة »رؤية مصر 2030 » بما يساهم في رفع مستوى 

الخدمات المقدمة للمواطنين.
ومن جانبه تقدم السفير هشام بدر، المشرف العام لجائرة مصر 
للتميز الحكومي، والمنسق العام ورئيس اللجنة التنظيمية للمبادرة 
الوطنية للمشروعات الخضراء الذكية، بالشكر للدكتور/ شريف فاروق، 

رئيس مجلس إدارة البريد المصري، والمهندس/ خالد مصطفى، على 
الجهود المبذولة لتفعيل سبل التعاون المشترك والارتقاء بمستوى 
المشاركة الفعالة لمكاتب البريد خلال الدورات الثلاثة السابقة للجائزة. 
كما أشاد سيادته بالتطور الملحوظ الذي شهده قطاع البريد ليصبح 
من أحدث وأفضل منصات تقديم الخدمات للمواطنين، مؤكدا أهمية 
استدامة التميز ونشر الوعي بثقافة التميز على كافة المستويات بهدف 
إحداث نقلة نوعية على مستوى أداء مكاتب البريد بما ينعكس على 

جودة حياة المواطن.
وفيما يخص المبادرة الوطنية للمشروعات الخضراء الذكية؛ أوضح 
السفير هشام بدر، أنه تم إطلاقها برعاية السيد رئيس الجمهورية، ووفقا 
لقرار رئيس مجلس الــوزراء رقم 2738 لسنة 2022، مشيرا إلى 
أنها مبادرة غير مسبوقة عالمياً تركز على التنفيذ والتطبيق على أرض 
الواقع، فهي أول مبادرة تربط المحافظات والمحليات بماهية البعد 
البيئي وتتوافق مع خطة توطين أهداف التنمية المستدامة على مستوى 
المحافظات، وأكد أن المبادرة نجحت في وضع خريطة على مستوى 
المحافظات للمشروعات الخضراء والذكية وربطها بجهات التمويل 

وجذب الاستثمارات اللازمة لها، من الداخل والخارج، وتتوافق مع أهداف 
مصر في التعامل مع التغير المناخي وتحديات البيئة، حيث تعمل 
على تمكين وإدماج كافة أطياف المجتمع في إيجاد حلول لتحديات 
التغير المناخي والبيئي، مؤكدا أهمية المبادرة في دعم التحول للاقتصاد 

الأخضر.
ومن جانبه صرح المهندس خالد مصطفى، الوكيل الدائم لوزارة 
التخطيط والتنمية الاقتصادية، أن البريد المصري أحد أهم مؤسسات 
مصر وأعرقها ويعد من أنجح نماذج التحول والتطور في مصر وأصبح 
مثلا يحتذى به داخل القطاع الحكومي، مشيدا بالتعاون غير المحدود 
الذي يقدمه البريد المصري تحت قيادة الدكتور شريف فاروق رئيس 
مجلس الإدارة، مبديا إعجابه بدور البريد المصري الرائد في تطبيق 
معايير التميز والمشاركة الفعالة في جائزة التميز خلال الدورات الثلاثة 
الماضية للجائزة الوطنية، إضافة إلى مجهودات فريق عمل التميز 
الداخلي والتنسيق المشترك داخل الهيئة خلال مراحل تطبيق منظومة 

الجوائز الداخلية وصولا إلى عرض نتائج عملية التقييم.
وأوضح المهندس خالد مصطفى، أن جائزة مصر للتميز الحكومي 
تهدف إلى تحقيق معدلات أفضل لرضاء المواطنين، ونشر ثقافة الجودة 
والتميز على مستوى الجهاز الإداري للدولة بما يساهم في تطوير 
أداء الخدمات الحكومية، مشيرا إلى أن جائزة التميز الحكومي تعمل 
حاليا على التوسع في تطبيق نظام جوائز التميز الداخلي بالمؤسسات 
الحكومية بهدف تعميق ثقافة التميز وتعزيز روح التنافسية لتسهم 
في تنمية القدرات البشرية وإحداث نقلة نوعية في الأداء المؤسسي 
لتحقيق جودة حياة المواطن وتعزيز ريادة وتنافسية الدولة المصرية، 
من خلال العمل على رفع درجة جاهزية تلك المؤسسات واستدامة 
التميز بها وتأهيلها للمشاركة في الجائزة الوطنية جائزة مصر للتميز 

الحكومي.

 رئيس فريق«كينجستون تكنولوجي« في الشرق الأوسط

ترقية أجهزة الكمبيوتر  وتعزيز أدائك 

بقلم:  أنطوان حرب

أصبحت أجهزة الكمبيوتر المكتبية والمحمولة، في العالم الرقمي الذي 
نعيشه اليوم، أكثر أهمية من أي وقت مضى في حياتنا الشخصية والمهنية. 
ومع تطور التقدم التكنولوجي بوتيرة غير مسبوقة، من المتوقع أن تتم معالجة 
مشاكل تقليدية مثل التأخر، والتشغيل البطيء، والأداء دون المستوى بالكامل. 
ومع ذلك، قد تواجه أجهزة الكمبيوتر المكتبية والمحمولة تباطؤاً كبيراً ومشكلات 

في الأداء، حتى يومنا هذا.
تدعو »كينجستون تكنولوجي«، إحــدى الشركات التابعة لكينجستون 
تكنولوجي، العالمية الرائدة في تصنيع منتجات الذواكر الإلكترونية والحلول 
التقنية، المستهلكين عبر القطاعات للنظر في خياراتهم عند ظهور مثل هذه 
المشكلات، مع الإشارة إلى فوائد البحث عن طرق أخرى لتحسين وترقية الأداء 

بدلًا من شراء أجهزة جديدة كليًا.
ونظراً للأحوال الاقتصادية التي نعيشها اليوم والعوامل ذات الصلة بما في 
ذلك التضخم وزيادة الأسعار وأزمة تكلفة المعيشة التي تؤثر على المجتمع 
العالمي، تعمل«كينغستون تكنولوجي«على زيادة الوعي حول نهج »الترقية، 
بدلًا من الاستبدال‹‹، مع تسليط الضوء على أهمية ترقية جهاز الكمبيوتر لزيادة 

الإنتاجية والأداء.
وعلى الرغم من أن الطلب على أحدث الابتكارات لم يكن أعلى من أي وقت 
مضى، إلا أن شراء أجهزة الكمبيوتر أو اللابتوب يعد رفاهية قد يرغب البعض 
في تجنبها في الوقت الحالي بسبب الظروف الاقتصادية المضطربة. فبدلًا 
من استبدال الأجهزة بالكامل عندما يتراجع الأداء، يمكن للمستهلكين ترقية 
أنظمتهم الحالية وتحسينها، وبالتالي إطالة أمد استخدامها مع الاستمتاع بإحساس 
»تجربة جهاز جديد«. فهذه وسيلة قابلة للتطبيق وفعالة من حيث التكلفة 
لحل المشكلات الناشئة أو المستمرة. كما سيستمر المستخدمون النهائيون في 
الاستمتاع بسير العمل الذي اعتادوا عليه دون استبدال الأنظمة بأكملها، وهو ما 

يمثل في النهاية استثمارًا حكيمًا قصير المدى إلى متوسط المدى«.
وسواء كانت مؤسسات أو شركات صغيرة ومتوسطة أو لاعبين أو مستهلكين 
عاديين، تسلط »كينغستون تكنولوجي« الضوء على أن ترقيات الذاكرة ووحدات 
التخزين هي طرق حكيمة لتحسين أداء الأنظمة الحالية. بينما يعتقد الكثيرون 
أن الذاكرة ووحدة التخزين لهما التأثير نفسه، إلا أنهما لهما أدوار مختلفة داخل 

أجهزة الكمبيوتر وتؤكد الشركة على ضرورة معرفة الفرق أولًا. 
الــذاكــرة، والمعروفة أيضًا باسم ذاكــرة الوصول العشوائي الديناميكية 
))DRAM، هي المكان الذي تتم فيه معالجة المعلومات باستمرار، وتستخدم 
أجهزة الكمبيوتر ذاكرة الوصول العشوائي للأغراض الفورية، مثل العمل على 
التطبيقات أو تعديل المستندات أو فتح رسائل البريد الإلكتروني، على الرغم 
من أنه يتم الوصول إلى DRAM لفترة قصيرة، ويتم فقدان المعلومات إذا لم 
يتم حفظها. أما وحدة التخزين، هي إما وحدات الأقراص الصلبة )HDD( أو 
وحدات الحالة الثابتة )SSD( حيث يتم تسجيل البيانات وتخزينها إلى أجل غير 
مسمى. وتستخدم أجهزة الكمبيوتر وحدات التخزين للاحتفاظ بأنظمة التشغيل 

والتطبيقات والبيانات التي يمكن الوصول إليها على المدى الطويل. 
وتأتي السعات العالية للذاكرة والتخزين مع العديد من الفوائد القيمة 
للمستهلكين. إلى جانب الفعالية من حيث التكلفة، فإن هذه الترقيات تتغلب 
على الثغرات الأمنية وتعزز أمان الجهاز وتعزز الأداء وتمكن المستخدمين 
من اختيار المستوى المناسب من السعة لاحتياجاتهم، وتضمن مواكبة أحدث 
تطورات البرامج. كما تتوفر حلول مختلفة للمستهلكين للبدء فورًا في الاستفادة 
من هذه النتائج، وهذا مهم بشكل خاص للمؤسسات التي لديها دورة تحديث 
 COVID-19 مدتها ثلاث سنوات وأجهزة كمبيوتر محمولة جديدة منذ بداية وباء
لدعم العمل عن بعُد في أوائل عام 2020. وأكرر وأقول إن الترقية حل أكثر 

فاعلية من شراء أنظمة  وأجهزة جديدة كلياً«.
ومن بين الأجهزة الأكثر فعالية للترقية الناجحة هي مجموعة أقراص خاصية 
الذاكرة غير المتطايرة NVME من كينغستون، التي ثبت أنها تعزز الإنتاجية 
بسرعات أعلى بشكل ملحوظ ووقت تأخير أقل، بالإضافة إلى معدلات نقل أسرع 
مقارنة بوحدات تخزين SATA SSD. NVME هي الجيل الأحدث من وحدات 
التخزين والنقل السريع وتعد الجيل الجديد من أقراص الحالة الثابتة التي 
توفر أعلى إنتاجية وأسرع أوقات استجابة حتى الآن - لجميع أنواع أعباء عمل 

المؤسسات ومتطلبات الشركات الصغيرة والمتوسطة والألعاب ومراكز البيانات.
يتوفر تخزين عالي الأداء لأجهزة الكمبيوتر المكتبية والمحمولة عبر وحدات 
KINGSTON KC3000 PCLE 4.0 NVME M.2 SSD، التي تقدم أداءً من 
 3D TLC 4 وتقنيةX4 NVME المستوى العالي باستخدام أحدث وحدة تحكم
NAND. ويمكن للمستهلكين ترقية تخزين وموثوقية نظامهم لمواكبة أعباء 
العمل المتطلبة وتجربة أداء أفضل عند استخدام برامج العمل ثلاثي الأبعاد 

.+4K وإنشاء المحتوى بجودة
 KINGSTON FURY™ BEAST تعد ذاكرة الوصول العشوائي الديناميكية
DDR5 ابتكار آخر يقدم أحدث التقنيات المتطورة لمنصات الألعاب من الجيل 
الجديد. حيث تقدم سرعة وسعة وموثوقية من مستوى آخر، وتصل ذواكر 
DDR5 مع ترسانة من الميزات المحسّنة، مثل ECC )ODECC( لتحسين 
الاستقرار على السرعات القصوى وقنوات فرعية مزدوجة 32 بت لزيادة الكفاءة 
ودائرة متكاملة لإدارة الطاقة على الوحدة )PMIC( لتوفير الطاقة اللازمة عند 

الحاجة.
واختتم حرب قائلًا: »تعد هذه الحلول أمثلة بارزة على سبب كون ترقية 
المكونات التقنية أكثر فائدة وملاءمة للمستهلكين على المدى القصير إلى 
المتوسط، حيث تعد ترقية الذاكرة باستخدام حلول NVME ضرورة للاستخدام 
الفعال للتطبيقات وزيادة الأداء وتجنب أعطال النظام المفاجئة والمزيد. كما 
يمكن أن تؤدي ترقية وحدة التخزين عبر SSD إلى تحسين الأداء بكفاءة 
وتحقيق سرعة استجابة أفضل وتوفير مساحة أكبر للملفات المهمة؛ لذا، نحث 
المستهلكين من كل قطاع على استكشاف خيارات الترقية المتاحة لهم قبل 

استبدال أجهزتهم بالكامل دون استشارة مسبقة«.

السنة السابعة عشر - العدد 780
الأحد 21 مايو 2023 - 1 ذو القعدة 1444 هـ

4.9 مليار دولار حجم الصادرات الرقمية واتفاقيات مع 29 شركة عالمية تضيف 
عوائد تصدير بقيمة مليار دولار سنويا بحلول 2025 وتوفر 34 ألف فرصة عمل 

على هامش مشاركته في اجتماعات الجمعية العامة الـ76 لمنظمة الصحة العالمية بـ»جنيف«

 وزير الصحة يشارك في حلقة نقاشية ضمن قمة القلب العالمية
»الاقتصاد« والبنك الدولي يطلقان تقريراً حول آثار الأمراض غير المعدية 

على التنمية الاقتصادية بدول مجلس التعاون الخليجي
كتب : محمد الخولى – باسل 

خالد 
شارك الدكتور خالد عبدالغفار وزير الصحة والسكان، 
في جلسة نقاشية ضمن قمة القلب العالمية، وذلك 
على هامش انعقاد اجتماعات الجمعية العامة الـ76 

لمنظمة الصحة العالمية بـ»جنيف«. 
وفي بداية الجلسة، أعرب وزير الصحة والسكان، 
عن سعادته بالمشاركة في قمة القلب العالمية، للتأكيد 
على التزامات الدولة المصرية،  بوضعها صحة القلب 
والأوعية الدموية أولوية في برامجها الصحية، مشيرا 
إلى موافقة مصر مؤخراً على سياسة تحظر الدهون 
المتحولة، والتي تعد سببا رئيسيا لأمراض القلب والأوعية 
الدموية، منوها إلى منح المصنعين والمستوردين فرصة 
لمدة عام لتوفيق أوضاعهم والامتثال لضوابط وسياسات 

حظر الدهون المتحولة.
وأشار الوزير إلى أن ما يقدر بنحو 8.39 % من 
وفيات أمراض القلب التاجية ، ترجع لأسباب تتعلق 
بتناول الدهون غير المشبعة، الأمر الذي يتطلب التدخل 
بكفاءة وتنفيذ رؤية الحكومة التي تضع الصحة على 
رأس أولويات الدولة، لافتا إلى أن الدولة المصرية تبنت 
مؤخراً سياسة لخلو إمداداتها الغذائية من الدهون 
المتحولة المنتجة صناعيًا بحلول أكتوبر 2023، ما 
سيجعل مصر الدولة الـ49 التي تنضم إلى برنامج منظمة 
الصحة العالمية، لتخليص العالم من هذه المادة التي 

تهدد بزيادة مخاطر الإصابة بالنوبات القلبية والموت.
وأكد الدكتور خالد عبدالغفار، التزام وزارة الصحة 
المصرية، والهيئة القومية لسلامة الأغذية، باعتماد حزمة 
منظمة الصحة العالمية REPLACE إلى جانب تشكيل 

لجنة وطنية للإشراف على تنفيذ هذه الحزمة، لافتا إلى 
أن الحكومة أصدرت قانونا ينظم القواعد الفنية للحدود 
القصوى للأحماض الدهنية غير المشبعة في الغذاء، مع 
حظر الزيوت المهدرجة، والتي تعد المصادر الأساسية 
للدهون غير المشبعة المنتجة صناعياً، إلى جانب وضع 
حدًا إلزاميًا للدهون المتحولة، ما من شأنه إنقاذ حياة ما 
يزيد عن مليون شخص في السنوات الخمس والعشرين 

القادمة.
 وأوضح الوزير، أن الأمراض القلبية الوعائية، تمثل 
حجر عثرة أمام مساعي الدول نحو تحقيق أهداف 
التنمية المستدامة المتعلقة بالصحة، مشيرا إلى أن 
عبء الأمراض القلبية الوعائية لا يتوقف عند معدلات   
الوفيات، بل يتعدى  أيضًا من حيث تأثيرها على 
الاقتصاد ونظام الرعاية الصحية ونوعية الحياة بشكل 
عام، منوها إلى أن فاتورة علاج الأمراض القلبية الوعائية 

كبيرة، وتمثل ضغطاً كبيراً على نظم الرعاية الصحية، 
علاوة على تأثر عجلة الإنتاج، والاقتصاد بسبب الوفيات 

المبكرة والعجز الناجم عن الأمراض القلبية.
وفي هذا الصدد، أعرب وزير الصحة والسكان، 
عن فخره بإطلاق المبادرة الرئاسية »100 مليون 
صحة« المعنية بالفحص والاكتشاف المبكر للأمراض 
غير المعدية مثل الأمراض القلبية الوعائية والسكري 
والسمنة، بالإضافة إلى تيسير وصول المرضى الذين 
تم تشخيصهم إلى الرعاية الطبية اللازمة، مؤكدا أن 
مصر تسير بخطوات ثابتة، نحو مكافحة الأمراض غير 
المعدية، بما في ذلك الأمراض القلبية الوعائية، حيث 
ساهمت مبادرات الصحة العامة في إنشاء قاعدة بيانات 
دقيقة حول توزيع الأمراض غير المعدية، بما ساهم في 
دعم جهود وزارة الصحة في بناء خارطة طريق وطنية 

للوقاية من الأمراض غير المعدية ومكافحتها.

كتب: وائل الحسينى – 
محمد العطار

أطلقت وزارة الاقتصاد، تقريراً بالتعاون 
مع البنك الدولي تحت عنوان »العبء 
الصحي والاقتصادي للأمراض غير المعدية 
في دول مجلس التعاون الخليجي«، وذلك 
خلال ورشة عمل نظمتها الوزارة بالتعاون 
مع مجموعة البنك الدولي، بحضور معالي 
عبد الله بن طوق المري، وزير الاقتصاد، 
وسعادة عبد الله آل صالح، وكيل وزارة 
الاقتصاد، وعصام أبــو سليمان، المدير 
الإقليمي لدول مجلس التعاون الخليجي 
في البنك الدولي، وممثلين عن عدة جهات 

محلية واتحادية والقطاع الخاص.
شــارك في الورشة أيضاً مجموعة من 
الخبراء والباحثين وواضعي السياسات 
وأصحاب المصلحة من الجهات المشاركة 
لتسليط الضوء على المشهد الاقتصادي 
الحالي لدول مجلس التعاون الخليجي. كما 
تناول التقرير بصورة خاصة أثر الأمراض 
غير المعدية في دول مجلس التعاون 
الخليجي على زيــادة الإنــفــاق الصحي 
وإنتاجية القوى العاملة، وسبل تخفيف 
آثار هذه الأمراض على القطاعين الصحي 

والاقتصادي.
وقال معالي عبد الله بن طوق المري، 
وزير الاقتصاد في كلمته خلال الورشة:« 
إن دولــة الإمــارات حريصة على تعزيز 

التعاون مع البنك الدولي والمنظمات 
الاقتصادية الدولية الأخــرى، إدراكــاً منها 
بأهمية التعاون ومشاركة المعرفة لاتخاذ 
ــداد سياساتواستراتيجيات  ــرارات وإع ق
مبنية على الأدلة والبيانات الموثوقة بما 
يسهم في دفع عجلة النمو الاقتصادي 

على أسس سليمة«.
وأضاف معاليه: »يقدم التقرير صورة 
شاملة للمشهد الاقتصادي الحالي لدول 
مجلس التعاون الخليجي، ويوفر تحليلاً 
شاملاً لأدائنا الاقتصادي الخليجي، والفرص 
والتوقعات المحتملة للنمو واستقراء 
التحديات والمخاطر في خضم التحولات 
المتسارعة التي يشهدها العالم«، مؤكداً 
معاليه أن دولة الإمارات، بفضل توجيهات 
قيادتها الــرشــيــدة، تعاملت مــع هذه 
المتغيرات من خــلال رؤيــة استشرافية 
واضحة ومتكاملة، وكان من أهم الخطوات 
في هــذا الاتجاه تحديث وتطوير أكثر 
من 40 تشريعاً عززت من تنويع مصادر 
اقتصادنا الوطني بالاعتماد على مجموعة 
قطاعات رئيسية تخدم التحول نحو نموذج 
اقتصادي جديد أكثر مرونة واستدامة، من 
أبرزها الطاقة المتجددة والتجارة والسياحة 
والتصنيع والرقمنة، مع التركيز على تنمية 

القطاع الصحي بعد جائحة كوفيد 19.
وتابع معاليه: »استطاعت دولة الإمارات 
تسجيل نسب نمو قياسية في عام 2022 
قياسية، حيث حقق الناتج المحلي 

الإجمالي نمواً بنسبة %7.6، والتي تعد 
من أعلى معدلات النمو الاقتصادي في 
العالم. كما حققت التجارة الخارجية غير 
النفطية للدولة معدل 2.2 تريليون درهم 
لأول مرة في تاريخها، وكذلك ارتفع الإنفاق 
السياحي بنسبة ٪70 في عام 2022 ليصل 
إلى 121 مليار درهم«، مشيراً معاليه إلى 
أنه هذه المؤشرات تأتي تماشياً مع الهدف 
الاستراتيجي للدولة بمضاعفة الاقتصاد 
الوطني في ضوء رؤيــة »نحن الإمــارات 

.»2031
وأوضــح معاليه أن الاقتصاد الوطني 
يتوقع أن يواصل نموه في عــام 2023 
بمعدل أعلى من التوقعات، وأن تكون 
دولة الإمارات ثاني أسرع الاقتصادات نمواً 
في منطقة الخليج، نتيجة لعدة أسباب 
من بينها ارتفاع مؤشر مديري المشتريات 
إلــى أعلى مستوى خــلال خمسة أشهر 
وسط نمو قوي للطلبات الجديدة وتوسع 
مخزونات المشتريات لتصل إلى أعلى 
معدل لها خلال خمس سنوات، إضافة إلى 
دعم الشراكات الاقتصادية الشاملة القائمة 
والأخرى التي ستدخل حيز التنفيذ خلال 
المرحلة المقبلة للاقتصاد الوطني بشكل 
كبير، إلى جانب استمرار تدفق المواهب 
والاستثمارات الأجنبية المباشرة، وهو 
ما سيعمل على زيــادة مرونة الاقتصاد، 
ويعزز من ثقة المستثمرين في سياساتنا 

الاقتصادية المبتكرة.
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كتب : باكينام خالد – أمير طه 
كشفت  شركة أكــســس، منصة المدفوعات 
الإلكترونية لتمكين الشركات الصغيرة، عن بدء 
تفعيل خدماتها في السوق المصرية بالتعاون 
مع شركة فيزا، العالميًة المتخصصة في مجال 
تكنولوجيا المدفوعات الرقمية، وذلك بعد حصولها 
على موافقة من البنك المركزي المصري لإطلاق 
محفظة  أكسس باي )AXISPAY( ، لتقدم بديلاً 

مصرفياً رقمياً  للشركات الصغيرة وموظفيها.
من جهته قال جاك ماركو ـ المؤسس والرئيس 
التنفيذي لشركة أكسس ، ردا على سؤال جريدة » 
عالم رقمي » إن الشركة تستهدف جميع الشركات 
الصغيرة والمتوسطة سواء التي تعمل في نطاق 
الاقتصاد الرسمي أو في غيرها حيث إن توفير البنية 
التحتية التكنولوجية التي تساعدهم على الوفاء 
بالتزاماتها المالية تجاه العاملين بها بما يسمح 
لها بالتركيز على نشاطها الأساسي وزيــادة قدراتها 

التنافسية .
أضاف الشركة ستوفر حلولا متكاملة للمدفوعات 
الرقمية للشركات الصغيرة والمتوسطة من خلال نظام 
التقسيط بقيمة 200 شهريا بحيث تستطيع الشركات 
القيام بمواكبة التطورات في مجال الشمول المالي 
والمدفوعات الرقمية وفي نفس الوقت عدم الاضطرار 
إلى تحمل أعباء التكلفة المالية الباهظة التي تتطلبها 

عملية التحول الرقمى وميكنة مدفوعاتها الشهرية .
رقمنة كشوف المرتبات

وردا على ســـؤال » عالم 
رقمي » عن إمكانية تقديم 
خدمة التمويل الفوري بالتخصيم 
علي الشيكات الآجلة والفواتير 
الإلكترونية الآجلة،  قال اننا حتى 
الان لا نقدم أى خدمات تمويلية 
للشركات الصغيرة والمتوسطة 
ولكن يمكن في المستقبل مع 
نمو عملائنا أن نتوسع في إجراء 
دراســـات الجدوى الاقتصادية 
لتقييم أداء الشركات وحجم 

أعمالها وبناء عليها  نقوم بتحديد احتياجاتها التمويلية.
أوضــح تهدف » أكسس » ، من خــلال رقمنة 
كشوف المرتبات، إلى مساعدة ما يصل إلى 8 ملايين 
شركة صغيرة ومتناهية الصغر في إرســال رواتب 
إلى 20 مليون موظف على الفور من خلال منصة 
 )AXISPAY( أكسس على محفظة أكسس باي
للموظفين، حيث تتمكن الشركات الصغيرة - عبر 
المنصة - من تنظيم مدفوعاتها رقميًا من خلال إرسال 
الرواتب، سداد المصروفات ، إدارة السلف لموظفيهم 

والدفع لمورديهم إلى أي محفظة هاتف محمول في 
مصر لحظياً. 

 )AXISPAY( أشار تمكِّن محفظة أكسس باي
الموظفين من الوصول إلى مجموعة من الخدمات 
المالية، مثل إرسال الأموال وطلبها من أي محفظة 
هاتف محمول في مصر، دفع الفواتير، التسوق 
عبر الإنترنت باستخدام بطاقة فيزا الأونلاين، و 
 QR ــز الاستجابة السريعة رم
CODE للدفع موضحا ان الشركة 
ــدار العامين الماضيين  على م
نجحت في جني استثمارات مالية 
بقيمة 250 مليون جنيه من عدد 
من المستثمرين وصناديق رأس 

المال الجريء .
الخدمات المصرفية 

الرقمية
قال المؤسس والرئيس التنفيذي 
لشركة أكسس، خــلال الاحتفال 
بإطلاق خدمات الشركة، تمثل الشركات الصغيرة 
العمود الفقري للاقتصاد المصري، حيث تساهم بنسبة 

٪80 من الناتج المحلي الإجمالي المصري. 
اضاف رغم ذلك، لا يزال أكثر من ٪50 من هذه 
الشركات لا تتمتع بإمكانية الوصول إلى الخدمات 
المصرفية الرقمية، مما يجعلهم يعتمدون على النقد 
بشكل كبير، وهو ما يؤثر على قدرتهم على إدارة 

أعمالهم وتنميتها بشكل فعال.«
أوضح  نسعى للمساهمة في استراتيجية الشمول 

المالي للدولة من خلال تزويد الشركات الصغيرة 
ببديل مصرفي رقمي لإدارة أعمالهم وتنميتها، حيث 
بدأت أكسس برقمنة كشوف المرتبات علي محفظة 
الهاتف المحمول الحاصلة علي موافقة  من البنك 
المركزي المصري، حتى نصبح منصة مصرفية رقمية 

شاملة لجميع احتياجات الشركات  الصغيرة.«
تطوير حلول ابتكارية

من جهته قال هاني السنباطي ـ المؤسس المشارك 
والشريك المنتدب لصندوق سواري فينتشرز، وهو 
صندوق رائد لرأس المال الاستثماري يحظى بدعم من 
أكبر البنوك المصرية، وهو من احد المستثمرين في 
شركة أكسس )AXIS(، ردا على سؤال » عالم رقمي 
» ان التحدي الأساسي الذي يواجه الشركات الناشئة 
في مجال تكنولوجيا المعلومات وهو مدى قدرتها 
على تطوير حلول ابتكارية قادرة على تلبية احتياجات 
حقيقية لميكنة مؤسسات الأعمال وخدمة عملائها 
وامتلاكها فرص النمو المستقبلية بصورة مستمرة 

ومن ثمة تأتي عملية الحصول على تمويل سواء من 
صناديق الاستثمار الجريء أو من المستثمرين الأفراد 

أو المؤسسات التمويلية .
أضــاف ردا على ســؤال » عالم رقمي » أن 
التحديدات التمويلية لشركات التكنولوجيا الناشئة 
هي تحديات دائمة وليست مرهونة بأوقات 
محددة او ظــروف اقتصادية عالمية ولا يعنى 

وجــود مشاكل لبعض البنوك 
الأمريكية ، الخاصة بتمويل 
شركات التكنولوجيا الناشئة ، 
أن هناك تراجعا في تمويل 
الشركات الناشئة فطالما هناك 
فرصة واعــدة وأفكارا ابتكارية 
ســيــكــون هــنــاك مستثمرون 
راغبون في دعم هذه الشركات 
بهدف جني وتحقيق الأربــاح 
وهذا ما تحقق في الكثير من 
شركات التكنولوجيا العالمية 
وكذلك الشركات الناشئة محليا 

وعالميا .
أوضح نؤمن بقدرة أكسس على دفع الشمول 
المالي وتعزيز النمو الاقتصادي حيث تتميز 
الشركة بفريق محترف من الخبراء في مجال 
التكنولوجيا المالية يعملون على بناء منصة 
مدفوعات رقمية على مستوى عالمي للشركات 
الصغيرة. لذا يسعدنا أن نكون جزءًا من رحلتهم 
وندعم رؤيتهم في تمكين ملايين الشركات 

الصغيرة في مصر وخارجها.«
البنية التحتية الرقمية للمدفوعات

من ناحيتها قالت ملاك البابا ـ مدير عام شركة » 
فيزا » مصر ردا على سؤال » عالم رقمي » اننا كشركة 
عالمية متخصصة في مجال المدفوعات الرقمية 
سنوفر كل حلول البنية التحتية الرقمية للمدفوعات 
الالكترونية الخاصة بنا إلى شركة » أكسس » بما يتيح 
لها تقديم خدماتها للشركات الصغيرة والمتوسطة 
بكفاءة عالية سواء من خلال الكروت الذكية شركة 
الفيزا التقليدية أو من خلال كروت الفيزا الإلكترونية 
في المستقبل عندما يتم السماح باستخدامها في 

السوق المصرية.
أضافت تتمحور استراتيجيتنا في فيزا حول تمكين 
الأفراد من الوصول إلى حلول المدفوعات الرقمية 
المتطورة بصرف النظر عن موقعهم الجغرافي أو 
وعيهم المالي أو وضعهم الاجتماعي، إذ يعد تسهيل 
الوصول جوهر عملنا في شركة فيزا من خلال تمكين 

حركة الأموال وتسهيلها للجميع في أي مكان.
 )AXIS( أوضحت ستتيح شراكتنا مع أكسس
تجربة مستخدم متميزة لعملائنا عبر تمكينهم من 
إجراء مدفوعاتهم رقميًا والوصول إليها لحظيًا، بالإضافة 
إلى الاستفادة من البنية التحتية العالمية المؤمنة 
للمدفوعات من فيزا وإمكاناتها المتطورة لمنع 

الاحتيال.
محفظة اكسس باي

تمكِّن أكــســس، عبر منصتها للمدفوعات 
الإلكترونية، الشركات الصغيرة 
من إدارة مدفوعاتها الرقمية 
للموظفين والموردين بسهولة 
لتحقيق النمو والازدهـــار، كما 
تمكنها من إرســـال المرتبات، 
سداد المصروفات وإدارة السلف 
إلــى موظفيها إلكترونياً علي 
 ،)AXISPAY( محفظة اكسس باي
وكذا الدفع لمورديها لحظيًا إلى أي 
محفظة هاتف محمول في مصر، 
وذلك عبر منصة أكسس للشركات 
الصغيرة. وتعد محفظة أكسس 
باي )AXISPAY( محفظة هاتف محمول حاصلة 
على موافقة البنك المركزي المصري، حيثما تمكِّن 
المستخدمون من إرسال واستقبال الأموال من وإلى أي 
محفظة هاتف محمول في مصر، إلى جانب إمكانية 
دفع الفواتير والشراء عبر الإنترنت باستخدام بطاقة 
 ،QR CODE فيزا الأونلاين و رمز الاستجابة السريعة
وسحب أو إيداع الأموال من أي منفذ فوري أو ماكينة 

صراف آلي في مصر.

أكسس تطلق منصة مدفوعات إلكترونية لتمكين الشركات الصغيرة والمتوسطة ومتناهية الصغر
بقيمة 200 جنيه شهريا :

الثقة بالنفس من أهم عوامل
 اتخاذ القرارات 

بقلم:  إسلام محفوظ

عملية اتخاذ القرارات تعتبر من أصعب ألأمور التي قد يقوم بها الشخص وتزيد صعوبتها 
إذا كنت تفتقر إلى الثقة في حكمك أو تشعر بعدم الكفاءة عند تقييم قدراتك، ومن 
الشائع أن تواجهك تحديات وأمور تجد نفسك فجأة في حال يتعين عليك فيه اتخاذ قرارات 
مصيرية ومهمة. ولكن في الشعور بالارتباك أو حتى عدم القدرة على اتخاذ أي قرار.. الخوف 
يتسبب به أحيانا .. لذلك سوف ً ترغب في المماطلة لتتجنب اتخاذ القرار، لاعتقادك أن ذلك 
سيجنبك مواجهة خيارات سيئة. ولكن إذا قمت بذلك، فسوف تندم لأنك ستشعر بالإحباط 
والهزيمة وأنك محاصر في الحلقة النهائية من الخوف وعدم الثقة في النفس وسوف تضيع 
عليك الكثير من الفرص الجيدة كرائد أعمال إذا لم يكن لديك الثقة والمهارة الجيدة لاتخاذ 
القرارات في التوقيت المناسب فحين تغير نظرتك السلبية عن الحياة بموقف إيجابي 
سيفيدك الأمر كثيرا، فعندما تتحرر من الأفكار السلبية، يمكن أن توضح عندك الرؤية وتنفتح 
لك بوابات الفرص الجديدة بل ستحب الحياة لأنك لم تعد محدودا بمخاوفك الوهمية 
وإفراطك في التفكير وتعزيز معتقداتك السلبية. وإليك بعض المهارات التي تعزز ثقتك 

بنفسك عند اتخاذ أنواع مختلفة من القرارات في الحياة.
. 1 -ذكر نفسك بقدراتك بإستمرار، تذكر الظروف التي اتخذت فيها قرارات حكيمة 
وفعلت فيها أشياء عظيمة في الماضي بذلك تثبت لنفسك أنك قادر على أداء نفس الشيء 
في المستقبل، فما دمت قد قمت بذلك مرة، ستتمكن من القيام وقتيًا ً به مرة أخرى . لذلك 
قم بوضع قائمة بجميع مهاراتك وقدراتك على ورقة وخصص الإضافة لتطويرها وتنظيمها 
من المهم أن تبذل جهًدا لتحسين قدراتك في المجال الذي ترغبه،ولكن لتتجاهل نقاط 
ضعفك حاول التغلب معرفتها والتغلب عليها . 2 -التخلص من الأفكار التي تقّيد عقلك تعتبر 
هذه من أفضل طرق السلام الداخلي فنحن ندرك أن العالم يمر بظروف صعبة، لذلك يجب 
عليك أن تبحث عن مصدر الخوف والقلق الذي في داخلك، وتأكد ما إذا كان ناتجا عن 
ضعف مهاراتك حقا أم هو نتيجة لمعتقدات سلبية تمتلكها عن نفسك. غالبا ما ستجد أن 
أفكارك هي ما يقيدك تأكد أن لديك القدرة على تغييرها وتطوير أنماط تفكير جديدة. أنت 
بحاجة للسيطرة على حياتك بدًءا من اليوم، على الرغم من أي معتقدات وأفكار تمتلكها. 
أكتب جميع معتقداتك عن نفسك وعن اتخاذ القرارات وِاسأل نفسك: هل تفيدني هذه 
المعتقدات فعالة أم لا؟ ثم غيرها بأفكار أذكى تخدمك وتعزز ثقتك في نفسك ، حاول 

بإستمرار ان تغذي عقلك الباطن بالأفكار الجيدة.
. 3 -حلل رد فعلك عند اتخاذ القرارات التفكير في اتخاذ القرار قد يؤدي إلى التراجع 
عنه أو تأجيله، هذا يرجع إلى حقيقة انغماس دماغك في شبكة كثيفة من الأفكار السلبية 
لكن لحسن الحظ، عندما تعرف ماهي الأفكار التي تجنبك اتخاذ القرارات يمكنك العمل 
على التخلص منها. نأخذ على سبيل المثال التسويف والمماطلة، للتخلص منها حدد لنفسك 
وقت تفكر فيه في القرار واحتمالات نتائجه، ثم حدد وقت اتخاذه، لتتمكن من فعل ذلك 
في وقت وجيز ولا تضيع الكثير من الوقت، إن التحديد الدقيق لوقت اتخاذ القرار سيساعدك 

علي حتمية اتخاذه.
. 4 - تكفل بتطوير نفسك بالتعلم مدى الحياة هو الطبيعي لأنه لا يوجد وقت محدد 
لذلك حدد ما تحتاج إلى دراسته من أجل تحسين عملية اتخاذك للقرار إذا اكتشفت أنك 
تفتقر إلى المعلومات والقدرات اللازمة لاتخاذ القرارات المناسبة في مواضيع ال تعرف 
عنها الكثير ثقف نفسك واستمر في التحسن في مجالك. ومن حسن الحظ أن عملية التعلم 
والتطوير وتنمية الذات واكتساب المهارات أصبحت عملية سهلة وميسورة فمن خلال عملية 
بحث بسيط على الإنترنت ستجد كل ما تريده ونؤكد لك أن كل ما تحتاج معرفته متوافر 

على الإنترنت وتذكر دوما أن النجاح أصبح في متناول الجميع إن أرادوا.
 . 5 -دعم قراراتك بمبادئ ورؤى واضحة من المهم تحديد ما هو الأكثر أهمية بالنسبة 
لك لأن هذا سيمنحك التوجيه الذي تحتاجه لا ينبغي أن تتفاجأ من أنك تواجه مشكلة في 
اتخاذ القرارات إذا لم تكن قد حددت قيمك ورغباتك بعد. إذ يجب أن يعتمد قرارك على 
تحديد القيم والمبادئ والرغبات وأي حجج داعمة، لتتوصل لنتيجة على ما يجب تقريره قبل 

اتخاذ أي قرارات خاصة بعملك أو حياتك .
. 6 -كلنا نخطئ فلا تكن جلد نفسك بالتعلم ينطوي على ارتكاب الأخطاء فبدون المرور 
بالعديد من مراحل الفشل والخطأ من المستحيل التعلم والتطوير بالفعل، فإذا فشلت نتيجة 
قرار ما من المهم العودة بعد ذلك والتفكير فيما تعلمته من التجربة. قرر أن تتعلم من هذه 
التجارب بجلد ذاتك وتوبيخ نفسك فمن خلال القيام بذلك، يمكنك التغلب على مخاوفك من 
اتخاذ القرار واتخاذ قرارات بثقة أكبر في المستقبل. فعندما تسوء الأمور، فهذه ليست نهاية 

العالم بل ربما تكون بداية لمرحلة أفضل ونجاح أكبر.
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جاك : نجحنا في جني 
250 مليون جنيه على 

مدار عامين من المستثمرين 
وصناديق رأسمال الجرىء

السنباطي : الحلول الابتكارية 
وفرص النمو يشكلان التحدي 

الأساسي أمام شركات التكنولوجيا 
ملاك : نقدم البنية التحتية الناشئة للحصول على التمويل

للمدفوعات الرقمية لتعزيز 
قدرات  اكسس لتقديم 
كتب : محمد العطار – خدمات بسهولة وكفاءة 

نهلة مقلد
كشفت شركة أوراسكوم كونستراكشون 
بي. إل. سي. )ناسداك دبي: OC عن  بيع 
كامل حصتها في إحدى الشركات التابعة لها 
والمتخصصة في إنتاج مواد كيماويات البناء 

لصالح شركة   SIKA  )السويسرية(. 
  SIKAوتم هذا البيع بعد قيام شركة
 MBCC بالاستحواذ على كامل مجموعة

والتي تم الإعلان عنها في 2 مايو الجارى.
علما بــأن شركة SIKA تمتلك قبل 

تنفيذ الصفقة لنسبة قدرها ٪50 من أسهم 
الشركات المباعه بعد استحواذها على 
مجموعة MBCC ، وتمثل الشركات المباعة 
مصنعين لإنتاج مواد كيماويات مواد البناء 
المتخصصة في كل من مصر والجزائر وتبلغ 
حصة شركة أوراسكوم كونستراكشون بى ال 
سى من قيمة هذه الصفقة مبلغ 1.8 مليار 
جنيه مصري )قبل الضريبة(. . وعلى صعيد 
أخر ، تمتلك شركة أوراسكوم كونستراكشون 
بــى ال ســى لمجموعة مــن الشركات 
التابعة لها العاملة في قطاعات مواد البناء 

وخدمات المعدات .

بقيمة 1.8 مليار جنيه :

 أوراسكوم كونستراكشون تبيع MBCC لإنتاج 
  SIKA مواد كيماويات البناء لشركة

كتب : سماح سعيد – باسل خالد
بعد إعلانه تعيين ليندا باكارينو كرئيس تنفيذي لمنصة تويتر  

يخطط إيلون ماسك لإنشاء نظام مالي جديد 
وتعد التحسينات المستمرة ضرورية لتطوّر أي 
قطاع، فمع الوقت، تصبح التكنولوجيا قديمة، 
ويتم إنشاء فراغ جديد. هذا هو الحال مع 
النظام المالي التقليدي في الوقت الحالي، 
حيث بدأ الناس بالتحول من نظام إلى آخر 
بفضل ظهور التمويل اللامركزي  والحلول الأكثر 

شفافية.
في حدث في تويتر مؤخراً، أكد إيلون ماسك على أن المنصات 
المالية التقليدية الحالية ليست على المستوى المطلوب ولديها 
الكثير من الفرص للتحسين وانتقد النظام الحالي بشكل صريح 
ووصفه بأنه “غير كفء للغاية”. وأشار إلى أن النظام مركزي ومتنوع. 

وبالتالي، يمكن إنشاء نظام آخر جديد لملء الفراغ.

وقال ماسك بشكل محدد: “أعتقد أنه توجد إمكانية لإنشاء نظام 
مالي أكثر كفاءة”. وأكد ماسك أنه لا يجوز إحداث اضطرابات غير 

ضرورية. وقال: “إذا كان هناك منتج أفضل، فهذا رائع”.
ومع ذلك، فإن الحاجة في الوقت الراهن 
هي إنشاء نظام مجهز بشكل أفضل بكثير. 
وفي التوضيح، قال إنه يمكن تحقيق نظام 
زمني حقيقي أكثر كفاءة ومتجانس. وأضاف 

ماسك أن “المال مجرد معلومات”.
ــال: “هــذا هو الشيء الوحيد الذي  وق
سيكون شهرياً لتحقيق الرؤية التي لدي 

.”X لتطبيق
للإشارة، يعتزم إيلون ماسك تحويل تويتر إلى تطبيق “فائق” 
يفعل كل شيء يدعى X، مثل بعض التطبيقات الصينية كـ »وي 
شات« وبجانب ذلك، يجدر بالذكر أن المنصة بدأت بالفعل في 
التقدم بطلبات التراخيص التنظيمية للدخول إلى مجال المدفوعات 

في الولايات المتحدة.

كتب : سماح سعيد – على الديب
شهد الدكتور خالد عبد الغفار ـ وزير الصحة والسكان، توقيع 

مــذكــرة تفاهم بين الـــوزارة وشــركــة جلاسكو 
سيمثكلاين )GSK( العالمية المتخصصة في 
قطاع الرعاية الصحية، للتعاون في تنمية وتحسين 
الخدمات الطبية المقدمة في قطاع الرعاية الصحية 
بمصر حيث وقع المذكرة كل من الدكتور عمرو 
قنديل ـ مساعد وزيــر الصحة والسكان للطب 
الوقائي، والدكتور محمد الضبابي العضو المنتدب 

لشركة »جي أس كي« .
أوضح الدكتور حسام عبد الغفار ـ المتحدث 

الرسمي لوزارة الصحة والسكان، أن مذكرة التفاهم تتضمن عددًا من 
المحاور منها تكثيف حملات توعوية عامة وتدريبات للمتخصصين 
في مجال تطعيمات الأطفال وكبار السن، من خلال إقامة مشروع 
مشترك بين الطرفين في هذا الشأن، وكذلك التوعية بمرض الانسداد 

الرئوي المزمن من خلال حملة توعية مشتركة وتدريب خبراء 
الرعاية الصحية فيما يتعلق بالإقلاع عن التدخين والوقاية من المرض 

والتشخيص المناسب للمرضى.
أضاف مذكرة التفاهم تتضمن أيضَا التعاون 
فيما يتعلق بمقاومة ميكروبات المضادات 
الحيوية، مــن خــلال إطــلاق حملات توعية 
مشتركة، وإعــداد دورات تدريبية لمتخصصي 
الرعاية الصحية، في إطــار دعم جهود وزارة 
الصحة في تنفيذ الاستراتيجية الوطنية لترشيد 

استخدام مضادات الميكروبات.
ومن جهته قال الدكتور عمرو قنديل ـ مساعد 
وزير الصحة للطب الوقائي، إن الوزارة تسعى دائمًا 
لرفع مستوى الخدمات الصحية والعلاجية والوقائية، بالتعاون مع 
المؤسسات الوطنية والقطاع الخاص ومنظمات المجتمع المدني في 
كل المجالات التي من شأنها أن تساهم في تطوير منظومة الرعاية 

الصحية للمواطن المصري.

كتب : وائل الحسيني – رشا حسين  
في إطار سعى مركز المعلومات ودعم اتخاذ القرار 
بمجلس الوزراء نحو رصد ومتابعة أبرز استطلاعات الرأي 
التي تجريها مراكز الفكر والاستطلاعات الإقليمية والعالمية، 
كشف استطلاع شركة »يوجوف« على عينة من المواطنين 
في 18 دولة حول العالم، للتعرف على صانع المحتوى 
الاجتماعي الذي يفضله المواطنون، وقد تمثلت النتائج فيما 
يلي، أكد %33 من المواطنين بالعينة أنهم لا يتابعون أي 
من صناع المحتوى على وسائل التواصل الاجتماعي، فيما 
أكد %27 من المبحوثين بالعينة أنهم يهتمون بمتابعة صناع 
المحتوى الذين يقدمون محتوى خاصً بالغذاء، وأكد 22% 

من العينة أنهم يتابعون صناع محتوى نمط الحياة، فيما أكد 
%20 أنهم يتابعون صانعي محتوى السفر .

كما كشف استطلاع رأي مركز »إبسوس« على عينة من 
الموظفين الأمريكيين والمواطنين البالغين، للتعرف على 
رؤية الأمريكيين للذكاء الاصطناعي ومخاوف الموظفين من 
استبدالهم والاستغناء عنهم نتيجة استخدام تلك التقنيات، 
وقد تمثلت النتائج فيما يلي، %46 من الموظفين الأمريكيين 
بالعينة يرون أنه من المحتمل أن يقوم الذكاء الاصطناعي 
بتغيير طريقة أدائهم لوظائفهم في السنوات الخمسة 
القادمة، فيما رأى %33 بالعينة أنه من المحتمل أن يقوم 
الذكاء الاصطناعي باستبدال وظائفهم والاستغناء عنهم بشكل 
نهائي خلال السنوات الخمسة القادمة ، في حين  رأى 34% 

أنه من غير المحتمل على الاطلاق أن يحدث هذا الأمر، وأفاد 
%68 من المواطنين بالعينة أنهم قاموا باستخدام خدمة 
العملاء الإلكترونية عبر تطبيق »شات جي بي تي«، وأوضح 
%88 منهم أنهم يفضلون التحدث إلى نشر عند الحاجة 
إلى مساعدة خدمة العملاء، فيما اعتقد %64 من المواطنين 
الأمريكيين بالعينة أنه ينبغي على الحكومة اتخاذ إجراءات 
للمساعدة في فقدان الوظائف المحتمل نتيجة استخدام 
الذكاء الاصطناعي. وتضمن استطلاع رأي أجرته شركة »برايس 
ووتر هاوس كوبرز«، على عينة من المديرين التنفيذيين في 
64 دولة حول العالم منهم بعض الدول في منطقة الشرق 
الأوسط، وذلك بهدف إلقاء الضوء على انطباعات الرؤساء 

التنفيذيين للأوضاع الاقتصادية في عام 2023 .

كتب : امير طه - نهلة أحمد
شهد المهندس محمد صلاح الدين مصطفى ـ وزير الدولة 
للإنتاج الحربي توقيع اتفاقية تصنيع مشترك بين مركز التميز 
العلمي والتكنولوجي وشركة حلوان للأجهزة المعدنية )مصنع 
360 الحربي( التابعين للوزارة وشركة ميزوها المحدودة 
اليابانية “MIZUHA” بهدف التصنيع المشترك لجهاز إنتاج 
المياه من الهواء الجوي )موديل كوسوي( بمصانع الإنتاج 

الحربي وتسويق المنتج بمصر والدول العربية والأفريقية .
أشار وزير الدولة للإنتاج الحربي إلى أن توقيع الاتفاقية 
يأتي في ضوء بروتوكول التعاون الموقعّ سابقًا بين »الإنتاج 
الحربي« و«ميزوها« لاختبار وتقييم وتطوير جهاز إنتاج 

المياه من الهواء الجوي موديل )كوسوي( داخل الجهات 
التابعة للإنتاج الحربي وذلك للعمل في الأجواء المصرية 
والعربية خاصةً دول شمال أفريقيا، لافتاً إلى أن هذه 
التقنية الخالية من الانبعاثات الكربونية ستساعد على توفير 
المياه بطريقة مبتكرة وإدارتها بشكل مستدام بأيدٍ مصرية 
وتكنولوجيا يابانية، لافتاً أن المياه المنتجة من الجهاز حصلت 

على موافقات وزارة الصحة والسكان. 
أوضح الوزير أن هذا الجهاز يأتي إنتاجه في ظل جهود 
حثيثة بذُلت على مدار فترة امتدت لأكثر من عام مرّ خلالها 
الجهاز بعدة اختبارات وتم الحرص على تطويره خلال 
تواجده واختباره بمصر لكي يناسب العمل في الأجواء 
الجوية الحارة خصوصًا بدول شمال أفريقيا والتي تختلف 

عن الأجواء باليابان التي لها خواص جوية مغايرة، وأكد الوزير 
»محمد صلاح« على أن شركات ووحدات الإنتاج الحربي 
تزخر بإمكانيات تصنيعية وتكنولوجية وفنية على أعلى 
مستوى، كما أكد على اهتمام وزارة الإنتاج الحربي بتوطين 
تكنولوجيات التصنيع الحديثة في شركاتها التابعة بالتعاون 
مع مختلف الشركات العالمية خاصةً في ضوء ما يمر به 
العالم من تغيرات حالية والتي تستوجب الاعتماد على 
الإمكانيات المحلية. من جهته قال كيشيهيرو نيوا ـ رئيس 
مجلس إدارة »ميزوها« إلى أن الشركة تمتلك خبرات ممتدة 
في مجال تصنيع أجهزة توليد المياه من الهواء، مشيدًا بدور 
وزارة الإنتاج الحربي كركيزة أساسية للتصنيع العسكري في 

مصر وأحد أهم الأذرع الصناعية بالدولة.

ماسك : يخطط لإنشاء نظام مالي أكثر كفاءة لتحويل منصة تويتر لجني الأرباح  وزير الصحة : توقيع مذكرة تفاهم مع  GSK العالميًة لتطوير منظومة الرعاية الصحية 

في استطلاع برايس :

 50 % من الأمريكيين يرون أن الذكاء الاصطناعي  من المحتمل أن يغير طريقة أدائهم لوظائفهم
بأيدٍ مصرية وتكنولوجيا يابانية :

اتفاقية تصنيع بين »الإنتاج الحربي« و»ميزوها« اليابانية لجهاز لإنتاج المياه بطريقة مبتكرة من الهواء

شل تستخدم الذكاء الاصطناعي بعمليات التنقيب 
وزيادة إنتاج النفط البحري في أعماق البحار

كتب : باكينام خالد - 
محمد شوقي 

كشفت شركة »شـــل« للطاقة أنها 
ستستخدم تكنولوجيا الذكاء الاصطناعي، 
ــارك كــوجــنــيــشــن”  ــبـ مـــن شــركــة »سـ
SPARKCOGNITION لتحليل البيانات 
الضخمة في عمليات التنقيب والإنتاج في 

أعماق البحار لزيادة إنتاج النفط البحري.
وذكر نائب رئيس شركة شل للابتكار 
والأداء جابرييل جويرا في بيان: »نحن 
ملتزمون بإيجاد طرق جديدة ومبتكرة 
لإعادة اختراع طرق استكشاف العمل لدينا”.
وتــهــدف شــل مــن تلك الخطوة إلى 

تحسين الكفاءة التشغيلية والسرعة، وزيادة 
الإنتاج والنجاح في الاستكشاف، إذ ستقوم 
خوارزميات الذكاء الاصطناعي في “سبارك 
كوجنيشن” SPARKCOGNITION بمعالجة 
وتحليل كميات كبيرة من البيانات الزلزالية 
في عملية البحث عن مكامن نفطية جديدة 
من قبل شركة شل البريطانية، التي تعد 
واحدة من كبرى منتجي النفط في العالم. 
وأوضح كبير المسئولين العلميين في “سبارك 
كوجنيشن” في أوستن بولاية تكساس، بروس 
بورتر »يمكن للذكاء الاصطناعي التوليدي 
للتصوير الزلزالي أن يساهم بشكل إيجابي 
في عملية الاستكشاف وله آثار واسعة وبعيدة 

المدى”.

كتب : محمد الخولي - 
باسل خالد 

افتتح الدكتور عمرو طلعت ـ وزير 
الاتصالات وتكنولوجيا المعلومات مركز 
مصر للتكنولوجيا والابتكار )ETIC( التابع 
لشركة »بى دبليو سي” )PWC( البريطانية 
والــرائــدة عالميا في مجال الاستشارات 
ــذي تم تجهيزه  والخدمات المهنية؛ وال
في القاهرة باستثمارات 10 ملايين دولار. 
وتستهدف الشركة من خلاله ابتكار الحلول 
الرقمية وتطبيقها في مجالات رئيسية مثل 
خدمات السحابة وتحليلات البيانات والأمن 
السيبرانى، وإتاحتها فى السوق المصرية 
وتصديرها لعملاء الشركة في أسواق الشرق 

الأوسط وأوروبا.
وقام مركز مصر للتكنولوجيا والابتكار 
)ETIC( بتعيين 400 خبير تكنولوجي حتى 
الآن. ويوفر المركز 5000 فرصة عمل حتى 

2025، كما سيحقق صادرات رقمية بقيمة 
300 مليون دولار على مدار 3 سنوات.

وسيعمل خبراء التكنولوجيا في المركز 
مع فرق »بي دبليو سي« الاستشارية في 
جميع أنحاء الشرق الأوســط، والمملكة 
المتحدة وألمانيا وهولندا لتطوير حلول 
تقنية تركز على التطبيقات الخاصة 
بالمؤسسات، بما يسهم في دعم نمو أعمال 
شركة »بــي دبليو ســي« بمجالات علوم 
البيانات وتحليل البيانات، والأمن السيبرانى، 

والذكاء الاصطناعي.
أكد طلعت اهتمام الشركات العالمية 
ومن بينها شركة »بى دبليو سى« للاستثمار 
فــى مصر وتوظيف الشباب المصرى 
فــى مــراكــزهــا المتخصصة فــى تطوير 
التكنولوجيات المتقدمة يعكس المكانة 
المتميزة لمصر على الخريطة العالمية 
لتطوير وتصدير التكنولوجيا المتقدمة 
وخدمات القيمة المضافة بنظام التعهيد 

ويؤكد على ثقة الشركات العالمية فى كفاءة 
الشباب المصري؛ مشيرا إلى حرص الدولة 
على مضاعفة الصادرات الرقمية وتهيئة 
بيئة محفزة للاستثمار فى قطاع تكنولوجيا 
المعلومات والخدمات العابرة للحدود من 
خلال تقديم الدعم اللازم للشركات العالمية 
لتوسيع نطاق أعمالها بمصر، وتوفير بنية 

تحتية قوية، بالإضافة إلى توفير قاعدة من 
الكوادر المؤهلة على أعلى مستوى فى كل 

التخصصات التكنولوجية.
ومن ناحيته، قال جاريث بايلي ـ السفير 
البريطاني في مصر فخور للغاية برؤية بى 
دبليو سي، وهى شركة بريطانية وأحد أكبر 
مزودى الخدمات المهنية فى العالم، تفتتح 

مركزها الجديد للتكنولوجيا والابتكار هنا في 
القاهرة. لا يمكن أن يأتي افتتاح هذا المركز 
في وقت أفضل، حيث تواصل مصر المضي 
قدمًا في رحلة التحول الرقمي. وسيقدم 
هذا المركز خبرة بى دبليو سى الواسعة في 
الحلول الرقمية للأسواق المصرية والإقليمية، 
ودعم المؤسسات للتطوير والمنافسة على 

مستوى عالمى.
من ناحية أخرى قال المهندس أحمد 
الظاهر ـ الرئيس التنفيذي لهيئة تنمية 
صناعة تكنولوجيا المعلومات »إيتيدا« 
أن الهيئة تستهدف تعزيز تنافسية 
مصر فى مجال تصدير الخدمات عالية 
القيمة وخدمات القيمة المضافة من 
خلال جذب الشركات العالمية والمراكز 
المتخصصة فى المجالات المعرفية 
وخدمات البحث والتطوير الهندسى 
وتطوير البرمجيات مثل مركز مصر 
للتكنولوجيا والابتكار المتطور التابع لـ 

شركة »بى دبليو سى«، مشيرا إلى الدور 
الذى تقوم به الهيئة فى تطوير قدرات 
الــكــوادر البشرية والمهارات الرقمية 
المتخصصة، وجهود الترويج الدولى 
وعرض المزايا والمقومات الفريدة لمصر 
لجذب المزيد من الاستثمارات الأجنبية 

فى قطاع التعهيد المصري.
ــال وائــل مصطفى ـ  مــن ناحيته ق
الشريك في بي دبليو سي الشرق الأوسط 
ورئيس مركز مصر للتكنولوجيا والابتكار: 
»في خضم الثورة الرقمية التي تشهدها 
مصر، يشرفنا أن نلعب دورًا في أجندة 
التحول الرقمي في البلاد. يعزز افتتاح 
المركز التزامنا ببناء مجتمع من المحللين 
الــذيــن يــطــورون الحلول التى تدعم 
التكنولوجيا والتى تساعد في إعادة تصور 
مستقبل الأعمال. بالإضافة إلى أنها تمثل 
خطوة مهمة للشركة منذ وجودها طويل 

الأمد في مصر. 

طلعت يفتتح مركز التكنولوجيا والابتكار التابع  لـ PWC  البريطانية بمصر باستثمارات 10 
ملايين دولار :

 المركز يوفر 5000 فرصة عمل ويحقق صادرات رقمية بقيمة 300 مليون دولار في عام 2025 
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محللة ومخصصة فى مجال وسائل التواصل الاجتماعي والمحتوى الرقمي 

شركات إنشاء المحتوى الأمريكية تحصد  4 مليارات 
دولار بزيادة 60 ٪ عن مثيلتها الآسيوية والأوروبية

بقلم:  جاسترا كرانجيك 

مع وجــود المزيد والمزيد من المستثمرين الراغبين في الاستفادة من 
الشركات العاملة في صناعة المبدعين ومساعدة منشئي المحتوى على النمو 
وتحقيق الدخل من جمهورهم ، تضاعف إجمالي مبلغ التمويل في هذا السوق 
أكثر من ثلاثة أضعاف في خمس سنوات ، حيث ارتفع من حوالي 2 مليار دولار 
إلى ما يقرب من 7 مليارات دولار . جمعت الشركات الأمريكية ما يقرب من 60٪ 

من تلك القيمة.
وفقًا للبيانات التي قدمتها ONLYACCOUNTS.IO ، جمعت شركات إنشاء 
المحتوى الأمريكية أكثر من 4 مليارات دولار في التمويل التراكمي ، أو ٪60 أكثر 

من نظيراتها في أوروبا وآسيا مجتمعين.
جمع أكثر من 1.4 مليار دولار في عام 2022 ، وهو العام القياسي للتمويل

على مدى السنوات القليلة الماضية ، انتشر عدد المدونين ، والمؤثرين 
على وسائل التواصل الاجتماعي ، ومُنشئي البودكاست ، و TIKTOKERS ، و 
YOUTUBERS على نطاق عالمي. ومع ذلك ، ظلت الولايات المتحدة أكبر 

سوق للمبدعين في العالم.
وفقًا لبيانات CRUNCHBASE ، تقدم الآن 5،065 شركة لإنشاء المحتوى في 
جميع أنحاء العالم أدوات وخدمات رقمية لمنشئي المحتوى لتشغيل جمهورهم 
وتحقيق الدخل منه. يوجد حوالي ٪40 منهم في الولايات المتحدة. تشير 
الإحصاءات إلى أن عدد شركات إنشاء المحتوى في الولايات المتحدة بلغ 1992 
هذا العام ، مع ولاية كاليفورنيا باعتبارها المركز الرائد. تعد أوروبا ثاني أكبر 
سوق ، حيث تعمل 1468 شركة في صناعة المبدعين. تليها آسيا ، حيث تعمل 

828 شركة في هذا السوق.
إلى جانب تفوقها على نظيراتها الأوروبــيــة والآسيوية ، قامت الشركات 
الأمريكية أيضًا بجمع المزيد من رأس المال الجديد لأعمالها. تظهر الإحصاءات 
أن التمويل التراكمي لشركات إنشاء المحتوى الأمريكية قد تضاعف في السنوات 
الخمس الماضية ، حيث ارتفع من 1.2 مليار دولار في 2018 إلى 4 مليارات دولار 
في الربع الثاني من عام 2023. وقد تم جمع معظم هذه القيمة ، أو حوالي 1.4 

مليار دولار ، في عام 2022 ، وهو الرقم القياسي عام لتمويل منشئي المحتوى.
جمعت الشركات الأوروبية سبع مرات أقل من ذلك ، أو حوالي 542 مليون 
دولار ، اعتبارًا من الربع الثاني من عام 2023. على الرغم من أن آسيا لديها ما 
يقرب من ضعف عدد شركات إنشاء المحتوى مثل أوروبا ، فقد جمعت الشركات 
الآسيوية أيضًا أموالًا أكثر بكثير في جولات التمويل ، أو 1.9 مليار دولار ، لذلك 

بعيد.
قفز نشاط الاستثمار في السوق الأوروبية بنسبة ٪340 منذ بداية العام وحتى 

تاريخه ، وشهدت الأسواق الأمريكية والآسيوية تباطؤًا
على الرغم من أن شركات إنشاء المحتوى الأوروبية تتخلف كثيراً عن نظيراتها 
في الولايات المتحدة وآسيا عند النظر إلى مبلغ التمويل التراكمي ، إلا أن النشاط 
الاستثماري في السوق الأوروبية زاد في عام 2023 ، بينما شهدت المنطقتان 

الأخريان تباطؤًا.
أظهرت بيانات CRUNCHBASE أن الشركات الأوروبية جمعت حوالي 137 
مليون دولار في خمسة أشهر من العام أو ٪340 أكثر من نفس الفترة من العام 
الماضي. بلغت الشركات الأمريكية حوالي 100 مليون دولار في جولات التمويل 
بين يناير ومايو ، بانخفاض عن 1.2 مليار دولار تم جمعها في الفترة نفسها من 
العام الماضي. كما تباطأ النشاط الاستثماري في السوق الآسيوية بشكل كبير ، مع 
بقاء مبلغ التمويل التراكمي كما هو خلال الأشهر الخمسة الماضية ، مقارنة بمبلغ 

200 مليون دولار الذي جمعته بين يناير ومايو من العام الماضي.

لتحسين إدارة الإيرادات :

شراكة استراتيجية بين »أماديوس« و »مصر 
للطيران« لتعزيز أنظمة حجز الطيران العالمية

 
كتب : باسل خالد – رشا حسين

وقعت شركة »أماديوس« المتخصصة في حلول تكنولوجيا إدارة السفر 
شراكة تقنية طويلة الأمد مع شركة »مصر للطيران«، هذا التعاون هو 
امتداد لعلاقة قوية ومثمرة بين الناقل الجوي الوطني المصري وأحد رواد 
تكنولوجيا السفر في العالم، وذلك مزامنة مع قيام الناقل الوطني بتحديث 

عروضها الرقمية لدعم عملية النمو المستهدفة.
من جهته وقال المهندس يحيى زكريا، رئيس الشركة القابضة لمصر 
الطيران: » تهدف الشراكة مع »أماديوس« لدعم شركة »مصر للطيران« 
وجهودها للتحول الرقمي، مما يسمح لنا بتزويد العملاء بأفضل تجربة 
سفر في فئتها«، مشيراً: »أنه بمجرد أن يتم التطبيق الكامل لهذه الحلول 
الجديدة، بما في ذلك منصة التجارة الإلكترونية الرقمية الجديدة، 
سيتمتع موظفونا بكامل الحرية والمرونة لخدمة مسافرينا حول 
 AMADEUS REVENUE العالم بشكل أفضل.« تتيح الشراكة نظام
MANAGEMENT والذي يتنبأ بدقة طلبات الحجز من خلال تحليل 
سلوك شراء العملاء، والأسعار التي يقدمها المنافسين، والقدرة الإنتاجية، 
كما ستوفر الحلول التقنية الجديدة أيضًا تجربة تصفح عبر الإنترنت 
 AMADEUS والهاتف المحمول، سلسة للمسافرين، بينما سيساعد نظام
ALTÉA BOOKING INTELLIGENCE في تقليل عمليات الاحتيال، 
وأخيراً، ومن خلال تلك الشراكة ستنتقل “مصر للطيران” إلى منصة ولاء 
جديدة، حيث سيستفيد أعضائها من التجارب التي تركز على العملاء بناءً 

على رؤى المسافرين.
من جهته قال ماهر قبعة، نائب رئيس شركة »أماديوس« في أوروبا 
والشرق الأوسط وإفريقيا: »تعد أماديوس شريكًا موثوقاً وداعمًا لمصر 
للطيران لتعزيز عملية التحول الرقمي والخدمات التقنية الخاصة بها، ومن 
خلال الشراكة نسعى لتمديد وتعميق العلاقات بين الشركتين لسنوات 
عديدة قادمة” ولفت إلى أن الناقل الجوي الوطني تضع لنفسها خطة 
للنمو المستقبلي في الشرق الأوسط، وذلك بفضل التحسينات التشغيلية 
والتحديثات التكنولوجية والتي ستوفرها هذه المجموعة من الحلول 

المبتكرة لمصر للطيران وموظفيها وعملائها.

كتب : سماح سعيد – نيللي 
عبد الحميد 

حصل COLOR OS 13، أحــدث 
نظام تشغيل أطلقته شركة OPPO على 
 IF DESIGN ستة جوائز مرموقة من
AWARDS للعام 2023، وبعد المنافسة 
مع 11 ألف من الأعمال المشاركة في 
المسابقة من 56 دولة حول العالم، نجح 
هذا النظام المبتكر في اقتناص خمسة 
جوائز في فئات تجارب العملاء، وهي جوائز 
لتصميم AQUAMORPHIC، والاتصال 
متعدد الشاشات، واقتراحات الشريط 
الجانبي الذكي، ونظام المساعدة في 
الألعاب، والمحفظة الذكية، هذا بالإضافة 
إلــى جائزة خاصة في فئة التطبيقات 
لتطبيق CLONE PHONE لنقل البيانات 

بين الهواتف الذكية. 
وتعتبر تلك الجوائز الستة إضافة 
هامة للإشادة الكبيرة التي حصل عليها 
نظام COLOROS 13، ويعكس هذا 
الــتــزام شركة OPPO المستمر بتوفير 
منتجات مُبتكرة تقدم تجارب مميزة لكل 
 IF DESIGN« المستخدمين اذ تعد
AWARDS »أحـــــد الــجــوائــز العالمية 
ــي مــجــال التصميمات،  الــمــرمــوقــة ف
وبجانب الــجــوائــز الستة التي حصل 
 ،COLOROS 13 عليها نظام تشغيل
وحازت OPPO على جائزة خاصة تقديراً 
 OPPO FIND N2 للهاتف الذكي الرائد

FLIP نظراً لما يقدمه الهاتف من تصميم 
فريد ورائع.

وحــــــــــــــــــــصــــــــــــــــــــل 
تصميم AQUAMORPHIC وهو مفهوم 
التصميم الجديد لنظام COLOROS على 
تقدير كبير كجزء من جوائز هذا العام، 
والتصميم مستوحى من المياه كما ان تثري 
تقنية الاتصال متعدد الشاشات من الإنتاجية 
والكفاءة وتساعد في المشاكل التي تواجه 
الاتصال بين الأجهزة الذكية من خلال نقل 
البيانات بسلاسة من جهاز إلى أخر بما في 
ذلك الهواتف الذكية وأجهزة الكومبيوتر 
والتابلت. ومــن خــلال الاتــصــال متعدد 
الشاشات، يمُكن للمستخدمين الحصول 
على تجربة أكثر سهولة وسلاسة في مختلف 

الشاشات والأجهزة.
وتــقــدم خاصية اقــتــراحــات الشريط 
الجانبي الذكي إمكانية الوصول بسهولة 

لعديد من الأدوات الذكية عبر الشريط 
الجانبي للهاتف مما يجعل المستخدمين 
يصلون إلى الأدوات التي يحتاجون إليها 
لإنهاء مهامهم على نحو أفضل وإثــراء 
تجاربهم من خلال الارتقاء بالكفاءة في كافة 
الوظائف التي تقدمها تلك الخاصية الذكية 
المميزة كما تعمل خاصية المساعدة في 
الألعاب على المساعدة في حل المشكلات 
التي تسبب فيها الشبكات وتقدم تجربة 
لعب ممتعة من خــلال الدعم متعدد 
الأنظمة، وذلك للاتقاء بأداء الألعاب وتوفير 

تجربة ثرية .
كذلك تقدم المحفظة الذكية وسيلة 
سهلة وآمنة لإدارة كافة المدفوعات 
والعمليات المالية، وتوفر العديد من 
المميزات في الدفع ووسائل النقل العام 
والمفاتيح الالكترونية للسيارات، بالإضافة 
إلى الحفظ الآمن للمستندات والملفات 
الرقمية. تسهم تلك المحفظة الرقمية في 
تبسيط الأنشطة اليومية وتزيد من سهولة 
الاستخدام من خلال الاستغناء عن الحاجة 
لفتح الهاتف على نحو مستمر أو التنقل 
 CLONE ما بين التطبيقات كما فاز تطبيق
PHONE في فئة التطبيقات، وهو تطبيق 
يتسم بالبساطة ويسُتخدم في نقل البيانات 
من الهواتف القديمة للهواتف الجديدة 
بدون الحاجة لاستخدام كابل أو أي أجهزة 
أخرى، ويحسن من تجارب نقل البيانات، 
وفي نفس الوقت يساهم في حماية سرية 

وخصوصية بيانات المستخدمين. 

كتب : باسل خالد – ابراهيم 
احمد 

أصــدرت شركة »كــلاوديــرا« المتخصصة في 
مجال الحلول السحابية الهجينة للبيانات تقريراً 
جديداً عن استطلاعها لمناطق أوروبــا والشرق 
الأوسط وأفريقيا، وتشير نتائج هذا الاستطلاع إلى 
أن %71 من مؤسسات الشرق الأوسط تستخدم 
بالفعل السحابة العامة، وأن %86 من هذه 
المؤسسات تخطط لنقل المزيد من بياناتها إلى 
السحابة خلال مدة زمنية تتراوح بين عام إلى 
3 أعوام، ولكن وفقاً لتقديرات هذه المؤسسات 
فإنهم لا يستخدمون قرابة %34 من بياناتهم 

بفعالية كافية.
أجرت »كلاوديرا« استطلاعاً لصناع القرار في 
مجال تقنية المعلومات )ITDMS( عبر مناطق 
أوروبا والشرق الأوسط وأفريقيا، وذلك بهدف 
التعرفّ على ممارسات مؤسساتهم فيما يخص 
السحابة وإدارة البيانات، وتحديد التحديات التي 
تواجهها الشركات في سبيل اتخاذ القرارات وفقاً 
للبيانات، وأظهرت الدراسة أن المؤسسات في 
منطقة الشرق الأوسط تحرز تقدماً ملموساً في 
التحوّل إلى الحلول السحابية. على سبيل المثال؛ 
شهد العام الماضي نقل 71 % من مؤسسات 

المنطقة بياناتها إلى السحابة العامة. 
كما أظهرت الدراسة وجود حاجة ملحة إلى 
التحسين في المنطقة، حيث أكدت %86 من 
المؤسسات نقل المزيد من بياناتها إلى السحابة 
خــلال السنوات الثلاث القادمة. كما ذكرت 
الدراسة الحاجة إلى تمكين سرعة الابتكار )47%( 

وتحسين الاستدامة )%42( وتيسير الوصول إلى 
البيانات )%40(. لكن وفي نفس الوقت، تخطط 
%90 من المؤسسات إلى إعادة بعض البيانات 
مرة أخرى إلى التخزين في مقرات الشركات على 

مدار نفس المدة. 
وعلى الرغم من أن رحلة تحوّل منطقة الشرق 
الأوسط إلى تبني استخدام السحابة تبشر بالكثير، 
إلا أن العديد من المؤسسات لم تبدأ بعد في 
استخدام كافة قدرات هذه التقنية. وباستعراض 
أهم الأسباب وراء عدم سعي المؤسسات لنقل 
المزيد من بياناتها إلى السحابة؛ تبيّن أن الأسباب 
الثلاثة الأهم هي الصعوبات التقنية وتحديات 
التكامل بين الأنظمة )%60(، والمخاوف المتعلقة 
بعدم الامتثال لقواعد الحماية السيبرانية )58%(، 
والمخاوف المتعلقة بحوكمة البيانات والامتثال 

للقواعد التنظيمية.
بينما أظهر %66 من المشاركين في الاستطلاع 
من منطقة الشرق الأوســط موافقتهم على أن 
الاحتفاظ بالبيانات على السحابة وفي مقرات 
مؤسساتهم يحرمهم من الاستفادة الكاملة من 
هذه البيانات ويجعل هذه العملية شديدة 
التعقيد، وعلى الرغم من هذه التعقيدات فإن 
غالبية المنظمات )٪72( تحتفظ بالبيانات حالياً 
في بيئة هجينة تجمع بين التخزين السحابي 

بنوعيه العام والخاص والتخزين بالمقرات.
من جهته قال أحمد شاكورا، نائب رئيس 

المجموعة، الأســواق الناشئة بشركة كلاوديرا: 
»تعُلن العديد من المؤسسات تبنيها الكامل 
للحلول السحابية، لتكتشف لاحقاً حاجتها إلى نقل 
بعض البيانات مرة أخرى إلى المقرات لأسباب 
متعددة تتعلق بالتكلفة والحوكمة والسيادة على 
البيانات وغير ذلك.  ومن ثم تواجه العديد من 
المؤسسات صعوبات حقيقية لتحقيق الاستفادة 
المثلي من بياناتها الموزعة على عدة بيئات 
سحابية هجينة. وتحتاج المؤسسات بمختلف 
أنواعها إلى امتلاك القدرة لاستخراج القيمة من 
بياناتها بأمان، بغض النظر عن موقع الاحتفاظ 
بهذه البيانات. لكن مع ظهور الهياكل الحديثة 
لتنظيم البيانات، يمكن للمؤسسات الحصول على 
المزيد من القيمة من بياناتها وخفض التكاليف 

السحابية في نفس الوقت.«
وتتبنى العديد من المؤسسات الآن استخدام 
تحليلات البيانات لاستخراج أقصى قدر ممكن 
من القيمة من بياناتها. تظهر النتائج حلول إدارات 
تقنية المعلومات في المركز الأول من حيث 
متطلبات تحليلات البيانات )%76( تلتها إدارة 
العمليات )%48( ثم إدارة المبيعات والتسويق 

)%46( على الترتيب. 
ومــع ذلــك، فــإن %84 من المشاركين من 
منطقة الشرق الأوسط لديهم قناعة أن مؤسساتهم 
لديها عدد هائل من أدوات تحليل البيانات مما 
يثير قلقهم بشأن التوسع العشوائي في استخدام 
هذه الأدوات. ومع ذلك، فإن الغالبية )74%( 
لديهم ثقة تامة بأنهم يعلمون جيداً عدد أدوات 
تحليلات البيانات التي يستخدمونها عبر أنظمة 

مؤسساتهم المختلفة.

 : RENO8 T بهواتف

نظام تشغيل OPPO COLOR OS 13 يحصل على 6 جوائز 
فى استطلاع »كلاوديرا« :

 71 % من مؤسسات المنطقة تتبني استخدام السحابة العامة 
و86 % منها تعتزم نقل المزيد من البيانات إليها 

أهمها خفض الضرائب وتقديم الاعلانات:

معلومات الوزراء«: مطلوبة حزمة من التحفيزات لتشجيع توطين صناعة الهيدروجين الأخضر في مصر
كتب : محمد العطار – على الديب 

أصدر مركز المعلومات ودعم اتخاذ القرار بمجلس الوزراء سلسلة 
»رؤى على طريق التنمية« والتى تهدف بتحليل الحزم التحفيزية 
لتشجيع توطين صناعة الهيدروجين في ضوء بعض التجارب الدولية 
للوصول لأهم الدروس المستفادة وحلول علمية مثلى لتوطين صناعة 
الهيدروجين في مصر، حيث ينقسم إلى ثلاثة أقسام؛ يتناول الأول 
الحزم التحفيزية لتوطين صناعة الهيدروجين الأخضر، بينما يركز القسم 
الثاني على الحزم التحفيزية التي تبنتها الدول لتوطين الهيدروجين 
الأخضر، ويهتم القسم الثالث والأخير باقتراح حلول علمية مثلى 

لتوطين صناعة الهيدروجين في مصر.
أكد المركز في بداية العدد أنه وفقًا لاتفاقية باريس في عام 2015، 
فإنه يجب الوصول لهدف صافي انبعاثات الكربون الصفري بحلول عام 
2050، كما يجب أن تبقى الزيادة العالمية في درجة الحرارة أقل من 
درجتين مئويتين، ويفضل أقل من 1.5 درجة مئوية مقارنة بفترة ما قبل 
الصناعة، وهذا يعني حركة واسعة نحو إزالة الكربون في جميع القطاعات 

مع مساهمات من جميع البلدان.

ا في  ويمكن للهيدروجين من هذا المنظور أن يلعب دوراً مهمًّ
مستقبل خالٍ من انبعاثات الكربون، إذ أنه يعتبر عنصر وفير مع محتوى 
طاقة مرتفع جدًا لكل وحدة كتلة، مقارنة بالعديد من عناصر الوقود 
التقليدي، ويتم إنتاج الهيدروجين الأخضر عن طريق التحليل الكهربائي 
للمياه، باستخدام مصادر الطاقة المتجددة مثل الطاقة الشمسية أو طاقة 
الرياح، وتفصل هذه العملية الهيدروجين عن الأكسجين، مما يخلق 
مصدراً نظيفًا ومستدامًا للطاقة، لذا يعد الهيدروجين الأخضر وقودًا خالياً 

من الانبعاثات.
وتملك مصر أكبر مصادر للطاقة المتجددة من الرياح والشمس 
في الشرق الأوسط وشمال إفريقيا، مما يؤهلها لأن تكون واحدة من 
أكبر منتجي الطاقة النظيفة، وتهدف استراتيجية الطاقة المتجددة 
في مصر إلى بلوغ حوالي %42 من إجمالي الكهرباء الناتجة من 
المصادر المتجددة بحلول 2035، كما أن مصر من الدول الموقعة 
على اتفاقية الأمم المتحدة الإطارية بشأن تغير المناخ، )والتي 
تهدف إلى الحد من ارتفاع درجة الحرارة العالمية إلى مستوى غير 
خطير(، كما أنها إحدى الدول الموقعة على اتفاقية باريس، لذلك 
تسارع الدولة الخطى في تبني الخطط والمقترحات التي من شأنها 

جذب المزيد من الاستثمارات الأجنبية في مجال إنتاج الطاقة 
المتجددة وإنتاج الهيدروجين الأخضر، بما في ذلك إقرار حوافز 
إضافية للاستثمار في هذا المجال، وما تقوم به من جهود لتحديث 
»استراتيجية الطاقة« لتشمل الهيدروجين الأخضر كمصدر للطاقة، 
بما يدعم استراتيجيتها الطموح لتصبح مركزاً إقليميًّا للطاقة الجديدة 

والمتجددة، واستراتيجية التنمية المستدامة: رؤية مصر 2030.
ولتوطين صناعة الهيدروجين في مصر وخاصة في المراحل الأولى 
من تطوير الهيدروجين الأخضر، تحتاج الصناعة إلى الاعتماد على 
حزم تحفيزية مع نشر التقنيات الجديدة وتوسيع نطاقها، وتشجيع 
الحوافز المالية من خلال خفض الضرائب، وكذلك تقديم الإعانات 

للأفراد والمشروعات تؤدي لجذب الاستثمارات.
وتناول العدد الحزم التحفيزية لتوطين صناعة الهيدروجين مشيراً 
إلى أن هناك أشكال متعددة للحوافز المالية التي يمكن أن تستخدم 
لتشجيع إنتاج الهيدروجين الأخضر على المدى القصير بينما مع 
مرور الوقت وظهور اقتصادات الحجم سيؤدي إلى خفض التكلفة 
وزيادة القدرة التنافسية لديهم، وتتخذ الحوافز لتشجيع إنتاج الطاقة 
الهيدروجينية الخضراء أشكالًا مختلفة، وسيعتمد على ما إذا كان 

الحافز يطبق في المراحل الأولى لتشجيع الإنتاج أم عند الاستهلاك 
لضبط الأسعار مع ظروف السوق.

واستعرض العدد هذه الحوافز المالية والتي صنفها إلى »المنح 
والقروض والمشاركة في رأس المال«، »والحوافز الضريبية«، وبالنسبة 
للمنح والقروض والمشاركة في رأس المال أشار إلى أن العديد من 
الحكومات ومؤسسات التنمية تدخل في تمويل مشروعات الطاقة 
الخضراء وقد تتخذ برامج التمويل أشكالًا متنوعة، ومثال على برامج 
التمويل المتاحة التي تم تطبيقها هي »صندوق الابتكار« التابع 
للاتحاد الأوروبــي والذي يهدف لإظهار جدوى التقنيات المبتكرة 
منخفضة الكربون، وفيما يتعلق بالمنح النقدية فإنها قد تتخذ أشكالًا 
مختلفة ويمكن استخدامها لمجموعة متنوعة من الأغراض ويتم 
تقديمها من قبل جميع مستويات الحكومات ومؤسسات تمويل 
التنمية، وتعد المنح النقدية هي الأكثر شيوعًا ويمكن لبعض أنواع 
الإعفاءات الضريبية القابلة للاسترداد أن تكون مجرد شكل مقنع 
لمنحة حكومية وقد اعترفت »منظمة التعاون والتنمية الاقتصادية« 
بهذا الشكل من منحة مقنعة وصنفتها على أنها »اعتمادات ضريبية 

قابلة للاسترداد”.
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كتب : أمير طه - باكينام خالد 
في استطلاع أجرته شركة »جارتنر« للأبحاث 
وشمل أكثر من 2,500 مسؤول من القادة التنفيذيين، 
أقرّ %45 من المشاركين بأن شهرة »شات جي بي 
تي« حفّزتهم على زيادة استثماراتهم في الذكاء 

 .AI الاصطناعي
وقال سبعون بالمائة من القادة التنفيذيين أن 
مؤسساتهم تقوم حاليا باستكشاف والتحقّق من 
وضع تقنية الذكاء الاصطناعي التوليدي، في حين 
أشــار %19 منهم أن مؤسساتهم دخلت مرحلة 

الاختبار أو الإنتاج. 
وقالت فرانسيس كراموزيس، نائب الرئيس 
للتحليل لدى »جارتنر«:« إن الطفرة التي تمرّ بها 
تقنيات الذكاء الاصطناعي التوليدي لا تبدي أي 
علامات على التراجع في وتيرتها. وتسعى المؤسسات 

جاهدة في لتحديد حجم الاستثمارات المالية التي 
يجب توظيفها في حلول الذكاء الاصطناعي التوليدي، 
والمنتجات التي تستحق هذه الاستثمارات، ومتى 
يجب البدء فيها، وسُبُل الحدّ من المخاطر المتوقعّة 

مع هذه التقنيات الحديثة«. 
وكان الاستطلاع تضمن مشاركة 2,544 تنفيذي 
ضمن سلسلة ندوات »جارتنر« خلال شهري مارس 
وإبريل من العام 2023، والتي ناقشت تأثير »شات 
جي بي تي« والذكاء الاصطناعي التوليدي على 
المؤسسات. جدير بالذكر أن هذه الاستطلاعات لا 
تعُبّر عن النتائج العالمية أو إجمالي الأسواق بشكل 

عام. 

منافع الذكاء الاصطناعي التوليدي
أوضح الاستطلاع أن %68 من القادة التنفيذيين 
يعتقدون أن منافع الذكاء الاصطناعي التوليدي تفوق 

المخاطر المصاحبة، مقارنة بحوالي %5 منهم ممن 
اعتبر أن المخاطر تفوق حجم المكاسب الممكنة. 
مع ذلك، فإن نظرة كثير من هؤلاء التنفيذيون سوف 

تتغير مع تبلور نتائج الاستثمارات. 
وأضافت كراموزيس:« إن الحماس المبدئي 
للتقنيات الحديثة سرعان ما يفُسح المجال أن 
مزيد من التحليلات الأكثر دقة لمخاطر وتحديات 
تطبيقات هذه التقنيات. وسوف تواجه المؤسسات 

غالبا سيلا من التساؤلات فيما يتعلقّ بالثقة، 
والمخاطر، والأمان، والخصوصية، والأخلاق بمجردّ 
مباشرتهم العمل على تنفيذ وتطبيق الذكاء 

الاصطناعي التوليدي«. 
تجربة العملاء

على الرغم من استمرار الظروف الاقتصادية 
المعاكسة، فإن %17 من القادة التنفيذيين أشاروا 
إلــى أن تحسين التكاليف يشكّل هدفا رئيسا 
لاستثماراتهم في الذكاء الاصطناعي التوليدي. كما 
أن تجربة العملاء كانت محور التركيز الأساسي الأكثر 
شيوعا لهذه الاستثمارات، بعد أن أجمع على لك 

قرابة %38 من المشاركين. 
ومع مباشرة عدد من المؤسسات تجربة تقنيات 
الذكاء الاصطناعي التوليدي، فإن العديد منها يبدأ 
مشواره مع حالات استخدام مثل تطوير المحتوى 
للتواصل الاجتماعي أو إنشاء الشيفرة البرمجية 

وفــي حين يمكن اعتبار هــذه الجهود بمثابة 
قيمة مضافة بالغة الأهمية، فإن تقنيات الذكاء 
الاصطناعي التوليدي تمتلك إمكانات هائلة لدعم 
الحلول التي تسهم في تعزيز القدرات البشرية 
والآلية وتنفيذ ومتابعة إجراءات الأعمال وتقنية 

المعلومات تلقائيا. 
واختتمت كراموزيس موضحه سوف تمثلّ 
الأعمال التجارية الذاتية العنوان العام للمرحلة 
المقبلة للتغيرات التقنية، وسيكون بمقدورها 
تخفيف تأثير معدلات التضخّم، ونقص الكفاءات، 
وحتى فترات الركود الاقتصادي. فبإمكان القادة 
التنفيذيين ومسؤولي تقنية المعلومات الاستفادة 
من تقنيات الذكاء الاصطناعي التوليدي لدفع 
مشاريع التحوّل الرقمي من خــلال منتجات 
جديدة ونماذج أعمال، لإيجاد مزيد من الفرص 

وزيادة إيراداتهم«. 

وفقا لاستطلاع مؤسسة » جارتنر« :

التنفيذيون يعتقدون أن منافع الذكاء الاصطناعي التوليدي تفوق مخاطره70 % من المؤسسات تعكف حاليا على استكشاف تقنيات الذكاء الاصطناعي التوليدي
 45 % من التنفيذيين يجمعون على أن »شات جي بي تي« شجعّ على زيادة الاستثمار في الذكاء الاصطناعي

 LINKEDIN والذكاء الاصطناعي عبر موقع CHATGPT جوجل : تطلق أدوات لتحديد صور الذكاء الاصطناعي المضللة71 % زيادة فى استخدام
كتب : على الديب – نهله 

مقلد  
في الوقت الذي لا يزال فيه تأثير 
الذكاء الاصطناعي على سوق العمل 
ــى، كشفت أحــدث  فــي مراحله الأولـ
بيانات من موقع LINKEDIN زيادة 
 CHATGPT في استخدام كلمات مثل
ــاء الاصطناعي التوليدي في  ــذك وال
الــمــلــفــات الشخصية عــلــى موقع 
الشبكة الاجتماعية المملوكة لشركة 
مايكروسوفت العالمية، على مستوى 
العالم بنسبة 71 % في شهر واحد من 

23 فبراير إلى 23 مارس.
وتشير البيانات إلى نمو المهارات 
المتعلقة بالذكاء الاصطناعي المضافة 
ــى ملفات تعريف الأعــضــاء على  إل
مستوى العالم العام الماضي، وذلك 
بالنسبة للوظائف المرتبطة بالبرمجة 
وتحليل البيانات وعبر مجموعة واسعة 
من القطاعات، فيما أكد السيد علي 
مطر، رئيس شبكة لينكد إن في الشرق 
ــواق  ــط وشــمــال أفريقيا والأسـ الأوسـ

الناشئة في أفريقيا وأوروبا، أن الأرقام 
تشير بوضوح إلى ارتفاع الطلب على 
مهارات الذكاء الاصطناعي التوليدي 

)GENERATIVE AI( في العالم.
وتشير تقارير إلى أن نمو الذكاء 
الاصطناعي أدى إلــى خلق وظائف 
ومهارات جديدة في جميع الصناعات 
تقريباً، حتى تلك التي لا ترتبط عادةً 
بالتكنولوجيا، مثل البيع بالتجزئة والنقل 

والعقارات.
أوضح مطر أن العديد من الوظائف 
الحالية ضمن فضاء الذكاء الاصطناعي 
تم تطويرها حديثاً، وأغلبها لم تكن 
موجودة من قبل وقــال: “بالتالي فإن 
النهج التقليدي للتوظيف )البحث عن 

مسميات وظيفية تقليدية( لن يخدم 
أصحاب العمل بالشكل المطلوب. 

أضاف يتعين على أصحاب العمل 
عوضاً عن ذلك التركيز، خلال البحث 
عن المهنيين، على النظر أكثر فيما إذا 
كان صاحب الملف يمتلك المهارات 
المطلوبة، بدلاً من النظر إلى التعليم أو 

الخبرة للقيام بالمهام المطلوبة«.
وحــول القطاعات التي يحتمل أن 
يخلق، أو يلغي فيها الذكاء الاصطناعي 
وظائف وأجاب: “يتناول معظم الحديث 
ــاء الاصــطــنــاعــي الوظائف  ــذك عــن ال
والقطاعات التي سوف تتغير بسبب 
التكنولوجيا المتسارعة، لكنني أعتقد 
أن الطريقة الأفضل للتفكير في الذكاء 
الاصطناعي هــي تحديد المهارات 
والمهام التي تستطيع هذه التكنولوجيا 
القيام بها بشكل جيد، بغض النظر 
عن الوظائف والقطاعات، ثم يتبع 
ذلك التفكير في أفضل طريقة لتبنيها 
لمساعدتنا من أجــل أن نكون أكثر 
إنتاجية، وممارسة العمل الذي نستمتع 

به والاستفادة من وقتنا بشكل أكبر”.

كتب : وائل الحسينى – 
محمد الخولي 

أضــافــت شــركــة »جــوجــل« ميزتين 
جديدتين إلى بحثها عن الصور لتقليل 
انتشار المعلومات الخاطئة، خاصة الآن 
بعدما جعلت أدوات الذكاء الاصطناعي 
إنشاء الصور المقلدة التي تبدو واقعية، 
أمراً بسيطاً. ويطُلق على أول ميزة جديدة 
لشركة »ألفابت« اسم »عن الصورة« حيث 
تقدم سياقاً إضافياً، مثل وقت فهرسة صورة 
أو ما شابهها لأول مرة بواسطة غوغل، 
ومكان ظهورها للمرة الأولى، وأين ظهرت 

على مواقع الإنترنت.
أهداف المزيا الجديدة

ــك، مــســاعــدة  ــ ــن ذلـ ــدف مـ ــهـ ويـ
المستخدمين في تحديد المصدر الأصلي، 
مع مضمون للصورة يوضح وجود أي دليل 
على تزييفها، ربما يكون مقدماً من قبل 

المؤسسات الإخبارية.
وستميز »جوجل« كل صورة »مولدّة« 
بواسطة الذكاء الاصطناعي، بعلامة مصممة 
من خــلال أدوات خاصة بها من هذا 
القبيل، والتي تعمل مع المنصات الأساسية 

والخدمات الأخرى للتأكد من أنها ستضيف 
العلامة ذاتها إلى الملفات التي تصدرها، 

وفق بلومبيرغ.
وتهدف هذه التحركات إلى ضمان 
وضــع عــلامــة مــن هــذا القبيل على 
كافة المحتوى المقدم بواسطة الذكاء 
ــذي يظهر وســط نتائج  الاصطناعي ال
البحث ويعتبر تحديد مصدر الصور عبر 
الإنترنت مشكلة متصاعدة في عصر الذكاء 
الاصطناعي، وهناك شركات ناشئة عديدة 

تقدم أدوات تحقق وتوثيق.
وتأتي ميزات »جوجل« الجديدة، والتي 
تطُرح خلال العام الجاري، منخفضة التطور 
التكنولوجي نوعاً ما، رغم أنها قد يصبح 
لها أثر إيجابي أكبر من خلال دعم كاف 

من القطاع.
وكانت أعلنت »جوجل« عن عزمها 
تطوير محرك البحث الخاص بها ليصبح 

»أكثر حيوية وأيسر استخداما وأكثر 
خصوصية وإنسانية« مع التركيز على 

خدمة الشباب حول العالم.
وجاءت هذه الخطوة في الوقت الذي 
تكتسب فيه تطبيقات الذكاء الاصطناعي 
مثل شات جي.بي.تي شعبية سريعة مما 
يسلط الضوء على أحد التقنيات التي ربما 
تغير تماما أسلوب عمل الشركات وحياة 
المجتمعات كما أن عملاق التكنولوجيا 
سيغير نسقا تقليديا لتقديم نتائج البحث 
يعرف باسم »الروابط العشرة الزرقاء« مع 
خطط لدمج المزيد من الأصوات البشرية 
كجزء من التحول. وقررت جوجل إطلاق 
منصة محادثة الذكاء الاصطناعي »بارد« 
الخاصة بها والمنافسة لمنصة المحادثة 
شات جي.بي.تي التابعة لإمبراطورية 
البرمجيات مايكروسوفت في 180 دولة 
حول العالم، في حين لن يتم إطلاقها حاليا 

في دول الاتحاد الأوروبي.
وقالت جوجل إنها أرجــأت إطلاق 
المنصة التي تتحدث باللغات الإنجليزية 
واليابانية والكورية، في دول الاتحاد 
الأوروبي حتى تتأكد من توافقها مع الأطر 

القانونية للاتحاد.
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كتب : باكينام خالد – أمير طه 
باعت الحكومة المصرية حصة %9.5 من الشركة 
المصرية للاتصالات، وجمعت أكثر من 3.7 مليار جنيه 
مصري، »121 مليون دولار » حيث باعت الحكومة 
162 مليون سهم في شركة  المصرية للاتصالات 
بحسب إيداع بالبورصة المصرية، وبلغ سعر السهم 
23.11 جنيه مصري للسهم، بحسب ملف منفصل، 
وتخطط الحكومة لطرح %0.5 شريحة أخرى من 
الأسهم للعاملين بالشركة المصرية للاتصالات، في 
حدود %5 من إجمالي الأسهم المطروحة، بحد أقصى 
8.5 مليون سهم، وسيتم السماح للعاملين بالشركة 
بتسجيل الأوامر لدى شركة السمسرة، بنظام التداول 
بالبورصة على شاشات ســوق الصفقات الخاصة 
“OPR”، وذلك حتى نهاية يوم عمل يوم الخميس 
25 مايو الحالي، على أن يتم التنفيذ خلال خمسة 
أيام عمل، من تاريخ غلق سوق الصفقات الخاصة 
في 25 مايو الحالي، وإذا لم يستنفد العاملون النسبة 

المخصصة لهم بالكامل، يحق للمساهم البائع عرض 
تلك النسبة، أو ما تبقى منها على مساهمين آخرين 

من ذوي الملاءة المالية.
ويمثل العرض، الذي نوقش في مــارس، خطوة 
رئيسية في خطة الحكومة لبيع أصول مملوكة للدولة، 
في محاولة لجمع السيولة، التي تشتد الحاجة إليها. 
وحدد المسؤولون قائمة تضم 32 شركة، بما في ذلك 
العديد من البنوك وشركتين تابعتين للجيش، تم إحراز 
تقدم ضئيل ، مما أثار مخاوف من أن البلد سوف يؤخر 

المضي قدما في البرنامج.
وهذه الدفعة جزء من جهد أوسع لإصلاح الاقتصاد 
المصري المتعثر، والذي شهد انخفاض قيمة العملة 
ثلاث مرات منذ مارس 2022 - وهي خطوة ساعدت 
في تأمين برنامج بقيمة 3 مليارات دولار من صندوق 

النقد الدولي.
وكان مجلس إدارة الشركة المصرية للاتصالات، 
وافق على قيام المساهم الرئيسي بطرح %10 من 

أسهم الشركة في السوق الثانوية.

كتب : وائل الحسينى – محمد الخولي
تنطلق فاعليات الدوة الاولى لمعرض ومؤتمر » جيتكس أفريقيا 2023 »  فى 
الفترة من 31 مايو إلى 2 يونيو في مدينة مراكش المغر بية ، ستستضيف إفريقيا 
بفخر تجمعها التكنولوجي الخاص جدًا الذي يوحد حقًا كل مجتمع في النظام البيئي 
للابتكار في جميع أنحاء إفريقيا. الأهم من ذلك فانن نستعد لتنظيم أكبر معرض 
للتكنولوجيا والشركات الناشئة في القارة الأفريقية ، وثاني أكبر معرض في الشرق 

الأوسط وأفريقيا وجنوب آسيا فقط بعد جيتكس جلوبال في دبي ، الأكبر في العالم.
صرحت بذلك تريكسي لوه ميرماند المدير التنفيذي لشركة »كون«،المنظم 
لمعرض جيتكس أفريقيا ،وقالت إنه ليس مجرد حدث يركز على الإنجازات والفرص 
لأفريقيا. يدمج جيتكس إفريقيا استراتيجيًا في النظام الإيكولوجي للتكنولوجيا فائقة 
الترابط عبر 80 دولة. وهي الآن تدُخِل بقوة ثاني أكبر قارة في العالم في الاقتصاد 
العالمي لريادة الأعمال الابتكارية التي تفتخر بالموارد الضرورية للمنطقة لتنشيط 
مهمة التحول الرقمي الخاصة بها. أضافت هناك روابط قوية وعلاقات جديدة قيمّة 
نقدمها لك ؛ 900 شركة عارضة وشركات ناشئة في مجال التكنولوجيا ، وأكثر من 30 
وفدًا حكوميًا ، وأكثر من 250 مستثمراً عالميًا ، و 250 متحدثاً دوليًا وعشرات الآلاف 
من المديرين التنفيذيين في مجال التكنولوجيا من أكثر من 100 دولة ، يسافر العديد 

منهم إلى المغرب و / أو مركز إفريقيا الأوسع لأول مرة.
أوضحت يقام معرض جيتكس إفريقيا تحت الرعاية السامية لصاحب الجلالة 
ــراف وزارة التحول الرقمي وإصــلاح الإدارة  الملك محمد السادس ، تحت إشـ
المغربية وتستضيفه وكالة التنمية الرقمية )ADD( . نشكر شركائنا على دعمهم 

السخي لاستضافة النسخة الافتتاحية من جيتكس أفريقيا 2023 في المغرب.

بقيمة 23.11 جنيه مصري للسهم :

المصرية للاتصالات تبيع 9.5 % من أسهمها بـ 121 مليون دولار وطرح 0.5 % للعاملين بالشركة 

بمشاركة 900 شركة عاضة وناشئة  و 30 وفد حكومي و250 مستثمر عالى

انطلاق فاعليات الدورة الاولي لمعرض جيتكس 
أفريقيا لتعزيز التحول التكنولوجي في القارة

كتب : باكينام خالد – رشا 
حسين

تعتزم شركة »سامسونج بناء مصنع جديد 
لتطوير رقائق أشباه الموصلات في اليابان، وفقاً 
لما ذكرته صحيفة »نيكي« اليابانية اذ سيتم أقامة 
المصنع في يوكوهاما، حيث لدى سامسونج 
بالفعل موقع بحث وتطوير”. أضافت أن الشركة 
الكورية ستبني خط إنتاج لنموذج أولي للرقائق، 
وستكلف المنشأة أكثر من 30 مليار ين )221 
مليون دولار(، ويتوقع أن تدعم الحكومة اليابانية 
المشروع بأكثر من 10 مليارات ين، على أن تبدأ 

العمليات في 2025، بحسب وكالة بلومبرغ.
وأشارت الحكومة اليابانية في وقت سابق، 
ــى دعمها لمشروعات أشــبــاه الموصلات  إل
والبطاريات، في إطــار سعيها لتعزيز سلاسل 
التوريد الخاصة بها لكلا المنتجين الرئيسين 
وقال وزير التجارة الياباني ياسوتوشي نيشيمورا 
الشهر الماضي، إن طوكيو ستقدّم دعماً لـ8 

مشروعات للبطاريات، إضافة إلى مشروعي 
أشباه موصلات. وأعلنت سامسونج أن الرئيس 
التنفيذي للشركة الكورية »جاي واي لي«، التقى 
مع الرئيس التنفيذي لشركة تسلا إيلون ماسك، 
في وقت سابق من هذا الأسبوع، في تلميح إلى 
شراكة تجارية محتملة بين شركة تصنيع الرقائق 
المتخصصة في العالم، وعملاق صناعة السيارات 
الكهربائية الأميركي وكانت هذه هي المرة الأولى 
التي يعقد فيها الاثنان اجتماعاً خاصاً، رغم أنهما 

التقيا في أحداث أخرى .
وذكرت مصادر، أن سامسونج وتسلا تسعيان 
إلى شراكات، في تطوير تقنيات الجيل القادم من 
صناعات التكنولوجيا الفائقة في المستقبل، بما 
في ذلك الرقائق للسيارات ذاتية القيادة كما إن 
الاجتماع الأخير قد يمهد الطريق أمام الشركتين 
لتوسيع شراكتهما في قطاعات رقائق السيارات، 
ومن المتوقع أن تصل قيمة السوق العالمية لرقائق 
السيارات إلى 400 مليار دولار في عام 2024، وأن 

تصل إلى 700 مليار دولار في عام 2028.

كتب : محمد الخولي – نهله مقلد
تراجعت أسهم »فودافون« %4، اليوم الثلاثاء، بعد أن أعلنت شركة الاتصالات البريطانية 
عن خطط لخفض عدد قياسي من الوظائف يبلغ 11 ألف وظيفة وتوقع نمو ثابت في 
الأرباح، كما أوردت وكالة “رويترز”. وقالت ماجرريتا ديلا فالي، رئيسة »فودافون« الجديدة، 
في بيان الثلاثاء: »لم يكن أداؤنا جيداً بما يكفي. للتسليم باستمرار، يجب أن تتغير فودافون  

“ . وقالت فودافون: »إنها ستلغي 11 ألف وظيفة على مدى 
ثلاث سنوات، من إجمالي عدد الموظفين الذي يزيد قليلاً 
على 100 ألف«. وذكرت »رويترز« أن هذه هي أكبر جولة من 

التخفيضات في تاريخ الشركة.
وأضافت ديلا فالي: »أولوياتي هي العملاء والبساطة والنمو. 
سنقوم بتبسيط منظمتنا، والتخلص من التعقيد لاستعادة 
قدرتنا التنافسية. سنعيد تخصيص الموارد لتقديم الخدمة عالية 
الجودة التي يتوقعها عملاؤنا ودفع المزيد من النمو من الموقع 

الفريد لأعمال فودافون”.
وسجلت شركة »فودافون« إيرادات بلغت 45.7 مليار يورو 

)49.7 مليار دولار( للسنة المالية المنتهية في 31 مارس 2023، دون تغيير تقريباً مقارنة بالعام 
السابق. وأصدرت توجيهات متشائمة للسنة المالية المنتهية في مارس 2024، قائلة: »إن 
التدفق النقدي الحر سينخفض إلى 3.3 مليار يورو، مقابل 4.8 مليار يورو في العام السابق. 
والتدفق النقدي الحر هو مقياس لمقدار النقد المتبقي للشركة بعد دفع نفقات التشغيل 

والنفقات الأخرى”.

مع تراجع 4 % فى قيمة أسهمها :

 فودافون العالمية تخطط للاستغناء عن 11 ألف موظف 
بقيمة 221 مليون دولار  :

 سامسونج تخطط لإنشاء مصنع رقائق
في اليابان وتعزز تعاونها مع تسلا

كتب : باسل خالد – امير طه 
نجحت كل من شركة »إي أسواق مصر« التابعة لمجموعة »إي 
فاينانس« للاستثمارات المالية والرقمية، وشركة »إنجازات« في إضافة 
خدمات ومنتجات الطاقة المتجددة للمزارعين على منصة »أجري 
مصر« للتجارة الإلكترونية، وفقاً للاتفاقية التي أبرمت في معرض 
»سولار مينا شو » الذى اقيم مؤخرا ،ويأتي هذا التعاون بهدف تعميم 
استخدامات تكنولوجيا المرافق المستدامة وتطبيقات الطاقة النظيفة 

والشمسية والري الذكي، في إطار 
رؤية مصر2030 للتنمية المستدامة 
والاقــتــصــاد الأخــضــر، باستخدام 
تكنولوجيا التجارة الإلكترونية 
من خــلال منصة »أجــري مصر” 
وأصبحت منصة »أجــري مصر« 
التابعة لشركة »إي أسواق مصر« 
توفر الآن منتجات شركة »إنجازات« 
أول متطور ومشغل مستقل للطاقة 
والمياه والموزع المعتمد لشركة 
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في مصر وأفريقيا، وتشمل تلك المنتجات ألواح الطاقة الشمسية 
والمذبذبات والطلمبات ونظم الري الحديثة، تحت شعار »اطلب. 

قسط. وهنوصل« للتقسيط على 5 سنوات بمقدم %20 فقط.
كما تتيح منصة »أجري مصر« خدمات القيمة المضافة لجميع 
المزارعين والموزعين في جميع أنحاء الجمهورية، حيث التوصيل 
والدعم اللوجستي لتمكين المزارعين والمقاولين وموفري خدمات 
التركيبات من الحصول على أجود المنتجات في موقع التركيب 
مباشرة وبأفضل الأسعار للتقسيط والسداد عبر نظم التمويل 
الإلكتروني -FINTECH- التي توفرها منصة »أجري مصر« لجميع 

.)B2Cو ،B2B( المزارعين والموزعين
وتعد منصة »أجــرى مصر« هي المنظومة الزراعية الرقمية 
المتكاملة الأولى من نوعها ضمن حلقة واحدة تربط كافة بيانات 

القطاع الزراعي وتلبى احتياجاته من التمويل والدعم والإمداد 
ومتطلبات الإنتاج والاستثمار والاستشارات الفنية والتقنية للمزارعين 
بمختلف الأنشطة الزراعية مهما كانت أحجامها، فضلاً عن توفير 
منافذ التسويق والتجارة والتوصيل من خلال منصة »أجرى مصر« 
وكارت »ميزة الفلاح« المُطوَّر لحصر الحيازات الزراعية مع إمكانية 
استخدام الكارت لاستقبال دعم المزارعين، وكذلك استقبال التمويلات 

المقدمة للمزارعين على ذات الكارت.
ومــن جهته قــال إســلام مأمون العضو المنتدب لشركة »إي 
ــواق مصر« تتجه بقوة لدعم  أس
ــزراعــي اعــتــمــاداً على  القطاع ال
أحدث تكنولوجيات التحول الرقمي 
والتجارة الإلكترونية، وكذلك الطاقة 
النظيفة والمتجددة والشمسية 
وأحــدث نظم الــري بالشراكة مع 
»إنــجــازات«، وتطبيقاً لمخرجات 
قمة المناخ COP27، وبما يدعم 
ــزراعــي في  مساهمة القطاع ال
التنمية الاقتصادية للتقليل من وطأة 
الظروف الاقتصادية العالمية الراهنة. 
أضاف الشراكة مع »إنجازات« تساهم في تقليل العبء التمويلي 
واللوجيستي عن المزارع، كما تساهم في تقليل استخدام الوقود 
الحفري بالزراعة لتعظيم الإنتاجية الزراعية والعائد منها على المزارع، 
وتعزيز استخدامات تكنولوجيا التجارة الإلكترونية والتحول الرقمي 

كعنصر رئيسي لاجتذاب المزارعين الباحثين عن الأفضلية والتطوير.
ومن ناحيته قال محمد الدمرداش العضو المنتدب والشريك 
المؤسس لشركة »إنجازات« : »نسعي من خلال هذا التعاون 
الاستراتيجي مع »إي أسواق مصر« -عملاق التجارة الإلكترونية 
الوطني- لتعظيم شراكتنا مع شركة  CHINTالعالمية -أكبر مصنعي 
تكنولوجيا الطاقة في العالم- بهدف إزالــة كل العوائق المالية 
والفنية واللوجستية وإتاحة منتجاتها لصغار المزارعين بهدف تعميم 

استخدام نظم الطاقة النظيفة في الزراعة.

كتب : سماح سعيد - رشا 
حسين  

استقبلت شركة »ماني فيللوز« ،في 
مقرها بمبنى الحرم اليوناني بالتحرير 
جيلسومينا فيجليوتي، نائبة رئيس بنك 
الاستثمار الأوروبــي )EIB(. تأتي زيارة 
فيجليوتي في إطار مبادرة أطلقها البنك 
لاستطلاع الفرص الاستثمارية في مصر 
بهدف دعم الشمول المالي المُستدام 
في البلاد. كما شملت الزيارة كذلك شركة 
صـــواري فنتشرز، والتي تعُد من أهم 

المستثمرين في ماني فيللوز.
كانت ماني فيللوز هي شركة التكنولوجيا 
المالية الوحيدة على جــدول زيــارة بنك 
ــي إلى مصر، ما يعكس  الاستثمار الأوروب
المكانة الكبيرة للشركة وأثرها المشهود على 

قطاع التكنولوجيا المالية في مصر. 
تقدم ماني فيللوز نسخة رقمية مبتكرة 
لنموذج ROSCA المعروف في المنطقة 
العربية باسم »الجمعية«، والــذي يمنح 
المستخدمين فرصة الحصول على خدمات 
الائتمان والادخــار بتكلفة منخفضة، ما 

يجعلها فرصة استثمارية مغرية.
من جهته قــال أحمد وادي، الرئيس 
التنفيذي لماني فيللوز، عن سعادته بالزيارة، 
وصرح قائلًا: »فخورون لكون بنك الاستثمار 
الأوروبي قد اختصنا بهذه الزيارة، ونعتبرها 

بمثابة شهادة على نجاحنا وتقدير للعمل 
ــدؤوب الــذي بذله فريقنا لصنع فارق  ال
واضح في مجال التكنولوجيا المالية وتعزيز 
الشمول المالي في مصر. كلنا ثقة أن زيارة 
بنك الاستثمار الأوروبي سيكون لها بالغ الأثر 
على قطاع التكنولوجيا المالية والدفع نحو 
تحقيق الشمول المالي، ونعتز بكوننا في 

طليعة ذلك«.
من ناحيتها قالت  جيلسومينا فيجليوتي، 
 )EIB( نائبة رئيس بنك الاستثمار الأوروبي
على الزيارة يسعدنا أن نشهد على الطبيعة 
نتائج الدعم الذي نقدمه لماني فيللوز، 
والتي نعدها مثالًا رائعًا لغيرها من الشركات 
في المنطقة العربية، وشركة رائدة في مجال 
التكنولوجيا المالية تتشارك معنا رؤيتنا 

لتعزيز الرخاء المادي للأفراد، خاصة خلال 
الأزمات والاضطرابات الاقتصادية. 

أضافت نتطلع خلال الأشهر المقبلة إلى 
مزيد من التعاون مع الشركات المصرية 
التي نجحت في تحقيق معدلات نمو كبيرة، 
وكذلك الاستثمار في بيئة أعمال التكنولوجيا 

المالية في المنطقة.
وحققت شركة ماني فيللوز العديد من 
النجاحات منذ إطلاقها، حيث تم تحميل 
تطبيقها أكثر من 6 ملايين مرة، وأصبح 
يستعمله أكثر من 350 ألف مستخدم نشط، 
ومنذ بداية العام 2023، جمعت الشركة 
إجمالي رأس مال 42.8 مليون دولار، منها 
37.2 مليون دولار جمعتها خلال أحدث 

جولة تمويل لها من الفئة ب.

»إي أسواق مصر« و»إنجازات« تدعمان تعميم استخدامات الطاقة 
الشمسية للمزارعين عبر منصة »أجري مصر«

مع وصول إجمالي حجم رأسمالها إلى 42.8 مليون دولار 

نائبة بنك EIB تبحث مع ماني فيللوز تعزيز جهود 
الاستثمار بقطاع التكنولوجيا المالية المصري

ضمن 7 شركات أمريكية:

 فايس تتقدّم بطلب الإفلاس بسبب رفع سعر الفائدة
كتب : ابراهيم احمد - محمد حلمي 

كشفت مجموعة فايس ميديا الموجهة للشباب والتي تأسست من 
قبل شين سميث في مونتريال قبل حوالي 30 عامًا، إفلاسها بموجب 
الفصل 11 من قانون الإفلاس في الولايات المتحدة الأمريكية ن في 
المنطقة الجنوبية من نيويورك، حيث قامت بتسجيل الاصول والخصوم 
في نطاق يتراوح بين 500 مليون دولار و1 مليار دولار وذلك ضمن 7 
شركات امريكية قدمت بطللبات للحماية من الافلاس بسبب التحديدات 

المالية التى تواجهه مع رفع سعر الفائدة على الدولار .
قالت مجموعة فايس ميديا إنها تعمل كالمعتاد في الشركة وأنها 
تتوقع الخروج من إفلاس الفصل 11 في غضون شهرين إلى ثلاثة أشهر 
وتحت شروط اتفاق جديد، وافق المقرضون، مجموعة فورترس للاستثمار 

وشركة سوروس لإدارة الصناديق وشركة مونرو كابيتال، على تقديم عرض 
ائتماني بقيمة 225 مليون دولار لأصول الشركة بالإضافة إلى خصومها.

وفي الوقت نفسه، وافق المقرضون على إنفاق 20 مليون دولار 
كضخ نقدية للحفاظ على سير الأعمال، وفقاً لما ذكرته الشركة ولكن 

خلال هذا الوقت، يمكن للشركة استلام عروض أخرى.
وذكرت الشركة في بيان أن قناة الشراكة المشتركة بين فايس 
تي في و A&E والعمليات الدولية لفايس ميديا ليست جزءًا من 
الإفلاس بشكل كبير حيث يمثل الإفلاس مرحلة جديدة للشركة التي 
تعاني من إدارة سيئة وصراعات بين الملاك، واتهامات بالتحرش 
الجنسي، وطبقات من الديون، وخطط طموحة للذهاب للإدراج 

العام تم إلغاؤها، وأكثر من عام من البحث عن مالك جديد.
وبينما محتوى فايس غالباً ما كان له تأثير ونال استحسان النقاد، 

حيث شاركت الشركة في جائزة بوليتزر للصحافة السمعية في عام 
2020، إلا أنها واجهت صعوبات في تحقيق الربحية، حيث كانت 

تسعى إلى النمو السريع تحت إدارة سميث.
وقامت الشركة العالمية التي تتخذ من بروكلين مقراً لها بإجراء 
تسريحات صغيرة للموظفين لعدة أشهر، وفي أبريل، سرحّت 
حوالي 100 موظف من بين حوالي 1500 موظف، وأعلنت عن 
إيقاف إنتاج “VICE NEWS TONIGHT”، البرنامج الرئيسي 

.VICE TV للأخبار على قناة
وغادرت الرئيس التنفيذي نانسي دوبوك، التي تم تعيينها في 
عام 2018، في فبراير وخلفها مديران تنفيذيان يحملان لقب رئيس 

تنفيذي مشارك: هوزيفا لوكهاندوالا وبروس ديكسون.
وقامت فايس بتشغيل عمليات عدة مبيعات مع مجموعة 

مختلفة من البنوك ولكنها لم تتلق عرضاً مقبولاً للملاك. ومن 
المتوقع أن تستمر عملية الإفــلاس لمدة 45 يومًا أو أقل، وفقًا 

لشخص مطلع على الخطط.
ويظهر تقرير الإفلاس مدى اعتماد العديد من الشركات والمستثمرين 
على النمو المحتمل لمشروع تلفزيون الإنترنت الذي روّج له سميث. 
وتعُد مجموعة TPG الخاسر الأكبر في الإفلاس، حيث استثمرت 450 
مليون دولار في 2017 وتمتلك TPG أيضًا حصصًا في وكالة المواهب 

.PUCK وتطبيق سبوتيفاي، ووسائط الإعلام ،CAA
كما كان جيمس موردوخ مستثمراً في فايس من خلال شركته 
لوبا سيستمز، حيث امتلك حصة في 2019 وشــارك في جولات 
تمويل متعددة بما في ذلك واحدة بقيمة 135 مليون دولار في 

عام 2021.

السنة السابعة عشر - العدد 780
الأحد 21 مايو 2023 - 1 ذو القعدة 1444 هـ

كتب : نيللي عبد الحميد – نهله 
أحمد 

تأكيدا على ريادتها في تقديم حلول الأمن السيبراني 
والمعلوماتي، أعلنت كونكت للخدمات المتقدمة 
CONNECT PROFESSIONAL SERVICES عن توقيعها 
لاتفاقية تعاون استراتيجي مع DARKTRACE الشركة 
المتخصصة في مجال الذكاء الاصطناعي وتطوير منصة 
الدفاع السيبراني المنيع للكشف عن ومواجهة التهديدات 
الإلكترونية لتصبح كونكت للخدمات المتقدمة شريكًا 
معتمدًا لخدمات وحلول DARKTRACE، جاء ذلك خلال 
قمة مستقبل مراكز البيانات FDC التي عقدت مؤخرا تحت 
رعاية الدكتور عمرو طلعت وزير الاتصالات وتكنولوجيا 

المعلومات.
  وتعتبر هذه الشراكة هي الأولى من نوعها في السوق 
المصرية لتتصدر بذلك كونكت للخدمات المتقدمة السوق 
المصرية في تقديم حلول امنية متخصصة تعتمد على 
تقنيات الذكاء الاصطناعي لدعم حلول الامن السيبراني 
والاستخباراتي بشكل موثوق وفائق الفاعلية حيث تمتلك 
 DARKTRACE AI شركة دارك تريس مركز أبحاث
RESEARCH  المتخصص في بحث و تنمية الحلول 

التي تعتمد على الذكاء الاصطناعي ويعمل فيه 200 خبير 
ومتخصص في هذا المجال حيث تدرس فرق من علماء 
الرياضيات وغيرهم من الخبراء كيف يمكن تطبيق الذكاء 
الاصطناعي على مشاكل العالم الحقيقي، لإيجاد مسارات 
جديدة لزيادة القدرات البشرية في اكتشاف الثغرات 

السيبرانية.
وتعقيبا على هذ التعاون، أكد  المهندس توم جونسون، 
مدير الشراكات الاستراتيجية بشركة دارك تريس أننا فخورين 
بشراكتنا الاستراتيجية مع شركة كونكت فسجل أعمالها حافل 
بالكثير من المشروعات سواء الحكومية أو مع الشركات 
والمؤسسات في مجالات مختلفة لذلك جاء هذا التعاون 
الذي سيعزز تواجدنا في السوق المصرية والذي يعد واحدا 
من أكبر أسواق منطقة الشرق الأوسط ، مشيرا أن شركة 
DARKTRACE تعتبر من أبرز الشركات العالمية العاملة 

في مجال صد الهجمات السيبرانية واكتشافها ولدينا حزمة 
من الحلول المتخصصة لمساعدة الشركات والمؤسسات 
في هذا الصدد ، ونحن سعداء بشريكنا الجديد في السوق 
المصرية حيث تعمل شركتنا في 110 دولة حول العالم مع 

أكثر من 8400 عميل .
ــد، مدير قطاع  من ناحيته قال المهندس أحمد زاي
الحلول المتكاملة والأمن السيبراني في كونكت للخدمات 
 DARKTRACE المتقدمة عن سعادته بالعمل مع شركة
العالمية والتي تعتبر خطوة حقيقية على طريق التعاون 
بين الشركتين لتعظيم القيمة المضافة من حلول وخدمات 
الأمن السيبراني، مشيرا أن الشركة تتطلع دائما إلى كل ما 
هو جديد في مجال الأمن السيبراني ومجابهة التهديدات 
الإلكترونية، وإيامانا منا بأهمية هذا المجال نجحنا في توفير 
حلول DARKTRACE للشركات والمؤسسات في مصر لبناء 
استراتيجيات مرنة للأمن السيبراني وابتكار حلول تكنولوجية 
متقدمة تهدف إلى تطوير صناعة الأمن السيبرانى في مصر 

وما تعكسه رؤية مصر 2030.
كما أن هذه الشراكة ستمثل نقلة نوعية في الشراكة بين 
الشركة العالمية وشركة كونكت في نقل الخبرات للكفاءات 
البشرية المصرية والتي تستهدف المساهمة في تبني حلول 

التحول الرقمي في السوق.

كتب : محمد العطار – على الديب
كشفت جوائز ريادة الأعمال في مصر )EEA(،أول 
منصة في مصر تهدف إلى الاحتفاء برواد الأعمال الأكثر 
ابتكارًا ونجاحًا في مصر، ومساعدتهم على بناء وتعزيز 
سُبل التعاون فيما بينهم،عن اختيار 35 مرشحًا للتصفيات 
النهائية، اخُتيروا من قبل لجنة التحكيم من نخبة متميزة 
من أكبر المتخصصين والخبراء في 11 مجال مختلفين 
والذين يصل عددهم 38 عضواً حيث تضم نسخة هذا 
العام فئات جديدة من الجوائز مثل »جائزة ريادة 
الأعمال من الجيل التالي للعام«، و«جائزة رواد الأعمال 
الصاعدين للعام«، وجائزة »رواد الأعمال من أجل 

الخير«، وجائزة »من الفن  إلى الأعمال«.
استقبلت النسخة الثالثة من المسابقة 286 مرشحًا 
من رواد الأعمال في جميع المجالات، وبعد مداولات 
مطولة بين خبراء لجنة التحكيم، استقرت اللجنة على 

اختيار 35 شركة ليتأهلوا للتصفيات النهائية.
أثناء حفل الإعــلان عن قائمة المرشحين، تحدث 
عمرو منسي، المؤسس والرئيس التنفيذي لجوائز ريادة 
الأعمال في مصر )EEA(، عن التميز اللافت المتأهلين 

للتصفيات النهائية، سواء في النسخة الحالية أو النسخ 
السابقة. حيث أثنى على أعمالهم المبتكرة والناجحة و 

تأثيرها الملموس في المجتمع.
من جهته قال منسي أطلقنا هذه المنصة قبل ثلاث 
سنوات للاحتفاء برواد الأعمال المحليين، وسعداء في 
هذه النسخة  بمشاركة شركات لرواد أعمال من الشرق 
ــرواد في الصمود خلال  ــط. فقد نجح هــؤلاء ال الأوس
الأوقات المضطربة والصعبة، لم ينجحوا فقط في التأقلم 
مع التغييرات الكثيرة، بل أيضًا عن طريق خلق قيمة 
حقيقية وإثراء مجال عملهم بطرق مبتكرة وملموسة من 

حيث توافق منتجاتهم مع سوق العمل، وتحقيق النمو 
والاستقرار المالي، بالإضافة للأثر الاجتماعي الإيجابي 

الذي تركوه. 
أضاف إنهم قوة غير مرئية تساهم في دفع الاقتصاد 
إلى الأمام وتلهم رواد الأعمال القادمين وتشجعهم على 
العمل«. وشكر منسي خلال الحفل لجنة تحكيم التي 
تضم نخبة متميزة من أفضل خبراء الاقتصاد وريادة 
الأعمال في مصر، ويجمعهم هدف مشترك وهو دعم 
رواد الأعمال لأنهم القوة الاقتصادية والاجتماعية القادمة 

في مصر.«
شهدت مسابقة جوائز ريادة الأعمال بمصر للمرة 
الأولى مسابقة جديدة لرواد الأعمال بين الأعمار من 18 
إلى  29 سنة، مقدمة بالشراكة بين جائزة رواد الأعمال 
وMINT BY EGBANK. أفكار رواد الأعمال الناشئين 
المقدمة سيتم اختيارها بناءً على مــدى وضوحها، 
وحجمها، والقدرة على تنفيذها، بالإضافة الى مدى 
تأثيرها على المجتمع والبيئة والاقتصاد في مصر وسيتم 
الإعلان عن الفائزين في ال 14 جائزة خلال حفل توزيع 
الجوائز الذي تشهده القاهرة في العاشر من شهر يونيو 

القادم

DARKTRACE  العالمية تختار »كونكت« شريكاً معتمدًا 
لتقديم منتجاتها للأمن السيبراني بالسوق المصرية 

تضم 35 متسابقًا من 11 مجالًا واختيار الفانزئن فى يونيو القادم: 

منصةEEA  تعلن عن أسماء المرشحين للتصفيات النهائية 
بالنسخة الثالثة لجوائز ريادة الأعمال بمصر 
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قمة FDC SUMMIT تدعم مستقبل صناعة الأمن 

السيبراني بالمنطقة بمشاركة أكثر من 6 آلاف متخصص 
كتب : باكينام خالد – امير 

طه 
أعلنت اللجنة المنظمة لفعاليات 
FDC SUMMIT عن مشاركة أكثر من 
6000 متخصص خــال فعاليات الــدورة 
الخامسة التي انعقدت في الفترة من 
9-11 مايو الجاري تحت رعاية الدكتور 
عمرو طلعت وزير الاتصالات وتكنولوجيا 
المعلومات وبمشاركة رسمية مع وزارة 
التعليم العالي والبحث العلمي وشراكة 
استراتيجية مع البنك المركزي المصري 
ــذي بلغ فيه  ، جــاء ذلــك في الوقت ال
معدل نمو الحدث أكثر من %25 مقارنة 
بالعام الماضي 2022 من حيث عدد 
الحضور والعارضين والمتحدثين ، وتضمن 
مشاركة أكثر من 80 متحدثا في 60 جلسة 
نقاشية ومحاضرة تقنية حــول العديد 
من الموضوعات أبرزها مستقبل التحول 
الرقمي  ، والإتجاهات العالمية الحديثة 
في مجال الأمــن السيبراني  ، وصناعة 
مراكز البيانات  ،وإنترنت الأشياء والذكاء 

الإصطناعي.
وبحسب بيان رسمي صادر عن اللجنة 
المنظمة للحدث ، فقد شهدت فعاليات 

الدورة الخامسة انعقاد عدد من اللقاءات 
الثنائية بين نواب رؤساء الشركات العالمية 
المشاركين وهم إرجان أيدن ـ  نائب الرئيس 
 PALO ALTO للأسواق الناشئة بشركة
NETWORKS ومارك جو الرئيس التنفيذي 
للتكنولوجيا بأوروبا والشرق الأوسط وأفريقيا 
بشركة  GIGAMON وبيير كاستلنيو ـ نائب 
الرئيس بمنطقة أوروبــا والشرق الأوسط 
وأفريقيا بشركة  F5 وجوراف موهان ـ نائب 
 NETSCOUT الرئيس الإقليمي بشركة
ومــاركــس جوسفسون ـ نائب الرئيس 
بشركة  NOZOMI NETWORKS مع عدد 
من الجهات الحكومية مثل الجهاز القومي 
لتنظيم الاتصالات وهيئة تنمية صناعة 
تكنولوجيا المعلومات »ايتيدا« ووزارة 
التعليم العالي والبحث العلمي للتعرف 
على رؤيــة مصر المستقبلية في مجال 
الاتصالات وتكنولوجيا المعلومات بوجه 
عام ومجهودات الدولة في تعزيز مستقبل 
حلول ومنتجات الأمن السيبراني بوجه خاص 
، كما استهدفت اللقاءات بحث سبل تعزيز 
استثمارات الشركات العالمية في السوق 

المصرية .
 FDC SUMMIT كما تضمنت فعاليات 
عددا من اللقاءات المتخصصة بين مطوري 

التقنيات الحديثة من الشركات العالمية 
ورؤساء التكنولوجيا في كل من المؤسسات 
المصرفية وشركات البترول ، للتعرف عن 
قرب على أحدث المستجدات والمتغيرات 

الفنية في مجال الأمن السيبراني وسبل 
التصدي للهجمات المحتملة ، بالإضافة إلى 
التعرف على توصيات الشركات العالمية 
لإتخاذ الإجراءات الاحترازية الازمة لضمان 

أفضل أداء لمنظومة التحول الرقمي في 
القطاعات الرئيسية .

أضاف البيان ، إنه تم توقيع عدد من 
 BEYOND الإتفاقيات أبرزها إعان شركة
 MCS العالمية اختيار شركة TRUST
وكياً إستراتيجياً لأعمالها في السوق 
المصري ، كما تم توقيع اتفاقية تعاون بين 
 MENA CLOUD جمعية إنترنت مصر و

ALLIANCE  العالمية .
وقد أثنت اللجنة المنظمة لفعاليات 
ــدور الفعًال  FDC SUMMIT على ال
ــدورة  لكل شركائها خــال فعاليات ال
 ORANGE الــخــامــســة وهـــى شــركــة
الراعي الباتيني ، وشركة F5 وشركة 
 ، PRIME ــراعــي NETSCOUT  ك
 PALO   وشركة ، GIGAMON وشركة
ALTOالشريك التكنولوجي الرئيسي 
 LENOVO-INTEL وكــل من شركة ،
 TRELLIX وشــركــة CISCO وشــركــة
ــة TRENDMICRO وشــركــة  ــرك وش
THALES وشركة OPENTEXT وشركة 
 MANDIANT GOOGLE CLOUD
 GPX شــركــاء التكنولوجيا ، وشــركــة
 AWS كشريك مراكز البيانات ، وشركة
وشركة E-FINANCE شريك الحوسبة 

السحابية ، ومجموعة بنية كشريك البنية 
التحتية  ، وشركة NOZOMI وشركة 
 BEYONDTRUST وشركة IVANTI
 INFOBLOX وشركة OPTIMA وشركة
كشركاء القيمة المضافة ، وشركة الشرق 
الأوسط لخدمات تكنولوجيا المعلومات 
MCS كموزع القيمة المضافة ، وشركة 
VECTORYLINK الشريك الإعامي 

الرسمي.
بالإضافة إلى شركائها الإستراتيجيين 
وهم برنامج الأمــم المتحدة الإنمائي 
UNDP و مركز الاستجابة لطوارئ 
EG- ــي للقطاع المالي الحاسب الآل
FINCERT والهيئة القومية للبريدوهيئة 
تنمية صناعة تكنولوجيا المعلومات 
»ايــتــيــدا« والــجــهــاز القومي لتنظيم 
الاتــصــالات  NTRA والمركز الوطني 
لاستعداد لطوارئ الحاسبات والشبكات - 
EG-CERT ومعهد تكنولوجيا المعلومات 
ITI وبرنامج رواد 2030 بوزارة التخطيط 
والتنمية الاقتصادية ، وشركاء الصناعة من 
مؤسسات المجتمع المدني وهم غرفة 
صناعة تكنولوجيا المعلومات والاتصالات 
وجمعية اتصال والشعبة العامة لاقتصاد 

الرقمي و جمعية إنترنت مصر.

بمشاركة 80 متحدثا في أكثر من 60 جلسة وبزيادة تخطت الـ25 %

لقاءات ثنائية بين الجهات الحكومية والشركات العالمية للتعرف على رؤية مصر المستقبلية في مجال الأمن السيبراني 

خبير تكنولوجيا المعلومات

المهارات الشخصية الادارية 
والقيادية في القرآن الكريم

بقلم:  د. اشرف عطية 

حدد لنا القرآن الكريم مجموعة من المهارات الشخصية الادارية والقيادية التى يجب ان 
تمتلكها الكوادر البشرية الناجحة ونستعرض فى السطور التالية مجموعة منها ..

1 – العمل كفريق 
قال الله تعالى ) وَتعََاوَنوُا عَلىَ البِْرِّ وَالتَّقْوَى وَلا تعََاوَنوُا عَلىَ الإثمِْ وَالعُْدْوَان ( صدق الله 

العظيم 
2 -  التواصل 

قال الله تعالى ) ياَ أيَُّهَا النَّاسُ إنَِّا خَلقَْنَاكمُْ مِنْ ذكََرٍ وَأنُثْىَ وَجَعَلنَْاكمُْ شُعُوباً وَقبََائلَِ 
لتِعََارفَوُا( صدق الله العظيم 

3 – التفاوض :
قال الله تعالى ) ادعُْ إلِىَٰ سَبِيلِ رَبِّكَ بِالحِْكْمَةِ وَالمَْوْعِظةَِ الحَْسَنَةِ ۖ وَجَادِلهُْم بِالَّتِي هِيَ 

أحَْسَنُ ( صدق لله العظيم 
4 – إدارة الوقت 

اةَ كَانتَْ عَلىَ المُْؤمِْنِينَ كِتاَباً مَوْقوُتاً ( صدق الله العظيم  قال تعالى ) إنَِّ الصَّ
وقال تعالى ) فإَذِاَ فرَغَْتَ فاَنصَْبْ * وَإلِىَ رَبِّكَ فاَرغَْبْ ( صدق الله العظيم 

5 – مهارات العرض 
قال تعالى )وَقلُ لَّهُمْ فِي أنَفُسِهِمْ قوَلًْا بلَيِغًا ( صدق الله العظيم 

6 – القيادة 
قال تعالى ) إنَّا مَكَّنَّا لهَُ فِي الْأرَضِْ وآَتَيَْنَاهُ مِنْ كلُِّ شَيْءٍ سَبَبًا ( صدق الله العظيم 

وقال تعالى )قال اجعلني على خزائن الأرض إني حفيظ عليم ( صدق الله العظيم 
ا كَلَّمَهُ قاَلَ إنَِّكَ اليَْوْمَ لدََينَْا  وقال تعالى )وَقاَلَ المَْلِكُ ائتْوُنيِ بِهِ أسَْتخَْلِصْهُ لنَِفْسِي ۖ فلَمََّ

مَكِينٌ أمَِينٌ ( صدق الله العظيم 
7 – الإبداع 

قال تعالى ) فبََعَثَ اللَّهُ غُراَباً يبَْحَثُ فِي الْأرَضِْ ليُِرِيهَُ كَيْفَ يوَُاريِ سَوْءَةَ أخَِيهِ ۖ قاَلَ ياَ 
ذَا الغُْراَبِ فأَوَُاريَِ سَوْءَةَ أخَِي ۖ فأَصَْبَحَ مِنَ النَّادِمِينَ ( صدق  وَيلْتَاَ أعََجَزتُْ أنَْ أكَُونَ مِثلَْ هَٰ

الله العظيم 
8 – الإقناع 

مْسِ مِنَ المَْشْرقِِ فأَتِْ بِهَا مِنَ المَْغْربِِ فبَُهِتَ  قال تعالى ) قاَلَ إبِرْاَهِيمُ فإَنَِّ اللَّهَ يأَتْيِ بِالشَّ
الَّذِي كَفَرَۖ  وَاللَّهُ لَا يهَْدِي القَْوْمَ الظَّالمِِينَ ( صدق الله العظيم 

القرآن مدرسة السلوك القويم ، فياليت قومي يعلمون ويعملون بالقرآن .
ولكم مني خالص تحياتي

قطاعا البترول والمؤسسات المصرفية يلتقون بمطوري الصناعة للتعرف على 
المستجدات التقنية الحديثة والإجراءات الاحترازية اللازمة

 كتبت : نيللي عبد الحميد – رشا حسين 
بدأت المديرية العامة للجوازات باستقبال طلبات إصدار تصاريح الدخول 
للعاصمة المقدسة إلكترونيًا للمقيمين من العمالة المنزلية وأفراد الأسرة 
غير السعوديين، والعاملين من المقيمين في المنشآت التي مقرهّا العاصمة 
المقدسة، وحاملي تأشيرة العمل الموسمي والمتعاقدين مع تلك المنشآت 

المسجلين في نظام أجير، خال فترة موسم حج 1444هـ.
وتأتي هذه الخدمة تسهياً للمستفيدين واختصاراً للوقت وتوفيراً للجهد، 
حيث تتيح منصة أبشر أفراد تصاريح العمالة المنزلية وأفراد الأسرة غير 
السعوديين، وعبر خدمة تصاريح دخول العاصمة المقدسة في بوابة مقيم 

الإلكترونية لجميع المنشآت.
 من ناحية اخرى كشفت مكتبة الحرم المكي الشريف عن انشاء قسمًا 
ا يحتوي على عددٍ من الرسائل الجامعية الدكتوراه والماجستير، بلغ  خاصًّ
عددها ما يقارب »2100« رسالة ، تتنوع في مضمونها وعناوينها ما بين 
الشريعة واللغة العربية وعدد من التخصصات الأخــرى، وكذلك فتراتها 
الزمنية التي جعلت منها ذات قيمة ومرجعًا مهم لطلبة العلم والباحثين 

والمتخصصين.
وتستقبل مكتبة الحرم المكي الشريف هذه الرسائل من خال الإهداء 
الذي يقوم به الباحث أو الطالب وذلك على حسب أهمية وندرة المحتوى 

العلمي الذي سيقدم فارقاً في مجاله.

كتب : باكينام خالد – وائل الحسينى 
كشفت شركة »فيزا » عن تعيين طارق عبدالله في منصب نائب رئيس أول 
ومدير التسويق لمنطقة وسط وشرق أوروبا والشرق الأوسط وأفريقيا، حيث بدأ 
مزاولة مهامه الجديدة وانطاقاً من مقر عمله في دبي، سيرفع عبدالله تقاريره 

مباشرة إلى فرانك كوبر الثالث، الرئيس التنفيذي 
العالمي لشؤون التسويق في VISA وسيعمل على 
تعزيز حضور الشركة في جميع أنحاء منطقة وسط 
وشرق أوروبا والشرق الأوسط وأفريقيا، وزيادة الطلب 
على منتجاتها وخدماتها وحلولها، وبالتالي دعم 
رسالتها من خال الحمات والأنشطة وتحقيق القيمة 
عبر مشاريع الرعاية العالمية. من جهته قال أندرو 
توري، الرئيس الإقليمي لمنطقة وسط وشرق أوروبا 

والشرق الأوســط وأفريقيا: »ينضم طارق عبدالله إلى فريق VISA في فترة 
مهمة للغاية، إذ لم يسبق أن شهدنا مثل هذا التفاعل والإقبال من جانب العماء 
على VISA كعامة تجارية ومزود خدمة أساسي قادر على تمكين وإثراء أعمالهم 
وحياتهم اليومية«. ويتمتع عبدالله بخبرة واسعة في القطاع اكتسبها على مدار 
أكثر من 20 عاماً شهدت تبوؤه لمناصب هامة عدة، بما في ذلك عمله كمدير عام 
إقليمي في »تيك توك« الشرق الأوسط وأفريقيا وجنوب آسيا؛ حيث نجح بقيادة 
فرق الشركة عبر 9 مكاتب إقليمية، ليساهم في نمو قاعدة مستخدمي المنصة 

وربحيتها وأهدافها التسويقية.

كتبت : نهله مقلد - رشا 
حسين 

على الرغم من أن اعتماد العملة المشفرة 
لا يزال في الغالب اتجاهًا غير غربي ، إلا أن 
العديد من الدول الأوروبية شهدت نموًا في 
ملكية العمات المشفرة بين سكانها ووفقًا 
BITCOINCASINOS. للبيانات التي قدمتها
COM ، تتمتع سويسرا بأعلى معدل اعتماد 
للعمات المشفرة بين جميع الدول الأوروبية 

، حيث وصل إلى ٪21 في عام 2023.
معدل تبني العملة المشفرة في سويسرا 
أكبر بمرتين من مثيله في المملكة المتحدة 

أو ألمانيا أو فرنسا
على الرغم من اختاف معدلات اعتماد 
ــدول الأوروبية  العمات المشفرة عبر ال
، إلا أن ما بين ٪12 و ٪16 من السكان 

يستخدمون أو يمتلكون عمات رقمية 
 STATISTA في معظمها ، وفقًا لمسح
 .GLOBAL CONSUMER SURVEY
وهــذا يجعل معدل سويسرا البالغ 21٪ 
أعلى بكثير من متوسط   أوروبا ، كما شوهد 
أيضًا في دول مثل المملكة المتحدة 
وألمانيا وفرنسا. بفضل إطارها التنظيمي 

الــداعــم ، والمجتمع المتنامي لعشاق 
BLOCKCHAIN ، والبنية التحتية الحديثة 
، صنعت الباد اسمًا لنفسها كدولة صديقة 

للعمات المشفرة.
هولندا لديها ثاني أعلى معدل اعتماد 
للعمات المشفرة في أوروبا بنسبة ٪19 في 
عام 2023 ، أعلى بنسبة ٪2 من النرويج في 

المرتبة الثالثة. تقترب بلجيكا وأيرلندا من 
قائمة الخمسة الأوائل ، حيث يستخدم 16٪ 
من سكانها عمات رقمية أو يمتلكونها اعتباراً 
من هذا العام وبالمقارنة ، سجلت المملكة 
المتحدة وألمانيا معدل تبني تشفير بنسبة 
٪12 في عام 2023 ، بينما تبعتها فرنسا 

وإيطاليا بنسبة ٪11 على التوالي.
أظهر استطاع STATISTA أيضًا أن 
روسيا شهدت أكبر نمو في تبني العمات 
ــا ،  المشفرة على أســاس سنوي في أوروب
حيث يستخدم ٪14 من سكانها الآن العمات 
المشفرة ، بزيادة عن ٪10 قبل عام. سويسرا 
وبولندا تليهما بزيادة ٪3 لكل منهما. شهدت 
معظم الدول الأوروبية الأخرى نموًا يتراوح 
بين ٪1 و ٪2 في تبني العملة المشفرة في 
العام الماضي وتحقق المملكة المتحدة 20٪ 

من عائدات العمات المشفرة في أوروبا.

كتب : ابراهيم احمد – 
محمد الخولي

بهدف توفير المزيد من الدعم لأسطول 
العماء لتحقيق كفاءة تشغيلية أعلى، 
ستقوم شركة جوديير الشرق الأوســط 
 ،”TIREOPTIXTM« وأفريقيا بطرح نظام
وهو حل رقمي حديث لمراقبة الإطارات، 
وذلك عبر مجموعة من أساطيل الشركات 
الرئيسية المختلفة في مصر وتعمل هذه 
الأساطيل علي طرق إمداد رئيسية يومياً في 
الباد، لضمان وصول الضروريات اليومية 

والإمدادات الأخرى إلى المستهلكين.
سيتم تطبيق نظام مراقبة الإطــارات 
الحديث على إجمالي 550 شاحنة عبر 
أساطيل الشركات المختلفة. باستخدام 
أدوات محمولة، تم تصميم النظام للسماح 

لمُشغلي الأساطيل بالتقاط بيانات حول 
الإطارات بدقة وكفاءة، والتي يتم نقلها إلى 

 .TIREOPTIXTM تطبيق
بدوره، يقوم التطبيق بتحويل البيانات 
إلــى تقارير مُخصّصة تسمح لمُشغلي 
الأساطيل بتنفيذ التحسينات مباشرةً. كما 
تمُكّن التقارير الأساطيل من تقييم حالة 

الإطــارات بشكلٍ أكثر دقة، والتي بدورها 
ستكون قــادرة على مساعدة مُشغلي 
الأساطيل في تحسين العمر الافتراضي 
لإطارات أسطول مركباتهم وتعزيز السامة 

والكفاءة التشغيلية.
ــدعــم  ــر أيـــضـــاً ال ــي ــودي ــر ج ــوف ســت
ــال تنمية مهاراتهم  للفنيين مــن خ

ــدام حل  ــخ ــت عــبــر تــدريــبــهــم عــلــى اس
المراقبة TIREOPTIXTM في الأساطيل 
التي تتبنى هذه التقنية المتطورة، والتي 
تتألف من شركة المجد جروب للأستثمار، 
وشركة كابيتال ستار للتجارة والنقل و 
التوريدات، وشركة عباد الرحمن لخدمات 
النقل، , والشركه العالميه للخدمات – روود 

ماستر.
ــزة عفانة  ــم ــال ح مــن نــاحــيــتــه قـ
- مدير قطاع الإطـــارات التجارية في 
شركة جوديير الشرق الأوســط وأفريقيا 
»يسُعدنا أن نقدم المزيد من الدعم 
لجهود التحول الرقمي لعمائنا من خال 
تكنولوجيا TIREOPTIX الخاصة بنا، وأنا 
واثــق من أن حلنا سيُمكن عمائنا على 
تحقيق كفاءة أكبر في أعمالهم، وضمان 

تحقيق أهدافهم”.

فيزا :  تعيّن طارق عبدالله في منصب نائب 
رئيس أول ومدير التسويق للمنطقة 

سويسرا لديها أعلى معدل تبني عملة مشفرة في أوروبا وصل الى  21 ٪ في عام 2023 جوديير تطرح حل  TIREOPTIXTM وهو نظام رقمي متقدم لمراقبة الإطارات 

بقيمة 10 ملايين دولار : 

استثمارات جديدة بـ  ZKLINK لدعم بنيتها التحتية للتداول متعدد السلاسل
كتب : محمد العطار – على الديب

كشف منصة ZKLINK ، المتخصصة فى تداول العمات المشفرة 
ZK- متعددة الساسل الرائدة ذات البنية التحتية القائمة على تقنية
ROLLUP، عن اكتمال جولتها التمويلية الاستراتيجية بنجاح، حيث 
جمعت خالها 10 مايين دولار إضافية ليصبح إجمالي تمويلها 18.5 
مليون دولار وشهدت هذه الجولة مشاركة عددٍ من الجهات الاستثمارية 
البارزة، من بينها “سايفر كابيتال”، وCOINBASE VENTURES، و
 ،BIGBRAIN HOLDINGSو ،SIG DTIو ،ASCENSIVE ASSETS

وEFFICIENT FRONTIER، وCSQUARED VENTURES، وغيرها.
 ZKLINK ويشكِّل التمويل الإضافي دفعةً هامةً لتعزيز رسالة
المتمثِّلة في تزويد متداولي العمات المشفرة بتجربة سلسة ضمن 

 ZKLINK بيئتها للتداول متعدد الساسل الامركزية الحديثة ووظَّفت
تقنية التشفير ZK-ROLLUP المبتكرة لتطوير بنيتها التحتية، حيث 
تتيح هذه التقنية إمكانية إجراء تعامات آمنة وقابلة للتطوير وبتكلفة 
اقتصادية عبر ساسل بلوكتشين متعددة، وهي تعتبر من أحدث 
التقنيات التي من شأنها الارتقاء بتعامات منظومة التداول. وتأتي جولة 
 ،ZK في ظلِّ الإقبال الكبير على تكنولوجيا ZKLINK التمويل الأخيرة لـ
وبالتزامن مع محطاتٍ هامة للمنصة، حيث يجُري فريقها حالياً اختبار 
سامةٍ هام يدُعى “اختبار DUNKIRK لاستعادة الأصول”، كما أنها تتهيَّأ 

لإطاق شبكتها الرئيسية للبلوكتشين في الربع الثالث من العام الجاري. 
من جهته قال فينس يانج ، الشريك المؤسس لـ ZKLINK، عن 
امتنانه للدعم الكبير من قبل المستثمرين، ستساهم الاستثمارات 
الجديدة في تسريع عملية تطوير البروتوكول الخاص بنا وطرحه في 

السوق حيث ننظر بثقةٍ حيال الدور الهام الذي ستؤديه بنيتنا التحتية 
للتداول القائمة على تقنية ZK-ROLLUP في توحيد منظومة التداول 

الامركزي متعدد الساسل وتعزيز أمنها وساسة تعاماتها.«
من ناحيته قال بيل شيان، رئيس مجلس إدارة »سايفر كابيتال«: 
 ،ZKLINK تسرُّنا المشاركة في هذه الجولة التمويلية ودعم أعمال«
مها وما تشمله من  ونتطلَّع قدماً للمراحل القادمة من مسيرة تقدُّ
تطوير واختبار إضافي للتكنولوجيا الحديثة والمبتكرة التي عملت 
 ZKLINK على تطويرها وتمثِّل الاستثمارات الجديدة التي جمعتها
داعماً جوهرياً سيساعدها على إحــداث نقلة نوعية في مجال 
التداول متعدد الساسل، وتحقيق رؤيتها ببناء بيئة تداول موحدة 
وذات مستويات عالية من الأمان مع توفير تجربة مستخدم سلسة 

ومتطوِّرة.”

أطلاق خدمة إصدار تصاريح دخول المقيمين للعاصمة 
المقدسة إلكترونيًا خلال موسم الحج
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كتب : وائل الحسينى – 
محمد الخولي

وقعت مجموعة »بيئة«، الرائدة في 
مجال الاستدامة والمتخصصة في الأعمال 
الرقمية في منطقة الشرق الأوسط وشمال 
أفريقيا، اتفاقية تطوير مشتركة مع شركة 
»أتكنز«، العالمية المتخصصة في مجال 
استشارات التصميم والهندسة وإدارة 
المشاريع وهي عضو في مجموعة »إس إن 
سي-لافالين«. تهدف الاتفاقية إلى تعزيز 
التعاون بين الشركتين في مجال العمل على 
المشاريع المتعلقة بالمعالجة خارج الموقع 
للنفايات المشعة التي تنتجها المنشآت 
النووية في دولة الإمارات العربية المتحدة 

ومنطقة الشرق الأوسط وشمال أفريقيا.
وفي إطار اتفاقية التطوير المشتركة، 
ستعمل »أتكنز« مع مجموعة بيئة على 
ــرص الــســوق لتطوير مرافق  تحديد ف
مصممة للتخلص من النفايات المشعة، 
ــدءًا من المعالجة الحرارية للنفايات  ب
وخفض كميتها وإزالة التلوث منها وإجراء 
التقييم الخاص بها والتخلص منها ،وتم 
 توقيع الاتفاقية بالمؤتمر العالمي للمرافق
 ،”WORLD UTILITIES CONGRESS“ 

في الإمارات ، من جهته قال خالد الحريمل  
الرئيس التنفيذي للمجموعة ، مجموعة 
بيئة: »بصفتها شركة متخصصة في مجال 
ــط، تلتزم  الاســتــدامــة فــي الــشــرق الأوسـ
مجموعة بيئة بتطوير استراتيجيات متكاملة 
لإدارة النفايات وانطاقاً من التزامنا بمبدأ 
الوصول إلــى صفر نفايات، نتطلع إلى 
العمل الدؤوب من أجل تحويل النفايات 
بعيداً عن المطامر من خال إعادة التدوير 
حيث  تعدّ الطاقة النووية مكوناً أساسياً في 
استراتيجية تنويع مصادر الطاقة في دولة 
الإمارات ومبادرة صافي الانبعاثات الصفرية 
الاستراتيجية ما نفخر بالتعاون مع ’أتكنز‘ 
والعمل على حلول إدارة النفايات المتكاملة 

لقطاع الطاقة النووية، وبالتالي دعم جدول 
أعمال الاستدامة الوطنية«.

ومــن جهته ديفيد حبوبي ـ رئيس 
وحــدة أعمال الطاقة النووية والطاقة 
معدومة الانبعاثات، في شركة »أتكنز«  في 
منطقة الشرق الأوسط وأفريقيا: »العالمية 
المتخصصة في خدمات إدارة المشاريع 
والهندسة المتكاملة في مجال الطاقة 
النووية، تساعد شركة ’أتكنز‘ العماء في 
جميع أنحاء العالم على معالجة النفايات 
النووية بأمان وتحقيق فوائد بيئية واسعة 
النطاق. نفخر بالتعاون مع مجموعة بيئة 
وتقديم خبراتنا العالمية ومعرفتنا الإقليمية، 

معززة بالحلول الرقمية.

كتب : محمد العطار – علي 
الديب

تأهلت 3 فـــرق لتمثيل مصر في 
المنافسات النهائية لمسابقة هواوي العالمية 
لتكنولوجيا المعلومات والاتصالات التي تقام 
في مدينة شينزن بالصين في الفترة من 24 
إلى 27 مايو، وذلك بعد فوزهم للمرة الرابعة 
على التوالي في المنافسات التي ضمت فرق 
من الطاب الموهوبين من 10 دول على 
مستوى شمال إفريقيا، وتهدف المسابقة 
لتنمية القدرات التكنولوجية والمعلوماتية 
للشباب وإعداد جيل من الكوادر التقنية 
الموهوبة للمساهمة في بناء الاقتصاد الرقمي 
ودفع عجلة التنمية الاجتماعية والاقتصادية 

بالاستفادة من التقنيات الحديثة.
وتشمل الفرق الثاث المتأهلة إلى 
المرحلة النهائية من المسابقة، فريقين 
من لـ NETWORK TRACK »الشبكات«، 
وفريق من CLOUD TRACK )الحوسبة 
السحابية( يمثلون جامعات القاهرة، 
والإسكندرية، وسوهاج، وأسيوط، وطنطا، 
والمنصورة، والزقازيق، وأكاديمية الشروق. 
وقــد تمكن الثاث فــرق المكونة من 9 
ــى النهائيات في  طــاب مــن الــوصــول إل
الصين، محققين الفوز في كل المراحل التي 
خاضوها على مستوى أفريقيا والمنافسات 

المحلية للمسابقة من بين 500 طالب 
مصري، وقد تم توفير للطاب المشاركين في 
المسابقة دورات تدريبية وتأهيلية متخصصة 
على يد خبراء هواوي وبالتعاون مع العديد 
من أساتذة الجامعات والمشرفين الأكاديميين.
من جهته جيم ليو، الرئيس التنفيذي 
لشركة هواوي مصر قال نسعى في هواوي 
إلــى رعاية المواهب التقنية وتزويدهم 
بالمهارات التكنولوجية الحديثة الازمة، 
للمساهمة في بناء مستقبلٍ رقمي مستدام 
تماشيًا مع رؤية مصر 2030، وتحويل مصر 
إلى مركز إقليمي للمواهب في الاتصالات وتك

نولوجيا المعلومات·«
ــواوي العالمية  ــ ــح مسابقة ه  أوضـ
لتكنولوجيا المعلومات والاتــصــالات، تعد 
من أقــوى المسابقات الدولية في مجال 

التكنولوجيا، مشيراً إلى حرص هواوي على 
التعاون مع كافة المؤسسات الحكومية 
والجامعات المصرية لاكتشاف المواهب 
التقنية ودعمها وإعدادها ليصبحوا قادة 
المستقبل بالاعتماد على تكنولوجيا 

المعلومات والاتصالات.
من ناحيتها أكدت المهندسة أسماء سراج 
الدين ـ  الرئيس التنفيذي لأكاديميه هواوى 
ــداد معسكر  مصر ، أن الشركة بصدد إع
تدريبى للطاب المؤهلين للمسابقة العالميه 
لدعم قدراتهم وإعدادهم للمنافسه العالمية، 
حيث تركز الدورات التدريبية على التقنيات 
الحديثة في مجالات الذكاء الاصطناعي 
والحوسبة السحابية وتخزين البيانات، 
 ،DATACOMوالبيانات الضخمة، والأمن، و

والشبكة المحلية الاسلكي.

مجموعة بيئة تبرم اتفاقية تطوير مشتركة مع أتكنز 
للتعاون في مشاريع إدارة النفايات المشعة بالمنطقة 

3 فرق مصرية في نهائي مسابقة هواوي العالمية في الصين 2023-2022

كتب : محمد شوقى – سماح سعيد
حقَّق طاب وطالبات المملكة المشاركون في معرض »آيتكس 2023م« الدولي لاختراع 
والابتكار والتكنولوجيا، الذى أقيم بالعاصمة الماليزية كوالالمبور، 18 ميدالية في عدد من 
المجالات العلمية، منها 10 جوائز ذهبية كبرى، و8 ميداليات فضية، إلى جانب 7 جوائز 

خاصة من الجهات المشاركة والداعمة.
وفاز بالذهبية في مجال علوم البيئة الطالب نواف بن محمد العقل،من إدارة تعليم 
الرياض، والطالب إلياس بن يوسف البطاط، من إدارة تعليم الهيئة الملكية بالجبيل، والطالب 
عبدالله بن فهد العتيبي، من إدارة تعليم الخرج، والطالب عبد الإله بن محمد بن عيدان، من 
إدارة تعليم مكة المكرمة، والطالبة غا بنت متعب النفيعي من إدارة تعليم مكة المكرمة، 
والطالبة نورة بنت عبد الرحمن القيضي، من إدارة تعليم القصيم، والطالبة يمن بنت زامل 
العتيبي، من إدارة تعليم جدة. كما حصل على الذهبية في مجال الأتمتة والعمليات الطالبة 
نورة بنت عمر المسند، من إدارة تعليم الرياض، كما حقَّق الطالب عبدالله بن عبده الكناني، 
من إدارة تعليم القنفذة الميدالية الذهبية في مجال )الروبوتات(، والطالبة ألين بنت عمر 

القبان، من إدارة تعليم الرس ذهبية علوم وهندسة المواد.
ونال الميدالية الفضية في علم وهندسة المواد الطالب سعد بن أحمد الصغير، والطالبة روز 
بنت عمر الجشي، والطالب عبد الرحمن بن سامي الجوهر، من إدارة تعليم الشرقية، والطالب 
عبدالله بن فهد السعيد، من إدارة تعليم الأحساء، والطالب يزن بن عوض الشمراني، من إدارة 
تعليم عسير. وحقَّقت الطالبة أميرة بنت علي العجان، من إدارة تعليم القصيم، الميدالية 
الفضية في مجال الصحة والتكنولوجيا الحيوية، كما فازت بفضية الصحة والتقنية الطبية الطالبة 

رأد بنت صالح القحطاني، والطالبة رأف بنت صالح القحطاني، من إدارة تعليم جدة.
وتأتي مشاركة أبناء وبنات المملكة في إطار استمرار نهج وزارة التعليم في دعم واكتشاف 
طابها وطالباتها الموهوبين والمبدعين، ورعايتهم وتشجيعهم وصولاً إلى مشاركتهم وتمثيلهم 
المملكة في المحافل الدولية؛ وذلك للتعريف بقدراتهم وإمكاناتهم؛ بما يعززّ حضورهم 

وتفوقهم على صعيد المنافسات العالمية.

ب المملكة يحصدون 18 ميداليةً بمعرض آيتكس 2023   طلاَّ
الدولي للاختراع والابتكار والتكنولوجيا

للمرة الاولي.. انطلاق رائدي 
الفضاء السعوديين لمحطة 
 ))ISS الفضاء الدولية

كتبت : سماح سعيد – نهلة احمد   
ينطلق رائدا الفضاء السعوديان، ريانة برناوي، أول رائدة فضاء سعودية وعربية 
مسلمة، وعلي القرني، الذي يعد أيضًا أول رائد فضاء سعودي إلى محطة الفضاء 
الدولية ISS، في 21 من شهر مايو الجاري، في رحلة علمية، تمثل حدثاً تاريخيًّا 
للمملكة العربية السعودية، وتدشن مرحلة جديدة للمملكة في مجال الفضاء. وقالت 
الهيئة السعودية للفضاء: إن هذه الرحلة تأتي ضمن برنامج المملكة لرواد الفضاء 

الذي تم إطاقه في 22 سبتمبر 2022م، وتتضمن إجراء 14 تجربة بحثية علمية رائدة 
في بيئة الجاذبية الصغرى، ستسهم في توفير إجابات من شأنها تمكين الإنسان من 
خال التوسع في الأبحاث الصحية إلى جانب حماية كوكب الأرض عبر تطبيق تجارب 
ذ عدد منها لأول مرة في العالم على متن المحطة كما تعزز نتائج الأبحاث  علمية ينُفَّ
مكانة المملكة عالميًّا في مجال استكشاف الفضاء، وخدمة البشرية، وتؤكد دور مراكز 
الأبحاث السعودية في إحداث تأثير في عدد من المجالات ذات الأولوية، مثل الصحة 

والاستدامة وتقنية الفضاء، بما يسهم في تحقيق أهداف رؤية السعودية 2030م.
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 كتبت : نيللي عبد الحميد - نهلة 
أحمد 

شــارك بنك التعمير والإسكان في رعاية الملتقى 
التوظيفي بكلاً من جامعة ESLESCA والجامعة 
الألمانية، وذلك ضمن رعايته لسلسلة من الملتقيات 
التوظيفية لطلاب الجامعات، بهدف إمــداد وتعريف 
طلاب الجامعة وحديثي التخرج الباحثين عن فرص 
وظيفية بالمعلومات المختلفة في كافة مجالات سوق 
العمل، وتمكينهم من فهم متطلبات السوق، كجزء من 
خطة البنك الداعمة لتمكين الشباب وخلق فرص عمل 

لهم، للوصول إلى أفضل الكوادر المصرية المتميزة .
وتــأتــي رعــايــة بنك التعمير والإســكــان لهذين 
الملتقيين، في إطار حرص البنك على المشاركة  في 
المبادرات الهادفة إلى تمكين الشباب في كافة 

المجالات،وذلك من خلال دعم طلاب الجامعات 
وحديثي التخرج الباحثين عن فرص عمل وتقديم 
فرص تدريبية ووظيفية لهم تساعدهم في تحقيق 

تطلعاتهم المهنية.
والجدير بالذكر  أن بنك التعمير والإسكان يضع 
تنمية وتطوير الشباب وتوفير فرص عمل لهم على 
رأس أولويات خطته الاستراتيجية، فقد شارك البنك 
برعاية العديد من ملتقيات التوظيف للشباب ومن 
أبرزها دعمه لأكبر ملتقى توظيفي »خطوة« لذوي 
الهمم والذي استهدف توفير فرص عمل في أكثر من 
30 مؤسسة لنحو 2000 شخص باحث عن عمل من 
ذوي الهمم، بالإضافة إلى رعاية  أول ملتقى توظيفي 
بجامعة الجلالة بهدف خلق فرص للتنمية الاقتصادية 
المستدامة وتعزيز التنمية الشاملة في المدن الجديدة 

وفقاً لتوجهات الدولة ورؤية مصر2030.

  حسن غانم الرئيس التنفيذي لبنك التعمير والإسكان:

تحقيق طفرة واضحة ومعدلات نمو ملحوظة في خدمات الموبايل والإنترنت البنكى
 كتبت : نيللي عبد الحميد - 

نهلة أحمد 

 تمكن بنك التعمير والإسكان بقيادة حسن غانم 
الرئيس التنفيذي، من تحقيق معدلات نمو قوية 
وملحوظة في مجال الخدمات الرقمية خلال العام 
الجاري، حيث قدُرت معدلات النمو لعدد وقيمة 
المعاملات البنكية ما يقرب من %250، كما تقُدر 
نسبة الزيادة في أعداد المشتركين في خدمتي 
الموبايل والإنترنت البنكي حوالي %25 خلال العام 
الجاري، وقد حققت حجم التعاملات المالية عبر 
تطبيق انستاباي زيادة ملحوظة وذلك منذ انضمام 

البنك للتطبيق في ديسمبر2022.

    وفي هذا السياق قال حسن غانم، أن 
البنك قد تبنى استراتيجية توسعية طموحة في 
مجال التحول الرقمي، وذلك عن طريق تطوير 
وتحديث بنية البنك التكنولوجية وتزويدها 
بأحدث الأنظمة الرقمية من خلال استثمارات 
متنامية بما يفي بالتحول الرقمي السريع 
والمتلاحق، وذلك تعزيزاً لسياسة الدولة والبنك 
المركزي للتحول إلى مجتمع لا نقدي باعتباره 

الوسيلة الأكثر أماناً ودقة ومرونة.
وأضاف غانم، أن مصرفه قد تمكن خلال فترة 
وجيزة من تحقيق إنجازات واضحة وبخطوات ثابتة 
نحو التحول الرقمي، بهدف الوصول إلى أكبر قاعدة 
من العملاء وإتاحة خدمات ومنتجات مصرفية 

متنوعة لتلبية احتياجاتهم لدعم الشمول المالي 
وتعزيز ثقافة الدفع الالكتروني.

مشيراً إلى حرص البنك على  إطلاق العديد 
من التطبيقات والخدمات الإلكترونية، والتي تعد 
طفرة في مجال الخدمات الرقمية مثل المحفظة 
الإلكترونية والإنترنت والموبايل البنكي، والتي 
تتيح أكثر من 50 خدمة بشكل مباشر للتسهيل 
على العملاء من خلال تلك التطبيقات مثل تحويل 
الأمــوال داخل وخارج البنك وفتح حسابات أون 
لاين، وربط شهادات جديدة، وإدارة بطاقة العميل، 
وسداد مديونيات بطاقات الائتمان والعديد من 
الخدمات الأخر، بالإضافة إلى تطبيق انستا باي، 
وخدمات CASH IN & CASH OUT، والتوسع 

في أعداد ماكينات الصراف الآلي ATMS والتي 
وصلت إلى 440 ماكينة في مختلف محافظات 
الجمهورية منوهاً إلى أن البنك قد بادر بضخ 
استثمارات كبيرة لتطوير هذه التطبيقات وتحديثها 
وتزويدها بأحدث الأنظمة الرقمية بما يفي بالتحول 

الرقمي السريع والمتلاحق.
ــه الجديدة كرئيس  وبالتزامن مع بدء دورت
تنفيذي، أكد غانم على الاستمرار في تطبيق 
استراتيجية التحول الرقمي خلال المرحلة القادمة 
وتبني كل ما يستجد في مجال التكنولوجيا المالية، 
مما يدعم رؤية البنك واستراتيجيته في أن يصبح 
من أكبر البنوك التجارية في السوق المصرفي 

المصري

كتب : محمد الخولي – رشا 
حسين 

  أعلنت بروڤن روبوتكس، المزود الرائد 
لحلول الروبوتات عالمياً عن نجاحها في دمج 
تقنية CHATGPTلمحاكاة اللغة الطبيعية 
بالذكاء الاصطناعي في روبوتها البشري »بيبر«. 
ويأتي هذا الإنجاز البارز ليكون الأول من 
نوعه في المنطقة ويحقق عدداً من المزايا 

فيما يرسّخ مكانة الشركة كرائدة في المجال.
 أدى ظهور CHATGPT إلى نشوء جدال 
واســع وتأثير كبير نظراً لإمكاناتاستخدامه 
المؤثر في عدد من القطاعات وإحداث تغيير 
جذري في نظرة الناس إلى الذكاء الاصطناعي 
 CHATGPT وتعاملهم معه. ويجسّد دمج
في روبوت »بيبر« روح الابتكار لدى فريق 
الشركة بينما يفتح آفاق فرص جديدة ومتنوعة 
للقدرات الهائلة لكل من CHATGPT و«بيبر«. 
وقال محمد الدوسري، المدير الإقليمي 
قسم الروبوتات لدى بروڤن روبوتكس: »يوفر 
الدمج الفريد بين الأنظمة اللغوية المتطورة 
للذكاء الاصطناعي مع منصة الروبوتات 
ذات الفعالية العالية »بيبر« إمكانات فريدة 
لمجموعة واسعة من الاستخدامات –ومنها 

خدمة العملاء والترفيه والبحث والتعليم. 
كما إن القدرة على دمج القدرات اللغوية 
المتطورة مع المرونة في روبوت »بيبر« تتمتع 
بإمكانات واعدة وتعزز ريادة بروڤن روبوتكس 

كشركة متفوقة في المجال.« 
ومن خلال الاستفادة من القدرات اللغوية 
ــيCHATGPT ، تمكّن فريق  ــ المتقدمة ف
التطوير في بروڤن روبوتكس من التغلب على 

عدد من الحواجز التي كانت تواجه الروبوت 
لترتقي بقدراته الحوارية إلى مستوى متميز. 
ويمثل الدمج بين التقنيتين خطوة هائلة في 
طريق تطوير الروبوتات البشرية، بينما يبرز 

طاقة الابتكار لدى فريق بروڤن روبوتكس. 
كما إن دمج CHATGPT في روبوت بيبر 
يحقق العديد من المزايا، ومنها تحسين فهم 
اللغة الطبيعية لدى »بيبر« وتمكين الروبوت 
من فهم مجموعة واسعة من المدخلات 
البشرية والاستجابة لها بشكل طبيعي، ما 
يشجع المرونة المتناهية ويضفي طابعاشًخصياً 
على التواصل ليتمكن الروبوت من المشاركة 
في حــوارات مفتوحة مع المستخدمين في 
بيئات طبيعية، إلى جانب تعزيز الجانب 
الترفيهي لــدى »بيبر« مــن خــلال تمكين 
الروبوت من ابتكار الألعاب التفاعلية والقصص 
وأشكال الترفيه الأخرى. كما يسهم ذلك في 
تنمية التطبيقات التعليمية التي يوفرها 
الروبوت ليصبحأداة أكثر فعالية في التعلمّ، 
ــدرات المساعدة في خصائص  وتحسين ق
الروبوت بما يتيح له مساعدة الأشخاص من 
ذوي الإعاقات بشكل أفضل عبر تقديم إجابات 
أقــرب إلى التفاعل البشري وإمكانية فهم 

المتطلبات الدقيقة بمزيد من الوضوح.

بروڤن روبوتكس تدمج CHATGPT في روبوتها 
البشري »بيبر« في خطوة هي الأولى من نوعها بالمنطقة 

بنك التعمير والإسكان يرعى معرضى التوظيف بكلاً من جامعة ESLESCA والجامعة الألمانية 

كتب : محمد الخولي - 
نهله مقلد  

كشفت شركة »  رينغ » ، والتي تتمثل 
مهمتها في جعل الأحياء السكنية أكثر 
أماناً، عن أحدث إضافة إلى حلولها الذكية 
للأمن المنزلي، وهي جرس الباب بالفيديو 
 BATTERY VIDEO DOORBELL
PLUS. يتمتع المنتج الجديد بمجال 
 +HD درجة ودقة X 150 150 رؤية يبلغ
وبطارية تدوم حتى ثلاثة أضاف الجيل الأول 
من جرس الباب بالفيديو إلى جانب العديد 
من المزايا الأمنية المتفوقة والخصائص التي 

تعزز راحة العملاء. 
وفــي هــذا الصدد قــال محمد ميراج 
هدى، نائب الرئيس للأسواق الناشئة لدى 
 BATTERY VIDEO رينغ: »يسرنا إطلاق
DOORBELL PLUS في دولة الإمارات، 
فهي خطوة هامة في تحسين إمكانات 

الحماية باستخدام أجهزة تعمل بالبطارية. 
نتطلع إلى تحسين قدرات أجهزتنا وما 
توفره للعملاء من مزايا مثل الدقة العالية 
والوضوح الفائق في عرض كل ما يجري عند 
مدخل المنزل، وبأعلى دقة توفرها أجراس 
الباب بالفيديو من رينغ، إلى جانب الرؤية 

الليلية بالألوان. حرصنا على الاستفادة من 
هذه التقنية في جرس الباب بالفيديو الذي 
يعد من بين أكثر منتجاتنا مبيعًا، وذلك 
لمنح العملاء مجموعة واسعة من الخيارات 
المتنوعة لتأمين منازلهم، انطلاقاً من التزام 
رينغ بتوفير القيمة والسهولة وراحة البال 
لمالكي المنازل، وإتاحة التواصل مع الأسرة 

من أي مكان لحماية الأفراد والممتلكات.«
 BATTERY ويتيح جرس الباب بالفيديو
VIDEO DOORBELL PLUS مجال 
رؤية بزاوية X 150 150 درجة ودقة 1536 
بيكسل بتقنية HD+ ليحصل المستخدمون 
على رؤية كاملة للزوار ومقطع فيديو عالي 

الوضوح لما يحدث عند مدخل المنزل. 
ومن المواصفات المفيدة كذلك حزمة 
التنبيهات التي تساعد العملاء في مراقبة 

عمليات التوصيل عبر إرســال الإشعارات 
عند الكشف عن وجود طرد في المنطقة 
المخصصة للطرود )وهــي متوفرة عند 
 RING PROTECT الاشــتــراك بخدمة
BASIC أو PLUS(، بالإضافة إلى عدد 
من المواصفات التي يتطلع إليها العملاء 
باستمرار ومنها إمكانية تخصيص مناطق 
الحركة، وتحديد مناطق الخصوصية، والرد 
السريع، والعرض المباشر، والمحادثة 
بالاتجاهين. ويتوافق الجهاز مع أليكسا، 
مما يمكن المستخدمين من التواصل مع 
 ECHO الزوار ورؤيتهم وسماعهم عبر جهاز
أو FIRE TV. كما إن الجهاز مزود ببطارية 
سهلة الفكّ وقابلة للشحن، يمكن توصيلها 
بجهاز RING SOLAR PANEL للحصول 
على إمداد مستمر من الطاقة، كما يمكن 
توصيلها بالأسلاك بأجراس الباب الموجودة 
لدى العميل لشحنها.   كما يمكن لجهاز 
 BATTERY VIDEO DOORBELL
PLUS دعم التقاط مقاطع الفيديو في 
كاميرات رينغ الأمنية الداخلية والخارجية 
عبر ربط الأجهزة من خلال تطبيق رينغ، 
 RING إلى جانب التكامل مع جهاز الإنذار
ALARM لالتقاط مقاطع الفيديو عند 

إطلاق الإنذار.  

مركز المديرين المصري ذراع الهيئة في نشر مفاهيم وتعزيز ممارسات وتطبيقات الحوكمة وفق أفضل الممارسات العالمية
»ميدمارك« لوساطة التأمين ومجموعة »هاودن« 

ينظمان ندوة حول التأمين السيبراني 
كتب : امير طه – باكينام خالد 

نظمت شركة »ميدمارك« للوساطة التأمينية، 
ندوة حول التأمين السيبراني، في فندق »فورسيزونز- 
نايل بلازا«، بهدف رفع الوعي بأهمية التأمين ضد 
التهديدات السيبرانية، وذلك بمشاركة نحو 100 
شخص من متخذي القرار في عدد كبير من الشركات، 
من بينهم أصحاب الشركات والمديرين التنفيذيين 
والمديرين الماليين، بالإضافة إلى مهندسي تكنولوجيا 
المعلومات ومديري التأمين والشئون المالية. 
وقد شهدت الندوة تفاعل الحضور مع نخبة من 
خبراء التأمين والمتخصصين في مكافحة الهجمات 
السيبرانية، كما استعرضت أحدث الطرق والأساليب 
المستخدمة في حماية الشركات من المخاطر 
المتزايدة للتهديدات السيبرانية، المتمثلة في فقدان 

أو اختراق أو سرقة البيانات الإلكترونية.
وفقًا لتقديرات المنتدى الاقتصادي العالمي، فإنّ 
الجرائم السيبرانية من المتوقع أن تتسبب في خسائر 
إجمالية للشركات ومؤسسات الأعمال حول العالم 
تصل إلى 10.5 تريليون دولار بحلول عام 2025، 
وتتمثل تلك الخسائر في حجم التلفيات والأعطال، 
وجهود استعادة البيانات والتشغيل، وتكاليف 
الإصلاح. ولهذا تعد مجالات الأمن السيبراني وحوكمة 
تكنولوجيا المعلومات وأمــن البيانات على قمة 

أولويات الشركات ومؤسسات الأعمال حاليًا .

 BATTERY VIDEO DOORBELL PLUS رينج تطلق جهاز
وتعزز إمكانات الأمن المنزلي في الإمارات

النائب الأول لرئيس شركة »دِل تكنولوجيز« في منطقة أوروبا الوسطى والشرقية والشرق الأوسط وتركيا وأفريقيا 

من الفكرة إلى التأثير.. قدرة الابتكار على 
دعم النمو في اقتصادنا الرقمي الحالي
بقلم:  محمد أمين

لا نذيع سراً إذ نقول بأن الابتكار أصبح أمراً لا مفر منه، إذ أنه عامل مهم في سياق 
التعاون وإحداث التحول. وبدون الابتكار لن تتمكن الشركات من مواكبة التغييرات في 
السوق، أو أن تتبنى تلك التغيرات والتحولات لتحقيق أي استفادة مرجوة منها. ويمكننا القول 

بكل ثقة، أن الابتكار اليوم هو حجر الأساس في الاقتصاد الرقمي.
وجدير بالذكر أنه من المتوقع أن ينمو سوق الابتكار العالمي بمعدل نمو سنوي مركب 
يبلغ ٪16.4، بحسب دراسة حديثة أجرتها مؤسسة STRAITS RESEARCH. وسترتفع 
قيمة هذا السوق بشكل كبير من 1.5 مليار دولار أمريكي في عام 2021 إلى 6.2 مليار دولار 
أمريكي بحلول عام 2023. وعلى الرغم من هذه التوقعات الإيجابية، إلا أن هناك عوامل 
تعيق المؤسسات عن التقدم في مبادراتها الخاصة بالابتكار، إذ أن الشركات لن تتمكن أبداً 
من الابتكار في العالم الذي نعيشه اليوم دون أن يكون لديها الكادر المناسب من الموظفين 
المؤهلين، فضلاً عن العمليات والتقنيات الملائمة والداعمة للابتكار. وغالباً ما لا يكون هذا 
بالأمر السهل كما يبدو للوهلة الأولى، وفي كثير من الأحيان، يؤدي تبني الأنظمة والبرامج 
الجاهزة الموجودة في السوق إلى اختلال التوازن بين العناصر التي يقوم عليها الابتكار، ألا 

وهي الأفراد والعمليات والتكنولوجيا.
وقد أثبت مؤشر دِل تكنولوجيز للابتكار لعام 2023 هذه الحقيقة، إذ كشف بأن ٪71 من 
قادة الأعمال يميلون أكثر إلى تفضيل أفكارهم الخاصة، بينما يقوم حوالي النصف منهم فقط 
)٪52( بموائمة مشاريع الابتكار مع أهداف شركاتهم. كما أشارت الدراسة إلى أن %46 فقط 
من قادة الأعمال يقومون بتحليل ودراسة المشاريع التي لم تحقق النجاح المنشود، ليتجنبوا 
الأخطاء في المشاريع الجديدة. ومن اللافت للنظر أن ٪57 من قادة الأعمال يعتقدون بأن 
التكنولوجيا الموجودة لديهم ليست على قدر كافٍ من التطور، ولذلك فهم يخشون من 

التخلف عن منافسيهم.
ولذلك، ماذا يجب على الشركات أن تقوم به للوصول إلى أفكارة مبتكرة  ونحن نمضي 

قدماً نحو الاقتصاد الرقمي؟
نحن في دِل تكنولوجيز نؤمن بأن إحدى أكثر الطرق المؤثرة والفاعلة في هذا السياق 
هي تمكين المبتكرين ودعمهم لإحداث تغيير مباشر في حياة الناس اليومية. وهذا يقتضي 
بالضرورة أن يقوم قادة الأعمال بضمان جاهزية شركاتهم وقدرتها على تبنّي الابتكار وجني 
ثماره، ومعرفة المجالات التي يجب أن تستحوذ على التركيز الأكبر. وجدير بالذكر أن تسخير 
الابتكار واستغلاله بالشكل الأمثل لا يمكن أن يتم إلا عندما يتم توظيف كوادر مناسبة، 

وتنفيذ العمليات وإجراء التحول التكنولوجي بشكل موحّد عبر جميع ممارسات الشركة.

شركات قائمة على الأفراد 
يشير ٪64 من المشاركين في دراسة دِل، إلى أن الثقافة السائدة في شركاتهم تمثل عائقاً 
أمامهم يمنعهم من أن يطلقوا العنان للابتكار بالشكل الذي يرغبون به. وفي واقع الأمر، يبدأ 
الابتكار الحقيقي بالقيادة التي تؤمن بموظفيها وتدعمهم، وبالتكنولوجيا التي تحرر الأشخاص 
من أعباء المهام الروتينية غير المنتجة. ومن المفيد أيضاً أن يقوم قادة الأعمال بتشجيع 
موظفيهم على استكشاف الابتكار في داخلهم. والأمر الذي تفشل الشركات في كثير من 
الأحيان في إدراكه، هو أن التحول الناجح لأي شركة يتمحور حول العنصر الأهم من الأجهزة 

والبرمجيات، وهو الأفراد. 

عملية متكاملة
أصبحت البيانات في الحقبة الراهنة عاملاً مهماً يوفر للشركات ميزة تنافسية مهمة، وبات 
بإمكان المؤسسات تحقيق نجاحات في غاية الأهمية من خلال استغلال البيانات، وإصدار 
القرارات في الوقت الفعلي. إلا أنه من اللافت أن ٪26 فقط من صانعي القرار أشاروا إلى 
إن قراراتهم المتعلقة بالابتكار تستند إلى البيانات. ولا يمكن أن تزدهر عقلية الابتكار إلا 
عندما تستخدم الشركات البيانات والرؤى المتاحة لبناء عملية شاملة ودقيقة، بدءاً من ظهور 

الفكرة ووصولاً إلى تنفيذها.

التكنولوجيا كمحفز للنمو
وعلى الرغم من التحولات السريعة في الاقتصادات العالمية، إلا أن العديد من الشركات 
لا تزال تهمل التكنولوجيا كعامل للتغيير. ومن أهم أسباب ذلك التعقيد الملازم لتكنولوجيا 
المعلومات، حيث أن تبنّي تقنيات جديدة قد يكون أمراً مرهقاً ومكلفاً. ومع ذلك، يمكن 
للشركات في ظل توافر نماذج الدفع مقابل كل استخدام، مواءمة أهدافها في مجال الابتكار 
مع المرونة والبساطة التي توفرها هذه النماذج. وفي أسواق منطقة أوروبا الوسطى والشرقية 
والشرق الأوسط وتركيا وأفريقيا، يوفر نهج )كخدمة( الذي نتبناه فرص نمو مهمة، وقد أثبت 

هذا النهج نجاحه كعامل تغيير حقيقي بالنسبة لعملائنا.

لا يمكن تجاهل تأثير التقنيات الناشئة
نرى التحول يحدث من حولنا في مختلف مستويات تكنولوجيا المعلومات. ومع ظهور 
تقنيات جديدة في كل هذه المستويات المختلفة، سينبغي على الشركات التعامل مع هذه 
التطورات التكنولوجية لإنشاء منظومة ابتكار تستطيع الارتقاء بأعمال الشركة وتمكنها من 
خوض غمار المستقبل الرقمي، وتحقيق نتائج أفضل للعملاء، وتقليل مخاطر المنافسة في 

مجال الابتكار الرقمي.
ويجب أن يعلم الجميع بأن الابتكار يأتي بأشكال وأحجام متعددة، ويجب على الشركات 
التعامل معها جميعاً، فكل فكرة يمكن أن تحدث فرقاً. ولكن يجب الإصغاء جيداً لهذه الأفكار 
وتقييمها وتسهيلها باستخدام التكنولوجيا والعمليات المناسبة. قد تبدو الرحلة طويلة جداً 
من انطلاق شرارة الفكرة، إلى الابتكار، وصولاً لتحقيق تأثير ملموس وهادف، إلا أنه وكما 
قال ألبرت أينشتاين ذات مرة: »إذا كنت تفعل ما تفعله دائماً، فستحصل على النتيجة ذاتها 

دائماً.«
لذلك، فالآن هو الوقت المناسب لنا كقادة أعمال وموظفين ومستهلكين للتطلع إلى 

الأمام، وتسخير الأدوات المناسبة، والقيام بالأشياء بشكل مختلف.

تويتر: @MAMIN624 | لينكدإن
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كتبت : نهلة مقلد – 
سماح سعبد 

اقيم بالتعاون بين  نادي 
ــل و  ــوج ــلاب مــطــوري ج طـ
مجتمع مطوري جوجل كلاود 
 GOOGLE IO مصر مؤتمر
WATCH PARTY الذي أقيم 
في الجامعة العربية المفتوحة 

فرع مصر تيك توك
الــمــؤتــمــر يــعــقــد سنويا 
لمناقشه وإعلان اهم التقنيات 
الحديثه التي تنتج من خلال 
شركه جوجل كما تم الإعلان 
بها عن التطورات التي حدثت 
داخــل BARD وبعض الأمور 

التقنيه الأخري .
ويـــعـــتـــبـــر اســتــثــمــار 

فــي   PROPARCO
ــزءًا من  DISRUPTECH ج
برنامج رأس المال الجريء 
الخاص بها ، والذي استثمرت 
PROPARCO مــن خلاله 
أكثر من 120 مليون يورو في 
شركات إفريقية في مراحلها 
المبكرة وصناديق رأس المال 

الاستثماري منذ عام 2020.

 GOOGLE IO WATCH PARTY لأول مره يتصدر مؤتمر
الذي أقيم في الجامعة العربية المفتوحة فرع مصر تيك توك 

بنسبة مشاهدات تتعدي 220 الف مشاهده

الدمج يحقق مزايا متعددة في مختلف 
المجالات، كتحسين فهم »بيبر« للغة 

الطبيعة وتشجيع التواصل بطابع شخصي

الدكتور محمد فريد  رئيس الهيئة العامة للرقابة المالية:

كتب : باسل خالد - ابراهيم احمد 
شارك الدكتور خالد عبدالغفار وزير الصحة والسكان، في جلسة 
مشتركة مع وزراء الصحة الأفارقة، لمناقشة المسودة المقدمة من 
المركز الأفريقي لمكافحة الأمراض المشتركة الخاصة بالوقاية من 
الأوبئة والتأهب والاستجابة لها، وذلك على هامش اجتماع الجمعية 
العامة الـ76 لمنظمة الصحة العالمية الذي يعقد بـ»جنيڤ« بحضور 
السفير الدكتور أحمد إيهاب جمال الدين المندوب الدائم لمصر 

لدى الأمم المتحدة بجنيف. 
وأوضح الدكتور حسام عبدالغفار المتحدث الرسمي لوزارة الصحة 
والسكان، أن اجتماع وزراء الصحة الأفارقة، تضمن التأكيد على ضعف 
النظم الصحية العالمية في مواجهة الأوبئة، والذي اتضح بشكل كبير 
أثناء جائحة فيروس كورونا، والتي كشفت عن التفاوتات في الوصول إلى 
الإمدادات الطبية والتكنولوجية، مع فشل العديد من الجهود في الوصول 

العادل، وفي الوقت المناسب لإنقاذ الأرواح بالدول الأفريقية.
وأضــاف »عبدالغفار« أن الاجتماع أكد على ضــرورة مراجعة 

تصميم وإدارة منصات التمويل والتدابير الطبية الوقائية -الحالية 
والمستقبلية- مع التوصية بالوصول في الوقت المناسب إلى 
المنتجات المنقذة للحياة ذات الصلة بالجائحة، وبأسعار معقولة، 
وآمنة، وفعالة، إلى جانب ضرورة العمل لضمان زيادة الاستثمارات 
مع الحاجة إلى دعم فوري وغير مشروط لإنشاء مبادرات التمويل 
المبتكرة في أفريقيا وتشغيلها بشكل سلس يتيح الوصول غير 
المشروط وفي الوقت المناسب إلى الموارد المالية أثناء حالات 
الطوارئ الصحية العامة، على أســاس مبادئ الإنصاف وحسن 

التوقيت وإمكانية التنبؤ بالجوائح، مع الالتزام بالاستقلالية، 
والشمولية والمرونة والاستدامة.

وتابع أن الاجتماع تضمن مناقشة المبادرة التي أطلقها الاتحاد 
الأفريقي، بهدف الوصول إلى إنتاج 60 % من احتياجات القارة 
محليا، وإزالة جميع التحديات والعوائق التي تواجه الإنتاج المحلي، 
والمتعلقة بالملكية الفكرية والتجارة، حيث أن دول القارة تنتج 

حاليا 1 % فقط من إجمالي احتياجاتها للقاحات.
وأشار »عبدالغفار« إلى أن وزراء الصحة الأفارقة أكدوا خلال 

الاجتماع، أن مقاومة مضادات الميكروبات، تمثل تهديدا صحيا 
عاما وعالميا، مع زيادة خطر الإصابة بالعدوى المقاومة للأدوية، 
التي تؤدي إلى ارتفاع معدلات الوفيات، والإقامات الطويلة في 
ــادة تكاليف الرعاية الصحية، مما يقتضي  المستشفيات، وزي
العمل على تعزيز الإشراف على مضادات الميكروبات على نطاق 
عالمي، وتبادل المعرفة والموارد، وأفضل الممارسات، مع الدعوة 
إلى الاستثمار في البحث والتطوير في مجال مقاومة مضادات 

الميكروبات.

على هامش مشاركته في اجتماع الجمعية العامة الـ76 
الدكتور خالد عبدالغفار يشارك وزراء الصحة الأفارقة في مناقشة مسودة تقنيات مكافحة الأمراض والوقاية من الأوبئة لمنظمة الصحة العالمية بـ»جنيڤ«

كتب : امير طه – باكينام 
خالد 

أعلن مركز المديرين المصري الذراع 
التدريبي للهيئة العامة للرقابة المالية 
عن تدشين موقعه الإلكتروني الجديد 
HTTPS://EIOD.ORG، وذلك لتيسير 
عملية وصول المتعاملين إلى خدمات 
المركز من خلال منصة إلكترونية تتسم 
بالسرعة والكفاءة في إطار تنفيذ رؤية 

الهيئة لتطوير الكوادر المهنية.
تم إطــلاق الموقع الجديد لمركز 
ــراء تطويراً شاملًا،  المديرين بعد إج
بالتعاون مع مؤسسة التمويل الدولية 
إحدى مجموعة البنك الدولي، وبما يتيح 
لزوار الموقع تجربة قيمة ومفيدة تلبي 
احتياجاتهم التدريبية وتقديم البرامج 
التدريبية المتطورة بشكل عملي وتطبيقي 
مع ميكنة عملية الاختبارات المهنية، 
مواكبة التطورات التكنولوجية، والتوافق 

مع أفضل الممارسات الدولية.
يتيح الموقع الجديد الحصول على 
كافة المعلومات، وتفعيل قنوات التواصل 
المباشرة والفعالة للتعرف على أدوار 
ومهام المركز والأنشطة والخدمات التي 

يقدمها بكل سهولة ويسر، كما يتضمن 
محتوى تدريبي وتوعوي غني باللغتين 
العربية والإنجليزية متضمنا عدة صفحات 
تعريفية خاصة بتاريخ إنشاء المركز 
منذ عام 2003، بالإضافة إلى خدمات 
التدريب والتطوير المتعلقة بمفاهيم 

الحوكمة والمسئولية 
والبيئية  الاجتماعية 
ومعلومات عن البرامج 
التدريبية والشهادات 
المهنية المقدمة من 
المركز وبرامج الدراسات 
ــي تشمل  ــت الــعــلــيــا ال
المهني  الماجستير 
فــي تخصص الحوكمة 
والدكتوراه المهنية في 
تخصص الحوكمة والتمويل.

كما يقدم الموقع معلومات عن نشاط 
الاستشارات المقدمة من المركز وأنشطة 
نشر الوعي كالمؤتمرات والــنــدوات، 
بالإضافة إلى احتوائه على المنشورات 
التي يصدرها المركز كالدليل المصري 
لحوكمة الشركات وغيرها من المنشورات.

يتضمن الموقع الجديد منتدى 
الخريجين والذي يضم الأعضاء وجميع 

خريجي البرامج التدريبية والشهادات 
المهنية المقدمة من المركز بهدف تكوين 
شبكة تواصل لتناقل الخبرات والمعلومات 
والمعرفة المتعلقة بحوكمة الشركات 
والمسئولية الاجتماعية والبيئية، ومساعدة 
الشركات في العثور على الكفاءات المهنية 

في كافة التخصصات.
من جانبه قــال الدكتور 
محمد فريد رئيس الهيئة 
العامة للرقابة المالية إن الهيئة 
حريصة على استكمال الجهود 
الداعمة لتيسير آليات وقنوات 
التواصل بما يمكن من تطوير 
الأعمال والخدمات تماشيا 
مع رؤية الحكومة المصرية 
وتعزيز جهودها نحو بناء مصر 
الرقمية والوصول إلى مجتمع يتعامل 

رقميا في جميع جوانب الحياة. 
أوضح الدكتور فريد أن مركز المديرين 
المصري – الذراع التدريبي للهيئة يؤدى 
دورا هاما في إطار تحقيق رؤيتنا نحو 
تطوير وبناء القدرات وتأهيل الكفاءات 
المهنية عبر تزويدهم بكافة المعارف 
والخبرات والمهارات اللازمة في مجالات 
الحوكمة والمسئولية الاجتماعية والبيئية 

لمساعدة الكيانات الاقتصادية بمختلف 
القطاعات والأنشطة على زيادة معدلات 

النمو بشكل مستدام.  
مشيرا إلى أهمية تعزيز ودعم جهود 
نشر مفاهيم الحوكمة كونها إحدى الركائز 
الأساسية لضمان جودة وكفاءة عملية 
صنع القرار بما يوفر بيئة عمل داعمة 
للنمو الاقتصادي، والسعي لتقديم كل ما 
هو جديد وذو قيمة مضافة لعملاء المركز 
من الدارسين والمهنيين بكافة الأنشطة 
المالية غير المصرفية حيث أنه خلال 
عام 2022 فقط، استطاع مركز المديرين 
المصري تقديم ما يزيد عن 105 برنامج 
تدريبي تم تنفيذها فى 300 يوم تدريبي، 

بحضور ما يزيد عن 1800 متدرب.
مــن جانبه قــال الــدكــتــور محمد 
مصطفى، المدير التنفيذي لمركز 
المديرين المصري، إن رؤية المركز هي 
دعم جهود الهيئة العامة للرقابة المالية 
في تطوير قــدرات المهنيين في شتى 
المجالات وتعزيز انخراطهم في ممارسات 
الحوكمة والمسئولية المجتمعية والإدارة 
الرشيدة وفق أفضل الممارسات العالمية، 
بما يعزز من إمكانات الكيانات الإنتاجية 

المختلفة في المجالات ذات الصلة.



8

 الاتحاد الأوروبي يوافق على صفقة استحواذ »مايكروسوفت« على »أكتيفيجن«
كتب : وائل الحسيني – 

سماح سعيد 
حاز استحواذ » شركة » مايكروسوفت 
»  العالمية للتكنولوجيا على شركة 
»أكتيفيجن بليزارد« البالغة قيمته 69 
مليار دولار على موافقة الاتحاد الأوروبي، 
ــدار مُنظِّمة  بعد أسابيع فقط من إص
الانــدمــاجــات فــي المملكة المتحدة 
ــراراً صــادمــاً باستخدام حــق النقض  قـ
ضــد أكــبــر صفقة فــي مــجــال صناعة 
الألعاب على الإطــاق. قالت المفوضية 
الأوروبية إن تحليلها أظهر أن الصفقة 
لن تضر بالمنافسة بعد أن تعهدت 

»مايكروسوفت« بالسماح لمنافسيها عبر 
السحابة بتقديم ألعاب رائجة مثل »كول 
 )CALL OF DUTY( ”أوف ديــوتــي
على منصاتهم الخاصة لمدة 10 سنوات. 
وصفت رئيسة هيئة مكافحة الاحتكار 
في الاتحاد الأوروبي مارغريت فستاجير 
الصفقة بأنها »تعزز المنافسة« وأنها 
»ستطلق« سوق البث السحابي، التي تمثل 

%1 إلى %3 فقط من سوق الألعاب.
موافقة الاتحاد الأوروبــي  تتعارض 
مع الــقــرارات السلبية التي اتخذتها 
هيئة المنافسة والأســواق البريطانية، 
التي ظهرت الشهر الماضي بعد خروج 
بريطانيا من الاتحاد الأوروبــي بصفتها 

هيئة رقابة عالمية، ولجنة التجارة 
الفيدرالية الأميركية، التي سعت إلى 

عرقلة الصفقة العام الماضي.
أشخاص يجربون نسخة من لعبة 
“OVERWATCH 2” التي طورتها 
»أكتيفيجن بــلــيــزارد« خــال بطولة 
“BATTLE FOR TEXAS” في 
ــان أنطونيو، تكساس، الــولايــات  س

المتحدةالمصدر: بلوج
أوضحت فستاجير أن الاختاف في 
الاستنتاجات بين الجهات التنظيمية لدى 
ــي والمملكة المتحدة  الاتحاد الأوروب
يعتمد على مدى سرعة تطوّر سوق 

الألعاب السحابية في المستقبل.

 نائب الرئيس والمدير التنفيذي لمنطقة الشرق الأوسط وإفريقيا لدى كيندريل

أهمية الحوسبة السحابية لمستقبل 
الخدمات المالية في الشرق الأوسط

بقلم:  أندرياس بيك

تمكنت الخدمات المالية من الوصول إلى أعتاب التحول الرقمي، لتصبح وعلى نحو 
متسارع أحد قطاعات تكنولوجيا المعلومات. ولم يعد الأمر يتعلق بإجراء الترقيات منتظمة 
بهدف رفع مستوى البنية التحتية للخدمات المالية، والوصول بها إلى مستوى عالٍ من 
الاستقرار والفعالية التشغيلية، ولكن تلك الإجراءات باتت تعدّ من المهام الضرورية التي 
يجب تنفيذها بطريقة دائمة ومستمرة لمواكبة متطلبات تكنولوجيا المعلومات. وكما هي 
الحال مع أي قطاع تشهد تحولاً عامّاً في عملياتها، ستصل كل واحدة من شركات الخدمات 
المالية إلى مكانة مختلفة في قدراتها واحتياجاتها في مجال تكنولوجيا المعلومات. ورغم 
وجود الاتجاهات في جميع المجالات، يجب أن يكون رد الفعل عليها متوافقاً مع متطلباتها، 
وعلى سبيل المثال، ربما يلجأ بعضها إلى نقل أجزاء من العمل إلى أنظمة جديدة تماماً، 
بينما قد تتمتع مؤسسات أخرى بمؤهات أفضل تتيح لها البناء على الاستثمارات الحالية 

وتطويرها.
بفضل الجهود التي تبذلها الحكومات المحلية، تواصل مؤسسات الخدمات المالية في 
الشرق الأوسط تصميم خدمات جديدة والعمل على تطويرها باستمرار. وقامت دول عديدة 
بدمج ابتكارات التكنولوجيا المالية في أطرها الاستراتيجية، ومن الأمثلة على ذلك “برنامج 
تطوير القطاع المالي” السعودي و “استراتيجية قطر للتكنولوجيا المالية 2023“. وشهدت 
دول المنطقة إطاق العديد من المبادرات، مثل “سياسة المصرفية المفتوحة” للبنك المركزي 
السعودي، و “برنامج تحول البنية التحتية المالية” الذي يتبناه مصرف الإمارات العربية 

المتحدة المركزي، بهدف تعزيز المنافسة ودفع الابتكار في الخدمات المالية.
وفي ظل هذه البيئة الديناميكية، لم تكن نتائج استطاع الحوسبة السحابية مفاجئة بأي 
حال، إذ تبيّن من خاله أن %66 من مؤسسات الخدمات المالية في المنطقة تتجه إلى 
الحلول السحابية من أجل تحقيق النمو والابتكار. ومن المتوقع أيضاً أن يحقق سوق الحلول 
السحابية في الشرق الأوسط نمواً من مستواه في العام الحالي 2023 والبالغ  5.75 مليار 
دولار أمريكي، ليصل إلى 10.05 مليار دولار في 2027، أي ما يعادل نمواً سنوياً مركباً بنسبة 
%15. ومن شأن قرار التحول إلى الحلول السحابية أن يمنح مؤسسات الخدمات المالية 
المزيد من المرونة التي تحتاج إليها للتفاعل مع هذه الاتجاهات، رغم ما يتطلبه ذلك من 

خبرات مناسبة.
في الوقت الذي يتعيّن فيه على مؤسسات الخدمات المالية التفكير المقترن بالعمل حتى 
تتمكن من مواكبة الطلب، تماماً مثل شركات تكنولوجيا المعلومات، لا يمتلك الكثير منها 
الخبرة الداخلية الكافية التي تساعدها على إحداث هذا التحول. وللتغلب على هذا التحدي 
المهم، يدخل العديد من شركات الخدمات المالية في شراكات مع الوكالات المتخصصة في 
توفير حلول البنية التحتية لتكنولوجيا المعلومات لتشغيل بنيتها التحتية ذات المهام الحرجة، 

وزيادة مرونة قابلية التوسع عند الطلب وتوافر الخدمة بمستويات عالمية.
وبما أن التحول الرقمي رحلة متواصلة، يعد تحديث الأنظمة المصرفية الأساسية التي لا 
يزال بعضها يعمل على أجهزة الكمبيوتر المركزية المحلية، واحدة من المهام المعقدة التي 
ينبغي على الشركات التعامل معها. ويتعين على شريك التحول الرقمي المناسب أن يظهر 
درجة كافية من الفهم للعمليات الأساسية، فضاً عن امتاكه الخبرة الازمة حتى يتمكن من 
تشغيل خدمات المهام الحيوية للصناعة المالية، لضمان محافظة البنية التحتية على مرونتها، 
وعدم إلحاق أي تأثير سلبي على تفاعات العماء. وينظر إلى التحول أيضاً على أنه عملية 
مستمرة، ولتحقيق ذلك بالشكل الصحيح، تحتاج البنوك إلى شريك يفهم البيئة القديمة 
والمعقدة الموجودة، وأن يكون قادراً على التكيف باستمرار مع المتطلبات المتغيرة للقطاع 

المصرفي وصناعة تكنولوجيا المعلومات على حدّ سواء.
عندما يتعلق الأمر بشركات الخدمات المالية، تبرز المزايا المهمة التي تتمتع بها الحوسبة 
السحابية، وفي طليعتها: القدرة على تقديم القيمة للأعمال بشكل أسرع، وتحقيق الابتكار 
على نطاق واسع، وزيادة كفاءة معالجة البيانات )بصورة مباشرة تقريباً(، وضمان توفير 
تجارب فريدة للعماء، وزيادة مرونة الأعمال، والقدرة على التحول المستمر. وقبل البدء في 
تطوير الخطة المناسبة، ينبغي أن يتم تحديد نتائج الأعمال المنشودة من الحوسبة السحابية 

على وجه الخصوص.
وعاوة على الفرص الكبيرة التي توفرها التحولات السحابية في صناعة الخدمات المالية، 
ينبغي الاعتراف أيضاً بالتحديات الكبيرة التي تفرضها. ويبقى من غير المرجح نجاح عملية 
التحول السحابي ما لم يكن هناك فهم واضح للعملية برمّتها، بدءاً من المخاطر وحتى 
اللوائح ووصولاً إلى توقعات العماء، ومن آلية تطور رحلة العميل إلى كيفية حدوث الأخطاء 
ومعالجتها. أما بالنسبة إلى شركات الخدمات المالية، تتوقف التحولات السحابية الناجحة 
على إدارة مخاطر البيانات. وكان تبني الحوسبة السحابية في عمليات المؤسسات المالية 
بطيئاً، ويعزى ذلك إلى المخاوف من عدم قدرتها على التوافق مع المتطلبات التي تحددها 

الجهات التنظيمية، والمتعلقة بالمعامات والعمليات وإدارة معلومات العماء.
الإمكانات الكاملة للحوسبة السحابية

لضمان نجاح عملية اعتماد الحوسبة السحابية، يجب على مؤسسات الخدمات المالية 
النظر في الإمكانات الكاملة التي توفرها لها. ويبدأ ذلك بتحديد اتجاه واضح لكيفية استفادة 
المؤسسة من الحلول السحابية لدعم أولويات العمل، ورحلة التحول، ونموذج التشغيل 
الضروري والتغيير في القدرات المطلوبة. وحال تحقيق كل هذا بوضوح تام، يمكن للشركات 
بعد ذلك تحديد النطاق استناداً إلى محركات الأعمال والتقنيات المطلوبة لانتقال إلى 
الحلول السحابية، بما في ذلك الأداء والعمليات والبنية المعمارية والتكلفة والمخاطر والأمان 
والامتثال وأهمية الأعمال وخطط النقل السحابية. ويمكن استخدام هذه المعلومات لتطوير 
حالة عمل قوية للتطبيقات وأعباء العمل التي يمكن أن تستفيد أكثر من النقل المبكر إلى 
السحابة. ولاستفادة من الحوسبة من دون وجود جهاز خادم، مع قابلية توسيع الجهاز، يجب 
على المؤسسات التفكير في استخدام التطبيقات السحابية الأصلية. وهذا يعني أنه سيتعين 
تهيئتها و / أو إعادة كتابتها للسحابة أو استبدالها بالتطبيقات المصممة خصيصاً لهندسة 

الحوسبة السحابية.
ويطلب من مؤسسات الخدمات المالية استكشاف المجالات التي يمكنها الاستفادة من 
استبدال الأنظمة الأساسية لقواعد البيانات القديمة، والنقل إلى قاعدة بيانات سحابية أصلية. 
وربما يؤدي ذلك إلى تحسين الأداء، وضمان الامتثال الكامل للشبكة السحابية الأصلية، 
وتوفير تكاليف رسوم الترخيص. ويجب على المؤسسات أيضاً استكشاف مجالات الاستفادة 
من تحديث التطبيقات الحالية، لاستخدام وظائف السحابة وخفض الوقت الازم لتوظيف 

تطبيقات الأعمال.
إن الرحلة إلى التحول الرقمي ليست سلسلة من الخطوات المتتالية بساسة، لكن 
مع وجود الشريك المثالي والخبرة المناسبة والتكنولوجيا المتقدمة، تستطيع المؤسسات 
الاستعداد الأمثل للدخول إلى مستقبل الخدمات المالية الذي يركز على تكنولوجيا 

المعلومات.

كتب : باسل خالد - ابراهيم 
احمد 

كانت خطط شركة » جوجل » الطموح للذكاء 
الاصطناعي التوليدي، التي تم الإعان عنها الأسبوع 
الماضي، بمثابة أخبار رائعة لشركة واحدة لتصنيع 
الرقائق، واحدة فقط وخال عرض تقديمي دام 
ساعتين في مؤتمرها للمطورين I / O ، أشارت 
جوجل كثيراً إلى استخدامها منتج “اتش 100” من 
إنفيديا، وهو معالج مركز بيانات متطور، وبدأ 
صانع الرقائق في شحنه فقط في وقت سابق من 
هذا العام، ولم يتلق أي من صانعي الرقائق أو 
موردي مكونات مراكز البيانات، مثل هذه الصيحة 

أو الدعم.
ولم تكن جوجل فقط، فالرئيس التنفيذي لشركة 
مايكروسوفت، ساتيا ناديا، ذكر أيضاً “إنفيديا” في 
مكالمة أرباح شركته الشهر الماضي، كنقطة دعم 
رئيسية وصرح بأن »لدينا أقوى بنية تحتية للذكاء 
الاصطناعي« لتدريب نماذج البيانات الكبيرة، ومرة 

أخرى أيضاً، لم يتم ذكر أي صانع شرائح آخر.
وتعتبر هذه العامات جيدة لشركة “إنفيديا” 
، شركة الرقائق الأكثر قيمة في السوق، إذ شهدت 

بالفعل قيمتها السوقية ضعف ما يقرب منذ بداية 
العام.

وفي نتائجها الخاصة التي ستصدر في وقت لاحق 
من هذا الشهر، من المتوقع أن تبلغ “إنفيديا” عن 
نمو إيــرادات مركز البيانات بنسبة %4 على أساس 
سنوي إلى 3.9 مليار دولار للربع المالي المنتهي في 
أبريل. ويبدو هذا طفيفاً بالنسبة لوحدة أعمال كانت 
تحقق نمواً مرتفعاً من رقمين العام الماضي، لكنه 
يتناقض بشكل حاد مع الانخفاض البالغ %38 الذي 
سجلته شركة إنتل لقطاع مركز البيانات الخاص بها في 

مارس الماضى.
وحتى “أدفانسد مايكرو ديفايسز” ، التي كانت 
تحقق مكاسب من “إنتل”  في هذا السوق الرئيسي، 
لم تشهد نمواً في مراكز البيانات في فترة مارس 

وتوقعت انخفاضاً في ربع يونيو.
تكمن ميزة “إنفيديا” في معالجات الرسوم 
المصممة خصيصاً لاستخدامات الذكاء الاصطناعي. 
ومع تسارع عمالقة التكنولوجيا مثل ألفابت مالكة 
ــازون، وميتا باتفورمز  جوجل، ومايكروسوفت وأم
الشركة الأم لفيسبوك، لبناء قدرات ذكاء اصطناعي 
إنشائية مشابهة لتقنية “شات جــي بــي تي” 
CHATGPT الشهيرة، فهم بحاجة إلى مكونات مثل 

شريحة »إتش 100« من إنفيديا، لكن تلك الشركات 
نفسها تواجه أيضاً تباطؤاً في أعمالها الأساسية، 

وبالتالي فهي تتعرض لضغوط لإبطاء الإنفاق 

الرأسمالي، الذي كان في حالة تضرر مؤخراً.
وانخفض الإنفاق الرأسمالي المجمع للشركات 

الأربعة المذكورة أعاه، بنسبة %4 على أساس سنوي 
خال ربع )مارس( - وهو أول انخفاض من نوعه منذ 

أربع سنوات. وتتوقع شركة أبحاث السوق “ديلورو 
جـــروب” DELL’ORO GROUP أن النفقات 
الرأسمالية الخاصة بمراكز البيانات، ستنمو في نطاق 
متوسط أحادي الرقم هذا العام، مقارنة بزيادة قدرها 

%36 في عام 2022.
لكن ألم هذا التباطؤ لن ينتشر بالتساوي، فالحاجة 
إلى الاستثمار في رقائق باهظة الثمن مثل »إتش 
100«، لتشغيل عروض الذكاء الاصطناعي المولدة، 
تعني أن التخفيضات يجب أن تأتي في مكان آخر في 

نفقات مراكز البيانات.
وفي تقرير صادر ، كتب جو مور المحلل في 
مورجان ستانلي، أنه »من الواضح جداً أن العماء، 
يقومون بدمج مشترياتهم من الخوادم التقليدية 
لإفساح المجال في الميزانية لخوادم GPU، التي يبلغ 

سعرها 20 ضعفاً”.
وتعتبر خطة جوجل لإدخال وظائف الشات بوت 
CHATBOT في أعمالها البحثية الضخمة وحدها 
احتمالاً مكلفاً، إذ يقول بيير فيراجو من »نيو ستريت 
ريسيرتش” NEW STREET RESEARCH إن 
تمكين جميع أدوات بحث جوجل باستخدام رقائق 
»إنفيديا« سيمثل 80 مليار دولار إضافية في النفقات 
الرأسمالية، على الرغم من أنه أضاف أنه يتوقع أن 

تعوض الشركة بعض احتياجات الحوسبة، مع شرائح 
TPU الداخلية الخاصة بها.

ومــن المرجح أن يساعد استيعاب الزيادة 
الكبيرة في مشتريات الرقائق العام الماضي، 
صانعي شرائح مراكز بيانات الآخرين مع تقدم 
العام. ويقول المحلل مور من مورجان ستانلي إن 
فرصة الذكاء الاصطناعي لـ AMD “تبدو أضعاف 
تقييمنا الأولي«، والذي توقع في الأصل أن تبلغ 
عائدات الذكاء الاصطناعي 100 مليون دولار لصانع 
الرقائق في عام 2024، ويرى مور ذلك الآن في 

نطاق 400 مليون دولار.
ومع ذلك، ستكون المكاسب من الذكاء الاصطناعي 
واحدة من النقاط المضيئة القليلة في صناعة الرقائق، 

التي لا تزال غارقة في ركود كبير في المبيعات. 
وذكرت رابطة صناعة أشباه الموصات في وقت 
سابق من هذا الشهر، أن مبيعات الصناعة في مارس 
انخفضت بنسبة %21 عن العام الماضي - وهو 
أسوأ انخفاض شهري شهدته الصناعة منذ عام 2009. 
واستمر التباطؤ الرئيسي الأخير الذي تتبعه المجموعة 
لمدة 13 شهراً، في حين أن التباطؤ الحالي هو بعد 
 BIG ثمانية أشهر فقط، حتى تأثير عمالقة التكنولوجيا

TECH سيكون محدوداً.

كتب : باسل خالد – 
محمد العطار 

ــفــاق على خدمات  سيصل الإن
تكنولوجيا المعلومات والأعمال في 
الشرق الأوسط وإفريقيا - بما في ذلك 
إسرائيل - إلى 30.3 مليار دولار في 
عام 2023 ، وفقًا لأحــدث أداة تعقب 
الخدمات نصف السنوية العالمية من 
مؤسسة البيانات الدولية )IDC(. من 
حيث العملة الثابتة ، يمثل هذا زيادة 
بنسبة ٪5.0 عن 28.9 مليار دولار التي 
تم تسجيلها في عام 2022. وتتوقع 
IDC أن ينمو السوق بمعدل نمو 
سنوي مركب )CAGR( بنسبة 5.9٪ 
خال الفترة 2023-2027 ، ليصل إلى 

38.1 مليار دولار في عام 2027.
ــوراج جــودســي ،  مــن جهته  سـ
كبير محللي الأبحاث في IDC: »من 
المتوقع أن يستمر ســوق خدمات 
تكنولوجيا المعلومات في منطقة 
الشرق الأوسط وأفريقيا في النمو حتى 
عام 2023 على الرغم من تحديات 

الاقتصاد الكلي المستمرة وأيضًا احتمال 
حدوث ركود عالمي«. »يمكن أن يعُزى 
هذا النمو المتوقع إلى الاقتصادات 
المستقرة والقوية للدول المنتجة 
للنفط في الخليج ، والاستثمارات 
الحكومية في المشاريع والفعاليات 
الضخمة ، والتوسع في الخدمات 

السحابية داخل الباد من خال فائق 
النطاقات في جميع أنحاء المنطقة. 
ومع ذلك ، فإن الأمر يستحق مشيرا 
إلى أن توقعات النمو ٪5.0 لعام 2023 

أبطأ من العام السابق ».
تتوقع IDC أن تكون الخدمات 
الــمــدارة والخدمات الموجهة نحو 
المشاريع هي قطاعات السوق الأسرع 
نموًا في عام 2023 ، تليها خدمات الدعم 
والأعمال. بالنظر إلى المستقبل ، تتوقع 
IDC أن ينمو الإنفاق على الخدمات 
الــمــدارة في منطقة الشرق الأوســط 
وأفريقيا بمعدل نمو سنوي مركب يبلغ 
٪7.6 خال الفترة 2023-2027 ، بينما 
تشهد الخدمات الموجهة نحو المشاريع 

نموًا سنوياً مركبًا أبطأ بنسبة 5.7٪.

كتب : على الديب- 
نيللي عبد الحميد

أكد إيلون ماسك أن التحدي 
ــذي ستواجهه، ليندا  ــم ال الأه
ياكارينو، الرئيسة التنفيذية 
الجديدة لمنصة تويتر، هو جذب 
المعلنين الذين فروا من موقع 
التواصل الاجتماعي منذ أن 
استحوذ ماسك عليه العام الماضي 
مقابل 44 مليار دولار وأعلن في 
بداية هذا الأسبوع أن ياكارينو، 
مديرة الإعانات في شبكة “أن بي 
سي يونيفيرسال”، ستكون الرئيسة 
التنفيذية الجديدة للمنصة تويتر 
بــدلاً منه، حيث ستبدأ مهامها 

خال الأسابيع الستة المقبلة
وكــانــت ليندا ياكارينو قد 

عقدت لقاءً مع ماسك الشهر 
الماضي، على مسرح ميامي 
ــام مــئــات المعلنين وفق  أمـ
تقرير صحيفة واشنطن بوست 
الأمريكية، ونقلت الصحيفة بعض 

النقاط التي شملتها المحادثة
ومن أبرز هذه الأشياء، فقد 
ــى قضية  تطرقت ياكارينو إل
انتشار خطاب الكراهية والتطرف 
منذ تولي ماسك لإدارة منصة 

تويتر، وقد سألته إن كان بإمكانه 
مساعدة المعلنين على الشعور 

بمزيد من الترحيب على المنصة.
وسألت أيضاً عما إذا كان 
ماسك على استعداد للسماح 
للمعلنين “بــالــتــأثــيــر” على 
رؤيته لتويتر، موضحة أن ذلك 
سيساعدهم على أن يصبحوا 
أكثر حماسا لاستثمار المزيد من 
ــوال في تطوير المنتجات،  الأم
ــات، والإشـــراف  ــان وســامــة الإع
على المحتوى. أكــد ماسك أن 
حرية التعبير أهم من خسارة 
ــوال الإعــانــات،واقــتــرح “حا  أم
وسطا معقولا”يضمن للجمهور 
“صوتا”بينما يركز المعلنون على 
العمل العادي لتحسين المبيعات 

وتصور عاماتهم التجارية.

مع زيادة طلب »جوجل » علي رقائق »إنفيديا« بقيمة 80 مليار دولار :

الاستثمار على حلول وتقنيات الذكاء الاصطناعي يضاعف الطلب على الشرائح الإلكترونية 

مقارنة بنحو 28.9 مليار دولار فى 2022 :

30 مليار دولار حجم الإنفاق على خدمات الأعمال والتكنولوجيا بالمنطقة فى 2023..و5 % معدل النمو
إيلون ماسك يحدد التحدي الذي ينتظر رئيسة تويتر الجديدة

افتتاح مركز الثورة الصناعية الرابعة في ماليزيا
لتسريع التحول الأخضر والتحول الرقمي

كتب : محمد حلمي– نهلة أحمد 
 C4IR( تم إطاق مركز الثورة الصناعية الرابعة في ماليزيا
MALAYSIA( رسميًا اليوم من قبل رئيس وزراء ماليزيا ، 
أنور إبراهيم ، ورئيس المنتدى الاقتصادي العالمي ، بورغ 

بريندي.
ستلعب C4IR MALAYSIA دوراً حاسمًا في دفع 
عجلة تقدم الاقتصاد الرقمي في ماليزيا ، مع التركيز على 
دعم انتقال الطاقة في الباد والتحول الرقمي. سيعمل 
المركز كمنصة بين القطاعين العام والخاص ، حيث يجمع 
قــادة من الحكومة وقطاع الأعمال والمجتمع المدني 
والأوساط الأكاديمية وغيرها من القطاعات لتعزيز الشراكات 
والمبادرات الجديدة التي يمكن أن تطلق العنان لقيمة 
التكنولوجيا لاقتصاد والمجتمع في ماليزيا. يستضيف المركز 
MYDIGITAL ، وهي مبادرة وطنية تهدف إلى تحويل 
ماليزيا إلى دولة مدفوعة رقمياً وذات دخل مرتفع وقائدة 

إقليمية.
تمثل هذه المبادرة عامة بارزة في رحلة ماليزيا لتصبح 
رائدة عالميًا في حوكمة التكنولوجيا والابتكار. C4IR ماليزيا 
هو أول مركز في منطقة آسيا والمحيط الهادئ كجزء من 
شبكة C4IR العالمية التابعة للمنتدى الاقتصادي العالمي. 
مع هذا الإطاق ، انضمت ماليزيا لمجتمع مكون من 18 

مركزاً ، حيث يتم تطوير وتنفيذ مناهج جديدة ومبتكرة 
لإدارة التكنولوجيا واعتمادها وتوسيع نطاقها على المستويات 

الوطنية والإقليمية والدولية.
من جهته قال أنور إبراهيم ، رئيس وزراء ماليزيا: “تتشرف 
ماليزيا بأن تكون جزءًا من الشبكة العالمية لمراكز الثورة 
الصناعية الرابعة مع أول مركز للثورة الصناعية الرابعة في 

جنوب شرق آسيا. هذا دليل على القيمة الحاسمة لجهود 
ماليزيا في أن تصبح دولة متقدمة ، مدفوعة رقمياً ، وذات 
دخل مرتفع ، ورائدة في الاقتصاد الرقمي الإقليمي تعزز 
الابتكار وريادة الأعمال والتعاون بين أصحاب المصلحة. 
سيعزز المركز الماليزي لـ 4IR سياسة ماليزيا التي تركز على 
الإنسان تجاه الثورة الصناعية الرابعة ويساهم في تحقيق 

هدفنا المتمثل في دخول أفضل 20 في مؤشر الابتكار 
العالمي. نحن على ثقة من أن النهج الموجه نحو المرونة 
سيحسن أيضًا درجة مؤشر رفاهية الناس في الباد ويعزز 
الإنتاجية لخلق نمو اقتصادي شامل ومتوازن ومسؤول 

ومستدام “.
من جهته قال بورغ بريندي ، رئيس المنتدى الاقتصادي 
العالمي : “إن قيادة ماليزيا في المنطقة والتزامها بقيادة 
الثورة الصناعية الرابعة جديرة بالثناء. من خال مركز الثورة 
الصناعية الرابعة في ماليزيا ، نحن متحمسون للعمل مع 
الحكومة وقادة الأعمال والمجتمع المدني لإطاق قيمة 
التكنولوجيا لصالح جميع الماليزيين. لن تؤدي هذه الشراكة 
إلى إحــداث تحول فحسب ، بل ستساعد أيضًا في بناء 
 مستقبل أكثر استدامة وشمولية ومرونة لماليزيا والمنطقة “.
من ناحيته قال فابيان بيغار ، الرئيس التنفيذي لشركة 
MYDIGITAL ورئيس مركز الثورة الصناعية الرابعة في 
ماليزيا: “يفخر فريق MYDIGITAL بتكليفه بمسؤولية 
جعل CENTER FOR 4IR MALAYSIA ناجحًا في 
 4IR MALAYSIA تحقيق أهدافه. يتماشى إنشاء مركز
مع مبادراتنا وتعزيزها لتحفيز تطوير التكنولوجيا 
المحلية من خال تعزيز الفرص التعاونية بين أصحاب 
المصلحة لإطاق القيمة في تقنيات 4IR ، مع التركيز 
 على دعم انتقال الطاقة في الباد والتحول الرقمي. “

 »علي بابا« تخطط لاستثمارات ضخم
 في »تاوباو« وصناعة المحتوى

كتب : سماح سعيد – 
رشا حسين 

كشفت  مجموعة “ » على بابا 
القابضة “  عن ضخ استثمارات 
ضخمة في تطبيق التسوق التابع 
ــاو” )TAOBAO( بعد  ــاوب لها »ت
أن أسفرت إعــادة هيكلة الشركة 
الصينية عن 6 وحــدات جديدة 
ــادرة على جمع أمــوال والسعي  ق
وراء طــروحــات أوليـــة عامة 

مستقلة.
من جهتها قالت تــرودي داي، 
المديرة التنفيذية للمجموعة 
المنفصلة حديثاً »تاوباو تي مول 
 TAOBAO( ”كوميرس غــجــروب
 TMALL COMMERCE
GROUP(، إن ذراع الــتــجــارة 
الإلكترونية ستضع تركيزاً خاصاً على 
صناعة المحتوى كوسيلة لجذب 
المزيد من المستخدمين للمنصة، 
كما ستطلق أدوات معززة بالذكاء 
الاصطناعي  للتجار موصحه سنضُخ 
استثمارات ضخمة وتاريخية لتوسيع 
قــاعــدة المستخدمين بما يفيد 

التجار، وسنصنع محتوى يغطي 
جميع المجالات باستثمارات أكبر 

بكثير في المحتوى من ذي قبل”.
يرُجح أن يكون توجه »علي بابا« 
لصناعة المحتوى بمثابة محاكاة 
 )DOUYIN( ”لتطبيق »دويـــن
المملوك لـ«بايت دانــس« وغيره 
من منصات الفيديوهات القصيرة 
والبث المباشر التي تدخل مجال 
التجارة الإلكترونية. نــظــراً لأن 
الشباب يشترون أكثر البضائع التي 
يرونها في مقاطع فيديو، فإن رواد 
القطاع الراسخين مثل »علي بابا« 
يواجهون ضغوطاً لتقديم تجربة 

مشابهة.

قالت داي إن »تاوباو« ستطُبق 
تعديات وقتية لرسوم منصتها 
ــار الــعــمــولات بما يحقق  ــع وأس
استفادة للتجار، كما ستزودهم 
بمجموعة متزايدة مــن أدوات 
التشغيل الذكية المجانية تأتي 
التصريحات قبل الإعان عن نتائج 
أعمال »علي بابا« في الربع الأول 
المنتظرة يــوم الخميس المقبل، 
ويقدر المحللون زيادة تقل عن 3% 
في المبيعات على خلفية معاناة 
القطاع من تعافٍ غير متكافئ 
في الصين بعد الوباء وبقايا من 
تأثيرات حملة بكين على شركات 

التكنولوجيا الكبيرة.

السنة السابعة عشر - العدد 780
الأحد 21 مايو 2023 - 1 ذو القعدة 1444 هـ

المكاسب من الذكاء الاصطناعي تنعش 
الطلب العالمي على صناعة الرقائق 

ينقذها من ركود المبيعات

منصة بلج آند بلاي تستثمر في »كلارا« 
لتقديم الخدمات القانونية لتأسيس الشركات 

منصة SPOTIFY تتيح اللغة العربية باللهجة 
السعودية والمصرية والمغربية على تطبيقها

كتب :  رشا حسين - محمد العطار
كشفت منصة بلج آند باي، أكبر منصة عالمية لابتكار في وادي 
السيليكون، عن شراكة واستثمار جديد في شركة«كارا »،وهي نظام 
تشغيل قانوني يمكّن مؤسسي التقنية من تشكيل شركاتهم وإدارتها 
وتوسيع نطاقها بصورة رقمية ويمكّن نظام كارا الشركات الناشئة من 

التركيز على تطوير أعمالهم وعدم الغرق في الأوراق القانونية.
ويقوم النظام بتحويل المهام القانونية للمؤسّسين إلى صيغ رقمية 
ويتم تشغيلها بشكل آلي، بما في ذلك تأسيس 
الشركات الرقمية وإدارة جــداول المساهمات 
وغرف البيانات وإنشاء المستندات القانونية 
التلقائية )تغطي SAFES و ESOPS وغيرها(، 

والتي تدعمها وظيفة التعلم التنبؤي.
تأسست بلج آند باي في عام 2006، وهي 
منصة رائــدة في الابتكار تربط بين الشركات 
الناشئة وشركات رأس المال والجامعات والوكالات 
الحكومية وتتخذ المنصة مقرها في وادي السيليكون، وتتواجد في أكثر 
من 50 موقعًا ممتدين عبر خمس قارات، وتستفيد من برامج التسريع 
وبرامج الابتكار الشركاتي لمساعدة الكيانات الحكومية والشركاتية في كل 

مرحلة من رحلة الابتكار الخاصة بهم، من التعليم إلى التنفيذ.
من ناحيته قــال باتريك روجــرز، المؤسس المشارك والرئيس 
التنفيذي لشركة كارا: نحن متحمسون للغاية لاستقبال بلج آند باي 
كمستثمر وشريك. بلج آند باي هي أكبر منصة عالمية لابتكار في 
العالم، تدعم أكثر من 15,000 شركة ناشئة سنوياً، عبر أكثر من 60 برنامجًا 

للتسريع. 

كتب : محمد شوقى – على الديب
كشفت  SPOTIFY، منصة البث الصوتي الأكثر شهرة عالميا عن 
إضافة 11 لغة إلى تطبيقها الهاتفي، ليصل العدد الإجمالي للغات 

المدعومة بالمنصة إلى 74 لغة.
يمكن لمستخدمي منصة SPOTIFY الآن الاستمتاع بتجربة مُحسنة 
بلغتهم الأساسية، حيث تشمل اللغات المدعومة على التطبيق الهاتفي 
كا من اللغة العربية باللهجة السعودية والمصرية والمغربية، واللغة 

الإسبانية )الأرجنتين والمكسيك(، والصينية 
التقليدية )هونج كونج(، و الباسكية، والبوسنية، 
والإنجليزية )المملكة المتحدة(، بالإضافة إلى 

الجاليكية، واخيرا اللغة المقدونية.
يوفر هذا التوسع تجربة مصممة خصيصا 
لمستخدمي SPOTIFY، مما يمكّن مستخدميها 
بجميع أنحاء العالم من الاستمتاع بالمنصة 

بلغتهم الأم
نجحت منصة SPOTIFY منذ انطاقتها في العام 2008 في قلب 
مشهد الاستماع إلى الموسيقى بشكل كامل. تمُكن المنصة المُستخدمين 
من اكتشاف وسماع  ومشاركة أكثر من 100 مليون أغنية بما في ذلك 
 SPOTIFY أكثر من 5 مليون بودكاست مجاناً، وتتيح إمكانية الترقية إلى
PREMIUM والحصول على ميزات حصرية إضافية مثل جودة صوت 
محسّنة والحصول على الأغاني المطلوبة والاستماع إليها في أي وقت 
ومن دون إعانات. منصة SPOTIFY هي خدمة الاستماع عبر الاشتراك 
الأكثر شهرة في العالم بعدد مستخدمين يبلغ 515 مليون، منهم 210 
مليون مشترك في الخدمة المدفوعة وعبر أكثر من 180 سوقاً حول 

العالم.

ارتفاع عدد المصريين المشمولين ماليا من 30 % إلى 64.8 %
كتب : باسل خالد – ابراهيم أحمد  

أكد الدكتور وليد صادق المؤسس والرئيس التنفيذي 
لشركة باي سكاي وتطبيق ياّ سوبر آب، خال مقابلة مع 
قناة العربية انه تم اعتماد قواعد منظمة لخدمات الترميز 
من البنك المركزي، والذي سيساهم في تسريع وتيرة التحول 
في مجال المدفوعات الإلكترونية حيث تقوم خدمات 
الترميز بتفعيل خدمات العديد من الشركات الدولية، 
وكذلك شركات التكنولوجيا المالية، والذي بدوره سيؤدي الى 
خلق فرص هائلة لتقديم حلول مالية مبتكرة تتوافق مع 

متطلبات العماء، كما تستهدف تكنولوجيا الترميز جذب 
المؤسسات العالمية وتحقيق ابتكارات غير مسبوقة في سوق 

المدفوعات الرقمية المصرية.
كما ذكر صادق أن عدد المصريين المشمولين ماليا ارتفع 
من %30 إلى %64.8 في 2022، ولذلك قام بأطاق اول 
سوبر آب في مصر والشرق الوسط » ياّ سوبر آب« حيث 
ينعكس آثار الاقتصاد الرقمي في تكامل الجهود لتحقيق 
تنمية اقتصادية واجتماعية شاملة، حيث انه متوقع أن ينمو 
حجم سوق التحول الرقمي العالمي بمعدل نمو سنوي بنسبة 

٪21.1 حتى عام 2027. 
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بسبب الإفراط في التوظيف في السنوات الأخيرة :

المحاسبون ومبرمجو البرامج واختصاصيي الموارد البشرية والمحامون أكثر الخاسرين 
كتب : أمير طه – محمد الخولي 

أكد المسئولون التنفيذيون والاقتصاديون في الشركات إن 
الوظائف التي فقُدت في سلسلة طويلة من عمليات تسريح العمال 
من ذوي الياقات البيضاء، الناجمة عن فرط التوظيف وارتفاع أسعار 

الفائدة، قد لا تعود أبداً.
وتعيد الشركات التفكير في أهمية العديد من أدوار ذوي الياقات 
البيضاء، فيما يتوقع بعض الخبراء أنه سيكون تحولاً دائماً في الطلب 
على العمالة من شأنه أن يعطل الحياة العملية لملايين الأميركيين 
الذين سيفقدون وظائفهم أو تتضاؤل أو يتم استبدالها بالذكاء 

الاصطناعي.
من جهته قال عاطف رفيق ـ المدير الرقمي السابق في 
ماكدونالدز وفولفو: »قد نكون في ذروة الحاجة إلى العاملين«، 

»لكن نحتاج فقط إلى عدد أقل من الأشخاص للقيام بنفس الشيء”.
وبعد فترة طويلة من بدء الروبوتات في تولي وظائف التصنيع، 
يأتي الذكاء الاصطناعي الآن للمسئولين الأعلى -المحاسبين ومبرمجي 
البرامج واختصاصيي الموارد البشرية والمحامين- ويتقارب مع 

الضغط الشديد على الشركات للعمل بكفاءة أكبر.
وأخبر مارك زوكربيرج ـ الرئيس التنفيذي لشركة ميتا بلاتفورمز- 
الموظفين بعد الجولة الأخيرة من تسريحات الشركة أن العديد من 
الوظائف لن تعود، لأن التقنيات الجديدة ستسمح للشركة بالعمل 

بكفاءة أكبر، 
وقال الرئيس التنفيذي لشركة IBM، آرفيند كريشنا، مؤخراً إن 
الشركة قد توقف بعض التوظيف مؤقتاً لمعرفة نوع العمل الذي 

يمكن القيام به باستخدام الذكاء الاصطناعي.
تزايد البطالة لذوي الياقات البيضاء

ويقول القادة في العديد من الصناعات إنهم يتوقعون أن تعزز 
التكنولوجيا الجديدة بعض الأدوار الحالية، وتغير ما يفعله الأشخاص 
في الوظيفة، وقال رفيق، مؤلف كتاب جديد عن الإدارة، إن الذكاء 
الاصطناعي يمكن أن يسمح للموظفين بالمساهمة بشكل أفضل في 

شركاتهم من خلال القيام بعمل أكثر جدوى.
وبالنسبة للسنة المنتهية في مارس، ارتفع عدد العمال ذوي 
الياقات البيضاء العاطلين عن العمل بنحو 150 ألفاً، وفقاً لتحليل 
أجرته شركة  EMPLOY AMERICA، وهي مجموعة بحثية، وشمل 
ذلك العاملين في الخدمات المهنية، والإدارة، ومهن الكمبيوتر، 

والهندسة، والعلماء.
وقال رودني مكمولين ـ الرئيس التنفيذي لسلسلة كروغر للتجزئة، 
التي يعمل بها حوالي 430 ألف موظف: »لا أستطيع التفكير في أي 
وظيفة يكون فيها الذكاء الاصطناعي قائماً بحد ذاته«، »لكن يمكنني 

التفكير في الكثير من الوظائف التي قد تتأثر بالذكاء الاصطناعي”.
الطبقات الإدارية المتضخمة

وتسارعت هذه الديناميكية الأساسية بسبب الإفراط في التوظيف 
في السنوات الأخيرة، ويقول قادة الشركات إنهم أصبحوا مثقلين 

ــة المتضخمة التي تبطئ عملية اتخاذ القرار،  بالطبقات الإداري
وقالت شركة التجزئة »غاب« في أبريل / نيسان إن جولتها الجديدة 
من تخفيض الوظائف في الشركات ستقلص ما أصبح بيروقراطية 

مؤسسية غير فعالة.
وأخبر ديفيد ريشر الرئيس التنفيذي الجديد لشركة ليفت، 
المستثمرين هذا الشهر أن شركة مشاركة الرحلات قد خفضت عدد 
طبقات الإدارة من ثمانية إلى خمسة، وقالت ليفت في أبريل إنها 
ستلغي ما يقرب من ألف وظيفة من ذوي الياقات البيضاء في أحدث 
جولة لتسريح العمال، وقال إن الهيكل المؤسسي الجديد يعني أن 

ليفت »يمكنها الابتكار بشكل أسرع”.
وتمر الوظائف بدورات الازدهار والكساد، وفي فترات الركود 
السابقة، تعهد المسئولون التنفيذيون بتسهيل الجهود، أو زيادة 
رتبهم في الشركات عندما تتحسن ظروف العمل، ويقول العديد من 
المديرين التنفيذيين إن القوى الموجودة الآن تشير إلى أن هذه 

الأوضاع مختلفة.
ارتفاع الأسعار

وخلال الفترات الماضية عندما دفعت أسعار الفائدة المرتفعة 
الاقتصاد الأمريكي إلى الركود، غالباً ما كان فقدان الوظائف يقودها 
الصناعات الأكثر حساسية لتغيرات الأسعار، مثل التصنيع والبناء، وقال 

بريستون موي، الخبير الاقتصادي في EMPLOY AMERICA، الذي 
كان يدرس فقدان الوظائف المكتبية: »يبدو أننا لا نرى أنه في الوقت 

الحالي، يمكن أن يكون هيكل الاقتصاد قد تغير”.
أضاف السؤال الحقيقي هو: الاحتياطي الفيدرالي يرفع أسعار 
الفائدة ويخفف الاقتصاد، أين سيظهر ذلك؟«، وقال إن الأدلة تشير 

إلى وظائف ذوي الياقات البيضاء.
ــادات أسعار الفائدة من قبل مجلس  بعد 14 شهراً من زي
الاحتياطي الفيدرالي، انخفضت فرص العمل الشاغرة إلى أدنى 
مستوى لها منذ ما يقرب من عامين في مــارس، وهو آخر شهر 
لبيانات وزارة العمل، وأظهرت البيانات أن عمليات التسريح في 
قطاع المعلومات ارتفعت بنسبة %88 في مارس مقارنة بالعام 
السابق، وبنسبة %55 في التمويل والتأمين، أما بالنسبة للتصنيع، فقد 

ارتفعت بنسبة %25 خلال نفس الفترة.
الطلب على الموظفين ذوي الياقات الزرقاء

وتركز الشركات في الوقت الحالي على إبقاء الموظفين ذوي 
الياقات الزرقاء -المطاعم وعمال المستودعات والسائقين وما شابه- 
الذين ما زالوا يعانون من نقص في المعروض، وفقاً لخبراء الاقتصاد 
والمتخصصين في الموارد البشرية، وبالنسبة للمديرين التنفيذيين 
في المجموعة الثالثة الذين يتعرضون لضغوط من المستثمرين، 

فإن هذا يعرض المديرين المتوسطين وغيرهم من الموظفين ذوي 
الياقات البيضاء لتسريح العمال.

وأعلنت شركتا هول فــودز وديزني عن تسريح العمال في 
الأسابيع الأخيرة، مما أثر بشكل كبير على موظفي الشركات مع 
تجنيبهم وظائف خدمة العملاء مثل كاتب البقالة والمرافق في 
المنتزه الترفيهي كل ساعة، كان عمال التجزئة، بما في ذلك مندوبي 
المبيعات والصرافين، من بين الأكثر طلباً في الربع الأول من العام، 

وفقاً لموقع الوظائف لينكد ان، إلى جانب الممرضات والسائقين.
وقال نيك بنكر ـ خبير اقتصادي في موقع الوظائف إنديد: »تدرك 
الشركات أنها أفرطت في التوظيف«، »إنهم يقومون بتقليص الأدوار 

مرة أخرى”.
وتقلص عدد الموظفين العاملين وعدد ساعات عملهم في 
قطاعات ذوي الياقات البيضاء مثل الخدمات المهنية والأدوار الطبية 
والبيطرية المتعاقد عليها في أواخر أبريل مقارنة بشهر يناير، وفقاً 
لبيانات من »هومبيس” HOMEBASE، والتي توفر خدمات برمجية 

للشركات الصغيرة للجدولة بالساعة عمال.
سقوط مفاجئ

قال كولتون بيس ـ الرئيس التنفيذي لـ OWNWELL، إنه كان 
يملأ المزيد من الأدوار الشاغرة بمقاولين مؤقتين لمنح الشركة 
الناشئة المرونة في ظل اقتصاد غير مؤكد، كما يرى أيضاً أن 

التكنولوجيا ستؤدي قريباً المزيد من مهام الشركة.
وقال بيس: »أريد أن أكون أكثر حذراً قليلاً في كيفية توظيفنا«، 
»بالإضافة إلى ذلك، يكون الأمر أكثر منطقية لأننا لسنا متأكدين، 

وسيتم تشغيل بعض هذه الأدوار تلقائياً”.
وقبل عام، كان ما يقرب من %15 من الشركة مكونة من مقاولين 
أو عمال موسميين، ويشكل هؤلاء العمال الآن ربع القوة العاملة 
في أون ويل OWNWELL والتي يبلغ قوامها 85 شخصاً تقريباً، 
وقال بيس إنه يستطيع رؤية الذكاء الاصطناعي والأدوات الأخرى 
التي ستتحمل في النهاية حصة أكبر من العمل في دعم العملاء 

والعمليات والمبيعات.
لا يوجد تعريف ثابت لموظف الياقات البيضاء في البيانات 
الحكومية، وينطبق المصطلح على نطاق واسع على الأشخاص الذين 
يعملون في المكاتب ولديهم تعليم عالٍ، مثل درجة البكالوريوس أو 

كلية ما.
الوظائف الإدارية

في العقود الأخيرة، تفوق التوظيف في الوظائف الإداريــة 
والمهنية بسرعة على الفئات الأخرى، وارتفع عدد الموظفين في 
المهن الإدارية والمهنية بنحو %150 في الأربعين سنة الماضية، 
ونحو %36 منذ نهاية فترة الركود 2007-2009، بحسب بيانات وزارة 

العمل.
وبالمقارنة، ارتفعت مهن الخدمات مثل الحلاقين والعاملين في 
رعاية الأطفال وموظفي الكازينو بنسبة %72 منذ عام 1983، وهي 

أقدم البيانات المتاحة و %3.5 منذ يونيو 2009.

أسعار الفائدة المرتفعة الاقتصاد الأمريكي إلى الركود وموجات 
متزايدة من الاستغناء عن العمالة

رؤساء الشركات يحددون مواصفات وظائف المستقبل ودور الذكاء الاصطناعي

رئيس الوزراء يستعرض رؤية تحالف »هواوي- تليتك« 
لإدارة مدينة الفنون والثقافة بالعاصمة الإدارية

مع انطلاق المرحلة الثانية من المبادرة الوطنية للمشروعات الخضراء الذكية :

وزيرة البيئة : لأول مرة في مصر يصبح لدينا قاعدة بيانات للمشروعات الخضراء الذكية
كتب : باكينام خالد – 

محمد شوقي
استعرض الدكتور مصطفى مدبولي ـ 
رئيس مجلس الوزراء، اجتماعًا؛ لاستعراض 
رؤية تحالف »هواوي-تليتك« لإدارة مدينة 
الفنون والثقافة بالعاصمة الإدارية الجديدة، 
وذلك بحضور الدكتورة نيفين الكيلاني، 
وزيرة الثقافة، واللواء شريف صلاح الدين ـ 
رئيس مجلس إدارة الجهاز الوطني للإدارة 
والاستثمار، وليو جينبنج ـ الرئيس التنفيذي 
لشركة هواوي مصر، واللواء أيمن مطر ـ 
نائب رئيس هيئة الشئون المالية بالقوات 
المسلحة، والمهندس طارق حسن ـ رئيس 
مجلس إدارة شركة »تليتك«، واللواء محمد 
إبراهيم السعدني ـ مدير مدينة الثقافة 
والفنون بالعاصمة الإدارية، والدكتور أشرف 
زكي ـ نقيب المهن التمثيلية، ومسئولي 

الجهات المعنية. 
وخلال الاجتماع، أشار رئيس الوزراء إلى 
أنه يوجد عرض مُقدم من تحالف »هواوي-
تليتك« لإدارة مدينة الفنون والثقافة 
بالعاصمة الإدارية الجديدة، فى ضوء جهود 
الدولة لتشغيلها بصورة دائمة، والاستفادة 
من هذا الصرح الكبير، فى إبراز قوة مصر 

الناعمة. 

وفي هذا الصدد، قال مدبولي:« الأمر 
المهم بالنسبة لي هو القدرة على وضع 
برنامج ثقافي وفني يتضمن العديد من 
الأنشطة التي تخلق حالة من الرواج لهذه 

المدينة الفريدة على مدار العام”.
وقال مسئولو التحالف إنه تم تشكيل 
فريق عمل وتكليفه بإجراء زيارات ميدانية 
للتعرف على المدينة والأنظمة الموجودة 
بها؛ بغرض الوقوف على كيفية عملها 
والإلمام بمختلف النواحي الفنية والإدارية 
اللازمة لإدارة المدينة.  واستعرض مسئولو 
التحالف رؤية إدارة مدينة الثقافة والفنون 
بالعاصمة الإداريــة الجديدة، موضحين 
أن هذه الرؤية تستهدف جعل المدينة 
رمزاً ثقافياً في المنطقة، وعرضها كممثل 

للعاصمة الإدارية الجديدة. 
وأوضحوا أن العرض ينقسم إلى رؤية 

التحالف للإدارة والتشغيل، والصيانة والدعم 
الفني، فضلًا عن الشئون المالية والإدارية. 

وأشــاروا إلى أن دور التحالف يتلخص 
في القيام بالتعاون مع الخبرات المصرية 
والعالمية لإدارة المدينة من خلال تطوير 
الأنظمة الذكية للمدينة والمتاحف 

والمسارح باستخدام تكنولوجيا حديثة.
وخلال الاجتماع، تم استعراض نماذج 
لعدد من المدن التي تديرها شركات 
التحالف حول العالم، كما تم عرض مقترح 

الهيكل التنظيمي للمدينة.
وفي غضون ذلك، تم استعراض مكونات 
المدينة التي تضم مدينتي الفنون الشمالية 
والجنوبية والأوبــرا والمسارح والمباني 
الخدمية والعامة، وكــذا متحف عواصم 
مصر، ومكتبة الموسيقى ومبنى الموسيقى 

المعاصرة، ومبنى السينما الوثائقية.

كتب : وائل الحسينى – رشا 
حسين 

اجتمعت الدكتورة ياسمين فؤاد ـ وزيرة 
البيئة والسفير هشام بدر ـ رئيس اللجنة 
التنظيمية والمنسق الوطني للمبادرة 
الوطنية للمشروعات الخضراء الذكية بمقر 
وزارة البيئة بالعاصمة الإدارية ، لمناقشة 
أخر المستجدات للمبادرة الوطنية بعد 
إنطلاق الدورة الثانية منها، وآلية تنفيذها، 
يأتي ذلك في إطــار الجهود الرامية إلى 
تحقيق التنمية المستدامة في سياق تنفيذ 
رؤية مصر 2030 من خلال الحفاظ على 
البيئة لتحسين نوعية الحياة ومراعاة حقوق 
الأجيال القادمة ، وتنفيذ الإستراتيجية 

الوطنية لتغير المناخ 2050. 
وأكدت الدكتورة ياسمين فؤاد ـ وزيرة 
البيئة أن القيادة السياسية تولى إهتماما 
كبيرا بقضية تغير المناخ والحماية من 
مخاطره ، وتؤكد على أهمية المشروعات 
الخضراء في الحفاظ على الموارد الطبيعية 
من أجل مستقبل الأجيال القادمة، مشيرة 
إلى أن استمرار المبادرة وتدشين نسختها 
ــة مصر  الثانية هــذا الــعــام يعكس رؤي
لترسيخ الواقع الجديد الــذي ترتبط فيه 
التنمية بالتحول الرقمي والاستغلال الأمثل 
لتكنولوجيا المعلومات ومستجدات 

الثورة الصناعية الرابعة، إلى جانب مراعاة 
الاعتبارات البيئية والتحول نحو الاقتصاد 
الأخضر، ولافتة إلى ان تعاون كافة الوزارات 
والمؤسسات المعنية أدى للنجاح الكبير 
للنسخة الأولى من هذه المبادرة وعرض 
نتائجها في مؤتمر المناخ بشرم الشيخ 

.COP27
أضافت بعد إنطلاق الدورة الثانية من 
المبادرة الوطنية للمشروعات الخضراء 
الذكية فــي إبــريــل الماضي أصبح من 
الضروري ان تعمل وزارة البيئة واللجنة 
المنسقة للمبادرة على نشر الوعي 
بماهية المشروعات الخضراء الذكية داخل 
المحافظات حتى يتمكن المستثمرين 
من التقدم للمسابقة ، مناشدة المواطنين 
بسرعة تقديم مشروعات تحافظ على البيئة 
وتراعي معايير الإستدامة البيئية من خلال 
 WWW. .SGG.EG الموقع الإلكتروني

لايجاد حلول ذكية للمشكلات المجتمعية 
بإستخدام التكنولوجيا النظيفة ،وأهمية 
العمل سويا« للحفاظ على الزخم الذي تم 

على مستوى المحافظات العام الماضى.
وأشــارت وزيــرة البيئة عن رغبتها في 
تعريف وعرض مبادرة المشروعات الخضراء 
خلال إحتفال مصر بيوم البيئة العالمي 5 
يونيو والذي سيتم الاحتفال به هذا العام 
من خلال زيارة كل محافظة من المحافظات 
الفائزة لمدة أسبوع لعرض قصص نجاح 
هذه المحافظات وذلك لنشر معلومات 
حول المبادرة بشكل يمكن المستثمرين من 
التقديم للمسابقة عبر الموقع الإلكتروني 
لها ، كما أضافت سيادتها على ضرورة مد 
فتح باب التسجيل على الموقع الالكتروني 
حتى نهاية شهر يونية حتى يتثني للجميع 
التقديم وإعطاء فرص لأكبر عدد للمشاركة 

فى المبادرة. 

لتشجيع الاستثمار الأجنبي والاستفادة بمنظومة »الرخصة الذهبية”:

مجلس الوزراء يطلق النسخة الإنجليزية من موقعه 
الإلكتروني لمخاطبة العالم بأنشطة الحكومة وقراراتها 

كتب : محمد العطار – 
على الديب

أطلق مجلس الوزراء النسخة الإنجليزية 
من الموقع الرسمي لرئاسة مجلس الوزراء؛ 
وذلك في إطار دعم الإتاحة المعلوماتية 
لأنشطة الحكومة وإبراز مجهوداتها في شتى 
القطاعات أمام مختلف المجتمعات والدوائر 
HTTPS:// « السياسية والاقتصادية عالميًا

. « /WWW.CABINET.GOV.EG
أكد الدكتور مصطفى مدبولي ـ رئيس 
مجلس الوزراء، أن إطلاق النسخة الإنجليزية 
من الموقع الرسمي لرئاسة مجلس الوزراء 
يأتي استكمالًا للجهود الجارية لتيسير آليات 
وقنوات التواصل بين الحكومة ومختلف 
القطاعات الجماهيرية، والتوجه نحو تعزيز 
سبل مخاطبة المجتمعات الخارجية بلغاتها، 
بما ينقل للعالم صورة واضحة ومتكاملة 
عن مشروعات الحكومة المصرية ومختلف 
أنشطتها وقراراتها، من مصادرها الرسمية 
المعتمدة. صــرح السفير نــادر سعد ـ 
المتحدث الرسمي لرئاسة مجلس الــوزراء، 
بأن النسخة الإنجليزية من الموقع، تركز 
وبشكل أساسي، على نشر الأخبار والفعاليات 
المتعلقة بالأنشطة الدولية للحكومة المصرية، 
خاصة فيما يتعلق بالجوانب الاقتصادية 

والاستثمارية، لربط التحركات الحكومية 
بمجتمعات المال والأعمال العالمية عبر قناة 
اتصال تعكس مختلف التحركات والأحداث 

الحكومية.
ولفت المتحدث الرسمي إلى أن محتويات 
النسخة الإنجليزية من موقع رئاسة مجلس 
الوزراء تنقسم إلى عدة أقسام، تضم قسمًا 
خاصًا بأخبار مجلس الوزراء، إلى جانب قسم 
خاص باجتماعات الحكومة، مع عرض متكامل 
لكل المؤشرات الاقتصادية المصرية، بجانب 
قسم آخر يستعرض رؤيــة »مصر 2030«، 
و«وثيقة سياسة ملكية الدولة«، بالإضافة إلى 
عرض محاور برنامج عمل الحكومة المصرية 
وتقريرها السنوي، كما تحتوي أيضاً النسخة 
الإنجليزية من الموقع، على عرض للتشكيل 
الوزاري للحكومة، يتضمن أسماء أعضاء الهيئة 
الوزارية، مصحوباً بالسيرة الذاتية لكل وزير 
من أعضاء الحكومة، بجانب السيرة الذاتية 

لرئيس الوزراء ومهامه الرسمية.
كما أشار السفير نادر سعد إلى أن النسخة 
الجديدة توفر نافذة مهمة لتشجيع الاستثمار 
الأجنبي وتسهيل إجراءات الأعمال، إذ توفر 
إمكانية التقديم ضمن منظومة »الرخصة 
الذهبية«، وهي رخصة موحدة تضم جميع 
التصاريح والموافقات اللازمة لإنشاء وتشغيل 

المشروعات.

 نائب الرئيس والمدير التنفيذي لمنطقة جنوب أوروبا والشرق الأوسط وإفريقيا لدى شركة إس إيه بي كونكر

3 نصائح عند تطبيق التقنيات 
المتقدمة في استراتيجيات الأعمال
بقلم:  جابرييل إندريري

هناك مجموعة من الخطوات التي ينبغي على المديرين التنفيذيين في مجال تقنية 
المعلومات اتباعها عند تطبيق حلول ميكنة متقدمة في استراتيجيات الأعمال، وذلك لضمان 

الاستفادة القصوى منها.
وفي عام 2023، نجد أن اللجوء إلى تقنيات مثل الذكاء الاصطناعي والأتمتة من شأنه 
تبسيط العمليات التجارية وتحسين صناعة القرار وإحداث التحوّل في الطرق التي نؤدّي بها 
أعمالنا، علاوة على تطوير المهارات المطلوبة للنجاح. هذا ما زاد من أهمية مشاركة قادة 

تقنية المعلومات في وضع الاستراتيجيات العامة للمؤسسات.
أكثر من نصف المديرين التنفيذيين في مجال تقنية المعلومات يعملون على تطبيق 
حلول أتمتة متقدمة تشمل استخدام تقنيات الذكاء الاصطناعي المتضمنة تعلم الآلات، 
واتخاذ القرارات بناءً على المواقف السابقة التي واجهوها وقاموا بتحليلها. وقد تتضمّن أبرز 
الأمثلة العملية على ذلك استخدام روبوتات المساعدة الافتراضية لخدمة العملاء، أو استخدام 
الذكاء الاصطناعي لتحسين الإجراءات الآلية المتبعة في إعداد تقارير النفقات ومعالجة 

الفواتير في أقسام الموارد البشرية والشؤون المالية، على سبيل المثال.
ولا يقتصر هذا الأمر على مساعدة الشركات في تقليل المهام اليدوية، وتفريغ الموظفين 
للتركيز على إنجاز المهام المعقدة ذات القيمة المضافة، ولكنه يساهم أيضًا في استبقاء 
الموظفين، ذلك لأن شعورهم بارتفاع كفاءتهم وإنتاجيتهم سوف يمنحهم إحساسًا بالإنجاز 
الفردي ويجعلهم مطمئنين إلى أنهم يساهمون في النجاح الشامل لمؤسساتهم، ما يعني أن 

هذا التحول قادر على تعزيز الكفاءة والإنتاجية، ومدّ المؤسسات بالقدرة على المنافسة«.
وبالاستناد إلى دراسة أجريت حديثاً، اجراتها شركة إس إيه بي كونكر،  حددت ثلاث 
نصائح ينبغي لمسؤولي تقنية المعلومات مراعاتها عندما يتعلق الأمر بتطبيق التقنيات 
المتقدمة في استراتيجيات الأعمال أولها » الدمج والتطبيق » طبّق ثلثا المديرين التنفيذيين 
في مجال تقنية المعلومات قدرات الأتمتة الأساسية مثل أنماط الأتمتة المستندة على قواعد 
محددة والتي لا تستخدم المزايا الذكية لتحليل البيانات وتحسين العمليات والموارد. ومع 
ذلك، فإن التحدّي المتمثل في إدارة مقادير متزايدة من البيانات، وصعوبة رقمنة العمليات 
اليدوية، تظلّ من العقبات الرئيسة التي تعيق وصول المديرين التنفيذيين إلى هدفهم 

المتمثل في رفع الكفاءة.
لذلك، من الضروري منح تكامل الأنظمة الأولوية لتحسين مدى إتاحة البيانات وزيادة 
دقتها مع ضمان أن تدفقاتها تأتي محددة بوضوح ودقة، وأن بالإمكان إخضاع الشبكة كلها 
للتغييرات الحاصلة. إن تقييم مواضع دمج تقنيات الذكاء الاصطناعي وتعلم الآلات في 
العمليات الحالية قد يتضمن الحصول على دعم أو استشارة من طرف خارجي، وهنا تختلف 

التفاصيل بحسب القطاع.
والنصيحة الثانية تتمثل فى » رفع المهارات » إن إطلاق العنان لمكاسب الكفاءة يتجاوز 
مجردّ تبني التقنية واعتمادها بطريقة مناسبة، لذلك فإن على المديرين التنفيذيين لتقنية 
المعلومات الحرص على أن يحظى الموظفون بالمهارات المناسبة لاعتماد التقنية وأن تكون 

لديهم استراتيجية مُفصّلة وقابلة للتكييف وجاهزة للتنفيذ. 
والنصيحة الثالثة هي » التأقلم » يقُرّ نحو ثلث المديرين التنفيذيين في تقنية المعلومات 
بأن صقل مهارات الموظفين وتوحيد الإجراءات وإعادة كتابة سياسات الامتثال، تغييرات من 
شأنها رفع الكفاءة عاليًا. لكن الذين يدركون أن تنفيذ تقنيات الذكاء الاصطناعي والأتمتة 
المتقدمة في حدّ ذاته ليس سوى رحلة، وأن من يتخذ الخطوات اللازمة للاستعداد لهذه 
الرحلة سيكون الأكثر نجاحًا في خلق الكفاءات المنشودة. لذلك، ينبغي الحرص على أن 
تكون استراتيجيات التنفيذ قابلة للتعديل ومصممة لتناسب كل وحدة تنظيمية في المؤسسة.
وفي ظلّ مواصلة التطوّر في مستقبل العمل، لا بدّ للمديرين التنفيذيين في تقنية 
المعلومات أن يظلوا مرنين ومنفتحين على التغيير، وأن يسعوا إلى تبني هذه التقنيات 

الجديدة بمجردّ تطويرها، والاستفادة منها في رفع كفاءة الأعمال والإنتاجية.
من الواضح أن المديرين التنفيذيين في مجال تقنية المعلومات باتوا يسعون إلى 
الإمساك بزمام الريادة في تنفيذ التطوّرات التقنية وتطبيقها في استراتيجيات الأعمال. ومع 
ذلك، فإنه ينبغي عليهم تنفيذ هذه التقنيات المتقدمة بطريقة سليمة وراقية، مع الحرص 
على تحديث سياسات الامتثال وإدارة الإنفاق وضمان إعدادها للمستقبل، ما يمهّد الطريق 

أمام النمو والنجاح«.
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كتبت : نيللي عبد الحميد – سماح 
سعيد 

في إطــار التعاون بين وزارة الدولة للهجرة وشئون 
المصريين بالخارج، ووزارة الاتصالات وتكنولوجيا المعلومات، 
ترأست السفيرة سها جندي وزيرة الهجرة، اجتماعًا يضم 
ممثلي وزارة الهجرة، وممثلي وزارة الاتصالات وتكنولوجيا 
المعلومات، على رأسهم المهندس خالد العطار نائب وزير 
الاتصالات للتنمية الإدارية والتحول الرقمي والميكنة، لمتابعة 
خطوات إنشاء التطبيق الإلكتروني المخصص للمصريين 
بالخارج . واستهلت السفيرة سها جندي اللقاء بالترحيب 
بالمهندس خالد العطار والحاضرين، مؤكدة أن الاجتماع يأتي 
استكمالا للقائها مع الدكتور عمرو طلعت ـ وزير الاتصالات 
وتكنولوجيا المعلومات، والذي تم به بحث التعاون لتطوير 
البنية التكنولوجية وتفعيل التحول الرقمي داخل وزارة 
الهجرة على النحو الذي يعزز من جهودها في التواصل مع 

المصريين بالخارج وربطهم بالوطن .
أضافت التعاون مع وزارة الاتصالات يتضمن إنشاء تطبيق 
إلكتروني يجمع كل المزايا والمحفزات والخدمات المخصصة 
بالخارج التي تم إطلاقها بالفعل والجاري التشاور بشأنها 
مع مختلف الوزارات والمؤسسات الوطنية المعنية بتلبية 
احتياجات المصريين بالخارج وتوفير مميزات خاصة بهم؛ 
لدعم الترابط بين المصري بالخارج ووطنه الأم، كما يمكن 

الاعتماد عليه كمنصة للترويج للفرص الاستثمارية للمصريين 
بالخارج، بالإضافة أنه كان أحد مطالب المصريين بالخارج 
ضمن النسخة الثالثة من مؤتمر الكيانات، حيث سيكون 
لهذا التطبيق عظيم الأثر في نفوس المصريين بالخارج، 
ليجمع كافة احتياجاتهم في مكان واحد مما يسهل عليهم 

الحصول عليها.
أشارت وزيرة الهجرة أن التطبيق الالكتروني سيتضمن 
في مرحلته الأولى عددًا من الأقسام ذات الأولوية للمصريين 
بالخارج، وسيتم تخصيص تصميم منفصل لكل منها، يعبر 
عن مضمون الخدمة وغيرها من التفاصيل الخاصة بالتسجيل 
على التطبيق للحصول على الخدمة حتى يسهل على كافة 

شرائح المصريين بالخارج استخدامه.
وتناول اللقاء أيضًا مناقشة سبل استفادة المصريين 

المقيمين في الخارج من الخدمات الرقمية التي تتيحها 
الدولة للتيسير عليهم في استخراج أوراقهم الرسمية، عبر 
HTTPS://DIGITAL.GOV. :بوابة مصر الرقمية عبر الرابط
EG/ ، والتي سيتم إضافتها أيضًا إلى التطبيق الالكتروني 
للمصريين بالخارج، وفي هذا الصدد أشارت وزيرة الهجرة 
إلى أنه جار العمل على تفعيل التوقيع الإليكتروني مع 
الجهات المعنية لتسهيل حصول المصريين بالخارج على 

الخدمات التي تتطلب توقيعهم.
من جهته قال المهندس خالد العطار إن المصريين 
بالخارج ثروة قومية وقوة ناعمة لا يستهان بها، مضيفا أن 
الوزارة والجهات التابعة لها تعمل على تطويع التكنولوجيات 
الحديثة لرعاية مصالح المصريين في الخارج والداخل وفقا 
لخطة الدولة للتحول الرقمي، معربا عن استعداد وزارة 
الاتصالات وتكنولوجيا المعلومات للتعاون مع وزارة الهجرة 
لتمكينها من تعزيز آليات التواصل مع المصريين بالخارج 
وتقديم كل الدعم للأفكار المبتكرة التي من شأنها تقوية 
روابــط المصريين بالخارج بالوطن، ومن بينها التطبيق 

الالكتروني المخصص لهم.
أشار المهندس خالد العطار إلى إمكانية توفير آليات 
تتيح للمصريين بالخارج الاستفادة من منصة مصر الرقمية؛ 
مؤكدًا أن الخدمات المتوفرة عبر هذه المنصة سيستفيد منها 
شريحة كبيرة من المصريين بالخارج لما تقدمه من مميزات 

وتسهيلات وفقًا لمحددات تضمن التسجيل الشخصي.

وزير التجارة يبحث مع وفد مرسيدس - بنز وزيرة الهجرة تترأس اجتماعًا لمتابعة خطوات إنشاء التطبيق الإلكتروني المخصص للمصريين بالخارج
تعزيز استثمارات وتوطين صناعة السيارات 

الرقابة المالية زيادة الحد الأقصى لتمويل 
المشروعات متناهية الصغر إلى 220 ألف جنيه 

كتب : باكينام خالد - ابراهيم احمد  
المهندس أحمد سمير وزير التجارة والصناعة اجتماعاً مع وفد شركة مرسيدس-بنز 
إيجيبت، برئاسة جيرد بيترليش الرئيس التنفيذي للشركة، حيث استعرض اللقاء خطط ورؤى 
الشركة لتعزيز تواجدها بالسوق المصري، حضر اللقاء الوزير مفوض تجاري يحيى الواثق بالله، 

رئيس التمثيل التجاري. 
وقال الوزير إن الوزارة حريصة على تقديم كل اوجه الدعم للاستثمارات الأجنبية العاملة 
في السوق المصرية لاسيما فى ظل مناخ الأعمال الملائم الذي تتمتع به مصر وبفضل 
الاجراءات التي اتخذتها الدولة لتشجيع وتعزيز بيئة الاستثمار والسعي لتوطين الصناعة 
المحلية وعلى رأسها صناعة السيارات، مشيرا لحرص الوزارة على التواصل الدائم مع الشركات 
المستثمرة بالسوق المصرية للتعرف على مطالبها وتقديم استجابات فورية لهذه المطالب 
من خلال الوزارة والجهات التابعة لها وبالتعاون مع مختلف الوزارات والجهات المعنية بالدولة 
أشار لحرص الحكومة لجعل السوق المصري مركزاً لإنتاج سيارات مرسيدس لتلبية 
احتياجات السوق المحلى والتصدير للسوقين الإقليمي والقاري لاسيما وان الشركة لها باع 
طويل في الإنتاج بالسوق المصري كما تتمتع بمكانة خاصة في مجال تصنيع السيارات ، لافتا 
ان الحكومة تعمل على تشجيع وتطوير صناعة السيارات والصناعات المغذية لها من خلال 

توفير حزم تحفيزية للشركات المحلية والعالمية لتعميق التصنيع المحلي. 
ومن جهته أوضح جيرد بيترليش الرئيس التنفيذي لشركة مرسيدس-بنز إيجيبت حرص 
الشركة على استمرار نجاحها في مصر والذى يعكس الاهتمام الكبير الذي توليه الشركة 
بالسوق المصري باعتباره أحد أهم الأسواق بمنطقة الشرق الأوسط وقارة إفريقيا موضحا ان 
الشركة اجرت مؤخرا توسعات بالسوق المصري تضمنت انشاء المركز اللوجستي للشركة في 

المنطقة الاقتصادية لقناة السويس.

كتب : نهلة مقلد – محمد الخولي 
أصدر مجلس إدارة الهيئة العامة للرقابة المالية برئاسة الدكتور محمد فريد، القرار رقم 98 
لسنة 2023 بشأن زيادة الحد الأقصى للتمويل من الشركات والجمعيات والمؤسسات الأهلية 
لتمويل المشروعات متناهية الصغر وتضمن القرار زيادة الحد الأقصى للتمويل الممنوح 
من الشركات والجمعيات والمؤسسات الأهلية لتمويل المشروعات متناهية الصغر، بنسبة 
%10 ليصبح 220 ألف جنيه بدلاً من 200 ألف جنيه حالياً حيث بلغت قيمة أرصدة تمويل 
المشروعات المتوسطة والصغيرة ومتناهية الصغر 42مليار جنيه بنهاية فبراير 2023، مقارنة 

بنحو 29 مليار بنهاية فبراير 2022، وبلغ عدد المستفيدين 4 مليون مستفيد.
من جهته قال الدكتور محمد فريد أن القانون رقم 201 لسنة 2020 بتعديل بعض أحكام 
القانون رقم 141 لسنة 2014 بتنظيم نشاط التمويل متناهي الصغر قد منح مجلس إدارة 
الهيئة سلطة إقرار زيادة الحد الأقصى لتمويل المشروع متناهي الصغر أو الشخص الطبيعي 
الواحد بما لا يجاوز %10 سنويا وفقا للظروف الاقتصادية وأن هذا القرار ادراكاً من الهيئة 
العامة للرقابة المالية للآثار المترتبة على المتغيرات الاقتصادية المختلفة ، مما تطلب ضرورة 
تطوير القواعد المنظمة لممارسة الأنشطة المالية غير المصرفية لضمان استمرارية دورها 

الهام في مساعدة الأفراد والمؤسسات على تلبية احتياجاتهم التمويلية والاستثمارية.
أوضح الدكتور فريد أن التعديل الذي أصدرته الهيئة لزيادة الحد الأقصى للتمويل الممنوح 
من الشركات والجمعيات والمؤسسات الأهلية لتمويل المشروعات متناهية الصغر بما 
يعطي مرونة أكبر للحصول على التمويل المناسب سواء لبدء المشروعات أو تنميتها وتطوير 
حجم أعمالها وزيادة تنافسيتها، وأن هذا التعديل يمثل تفاعلا مع المتغيرات الاقتصادية في 
الأسواق لمواجهة آثار ارتفاع معدل التضخم حيث تستهدف الهيئة إتاحة التمويل المناسب 

للفئات متوسطة الدخل في إطار خطة الدولة للشمول المالي.
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 Cloudera survey reveals Middle East’s progress
towards data optimisation and cloud adoption

 BEEAH signs JDA with Atkins to collaborate on radioactive waste
management projects across the MENA region

 By ; Wael Elhosany –
Mohamed Elkholy
 A new EMEA survey report by
 Cloudera, the hybrid data cloud
 company, revealed that organisations
 in the Middle East embrace the public
 cloud as 71% already use the public
 cloud and 86% plan to move more
 data to the cloud in the next 1-3 years.
 But they currently estimate not using
nearly 34% of their data effectively.
 Cloudera surveyed IT Decision Makers
 (ITDMs) across the EMEA region
 to learn about their organisation’s
 cloud and data management practices,
 identifying the challenges businesses
 face in making their data actionable.
 The study was consulted as part of
 their research for Evolve Dubai, set
 to occur on the 18th of May at the
Museum of the Future, Dubai.
 The study revealed that organisations
 within the Middle East are
 progressively turning to cloud
 solutions. Over the past 12 months,
 71% of organisations within the region
 have moved their data to the public
 cloud.
 The study identified a consistent
 need for enhancement within the
 region, with 86% of organisations
 looking to move more data to the
 cloud over the next three years, citing
 empowering faster innovation (47%)
 and improving sustainability (42%)
 and data accessibility (40%). Yet at
 the same time, 90% plan to repatriate
 some data back to on-premises
 environments over the same period.
 Although the Middle East’s cloud
 adoption journey shows great
 promise, many organisations have
 yet to uncover the full potential of
 this transformative technology.  IT

 complexity and integration challenges
 (60%), non-compliance-related
 cybersecurity concerns (58%), and
 Data governance and compliance
 concerns (49%) were identified as the
 main reasons for organisations not
moving more of their data to the cloud.
 66% of respondents in the Middle
 East agree that having data across
 different cloud and on-premises
 environments makes extracting value
 from all the data in their organisation
 very complex. However, a majority
 of organisations (72%) currently store
 data in a hybrid environment, meaning
they utilise both the on-premises/
private and public cloud.
 “Many organisations are going ‘all
 in’ on the cloud, only to then find
 themselves needing to move some
 data back on-premises for cost,
 governance, and data sovereignty
 reasons. With data sitting
 across a mosaic of hybrid cloud
 environments, many organisations
 are finding it difficult to fully
 extract value from their data assets,”
 says Ahmad Shakora, Group Vice
 President, Emerging Markets at
 Cloudera. “Organisations need the
 capability to securely extract value
 from their data, regardless of where
 it resides. But with the emergence
 of modern data architectures,
 organisations can drive more value
 from their data and optimise their

cloud costs at the same time.”
 Organisations are increasingly
 embracing data analytics to
 extract more value from their
 data. IT departments have the
 most significant requirement for
 data analytics (76%), followed by
 operations (48%) and sales and
 marketing (46% respectively).
 However, 84% of Middle
 East respondents believe their
 organisation has too many data
 analytics tools and are concerned
 about sprawl. Yet, a majority (74%)
 are fully confident they know how
 many data analytics tools they have
deployed across their organisation.

 Regarding the business objectives
 of organisations that drive analytics
 initiatives in the region, the research
 found that 44% focus on minimising
 business risk and reducing costs,
 whereas 42% want to ensure ESG
 and regulatory compliance. Not even
 a quarter (24%) focuses on increasing
revenues.

 Overall, the research reveals that
 data silos will continue to present a
 challenge for many organisations.
 More than 7 in 10 (74%) ITDMs
 say siloed data is preventing their
 organisation from making real-time
 decisions, and 74% believe their
 organisation has lost money as they
 are unable to make decisions quickly
because of data siloes.

Axis Launches its Digital Payments Platform for Small Businesses
By : Bakinam Khaled  - Amir Taha
 axis, a digital payments platform for small
 businesses, has launched its services, in
 partnership with Visa, the world leader in
digital payments.
 axis has obtained the license from the
 Central Bank of Egypt (CBE) for its
 open-loop mobile wallet, offering a digital
 banking alternative for small businesses
and their employees.
 By digitizing payroll, axis aims to help
 up to 8 million small & micro businesses
 send salaries to their 20 million employees
 and contractors instantly onto the axisPay
mobile wallet.
 With axis, small businesses can streamline
 their payments to employees & suppliers
 digitally. They can send salaries,
 reimburse expenses, and offer ‘earned
 wage advances’ to their employees on

 the axisPay mobile wallet. They can also
 instantly pay their suppliers on any mobile
wallet in Egypt.
 The axisPay open-loop mobile wallet
 will enable employees to access a range
 of financial services, such as sending and
 requesting money from any mobile wallet
 in Egypt, paying bills, shopping online with
 a virtual Visa card, or scanning QR codes to
pay in-person.
 During the ceremony, Jacques Marco, axis
 Founder & CEO, said: “Small businesses
 are the backbone of the Egyptian economy,
 contributing to 80% of Egypt’s GDP.
 However, over 50% of these still don’t
 have access to banking services, and
 are therefore heavily cash based, which
 impacts their ability to effectively manage
and grow their business.”
 “axis wants to contribute to the

 government’s financial inclusion strategy
 by providing small businesses with a
 digital banking alternative to manage and
 grow their business. We are starting by
 digitizing payroll onto our CBE-approved
 mobile wallet, but we aim to become a
 one-stop digital banking platform for all
 small business needs including payments,
acceptance, and lending,” Jacques stated.
 Hany Al-Sonbaty, Managing Partner
 at Sawari Ventures, which is a leading
 Venture Capital fund backed by the largest
 banks in Egypt and one of the investors in
 axis, said: “We strongly believe in axis’
 ability to drive financial inclusion & fuel
 economic growth. The team is made of
 experienced FinTech experts who are
 building a world-class digital payments
 platform for small businesses. We are
 exhilarated to be part of their journey

 and support their vision of empowering
 millions of small businesses in Egypt and
beyond.”
 Commenting on their partnership with
 axis, Malak El Baba, Country Manager
 for Egypt at Visa, said: “At the heart of
 our strategy lies access. The concept of
 ‘access’ for all, regardless of geography,
 social status, or financial education, that
 is a vital facet of who we are and what
 we do at Visa today. We’re enabling
 the movement of money for everyone,
everywhere.  
 Our partnership with axis will allow
 customers to instantly access electronic
 payments, significantly improving the
 customer experience, while leveraging
 Visa’s secure global payments
 infrastructure and advanced fraud
prevention capabilities.”

 By; Mohamed Shawky -
Bakinam Khaled
 BEEAH Group, the sustainability
 pioneer and digital expert in the
 Middle East and North Africa
 (MENA) region, has signed a Joint
 Development Agreement (JDA)
 with Atkins, the leading global
 design, engineering and project
 management consultancy and a
 member of the SNC-Lavalin Group,
 to enhance collaboration between
 the two organizations in the delivery
 of projects relating to the off-site
 treatment of radioactive waste
 produced by nuclear facilities in the
  UAE and the wider MENA region.
 As part of the JDA, Atkins will
 work with BEEAH Group on
 identifying market opportunities
 for developing radioactive waste
 disposal facilities, ranging from
 thermal treatment, size reduction,
 decontamination, assessment
 and disposal. The agreement

 signing ceremony was held at the
 World Utilities Congress, Abu
 Dhabi, UAE, and was attended
 by Khaled Al Huraimel, Group
 Chief Executive Officer (CEO) of
 BEEAH Group, David Haboubi,
 Head of Nuclear and Net Zero
 Energy, Middle East and Africa,

 Atkins, Matthew Tribe, Managing
 Director, Planning, Design and
 Engineering, Middle East &
 Africa, Atkins, Simon Penney, His
 Majesty’s Trade Commissioner for
 the Middle East, Robert Bricker,
 Country Director, Department
 for Business and Trade, British

 Embassy, UAE, and other senior
 representatives from BEEAH
 Group, Atkins and the British
 Embassy in the UAE.
 “As a sustainability pioneer in
 the Middle East, BEEAH Group
 is committed to developing
 integrated waste management
 strategies to transform businesses
 and industries. Driven by our
 principle of zero-waste, we aim
 to work relentlessly towards
 total landfill waste diversion.
 Nuclear power is a key part of
 the UAE’s energy diversification
 strategy and net-zero emissions
 strategic initiative. In partnership
 with Atkins, we are proud to
 begin working on integrated
 waste management solutions
 for the nuclear power industry
 and, in turn, support the national
 sustainability agenda,” said
 Khaled Al Huraimel, Group CEO
of BEEAH Group.

 By : Ibrahim Ahmed -
Basel Khaled
 OPPO’s latest operating
 system, ColorOS 13, was
 honored with six prestigious
 awards at the 2023 iF
 Design Awards. Competing
 against 11,000 entries from
 56 countries, ColorOS 13
 received five awards in
 the User Experience (UX)
 category for its Aquamorphic
 Design, Multi-Screen
 Connect, Smart Sidebar
 Suggestions, Game Assistant,
 Smart Wallet, and one award
 in the App category for Clone
 Phone. The six awards add
 to the growing recognition
 for ColorOS 13 and OPPO’s
 ongoing commitment to
 creating products with a sleek
and intuitive user experience.
 The iF Design Awards are
 amongst the most prestigious
 design awards in the world.
 In addition to winning the
 six awards for ColorOS
 13, OPPO also received an
 award for the OPPO Find
 N2 Flip smartphone in
 acknowledgement of OPPO’s
 achievements in designing
new and exciting form factors.

 Aquamorphic Design,
 the new design concept
 for ColorOS, received
 widespread recognition at
 this year’s awards. Inspired
 by water, Aquamorphic
 Design aims to provide an
 aesthetically pleasing and
 immersive experience that is
 both calming and dynamic.
 Underlining the design is
 a selection of fresh system
 theme palettes, fonts, and
 a card-style layout with
 polymorphic textures that
 enhance the relationship
 between humans and
 technology through more

 comfortable, flexible, and
 comprehensive interaction.
 Multi-Screen Connect
 enhances productivity and
 efficiency and overcomes
 the limitations associated
 with different smart devices
 by enabling seamless
 data transmission and
 manipulation across phones,
 PCs, and tablets. Through
 Multi-Screen Connect, users
 can enjoy a more convenient
 experience across multiple
screens and devices.

 Smart Sidebar Suggestions
 provide convenient access to a
 collection of smart tools from
 the phone’s sidebar, enabling
 users to quickly access the
 relevant tools needed to
 complete or enhance tasks,
 helping to reduce distractions
 and improve efficiency in the
 process.
 Game Assistant optimizes
 network conditions and
 provides intuitive control
 gestures and multi-window
 support to enhance gaming
 performance and provide
 a more immersive gaming
 atmosphere and multi-sensory
 experience.

 Featured in Reno8 T series : OPPO ColorOS 13
Wins Six Awards at 2023 iF Design Awards

ArpuPlus successfully distributes ‘Yemken Kher’ by Ramy Sabry, song featured on screen at Times Square
 By : Mohamed Elkholy  - Nalah
Makled
 ArpuPlus, a leading mobile service
 provider in the MENA region and
 emerging markets, achieved significant
 success in the digital distribution of
 Ramy Sabry’s new song ‘Yemken Kher’.
 The song was featured on a screen at
 Times Square, New York, which is
 one of the largest screens in the world.
 ArpuPlus has assisted in popularising
 music content becoming the top choice
for artists in the MENA region.
 ArpuPlus has previously collaborated

 with Ramy Sabry and distributed 20
 of his songs. Written by Ahmed Ali
 Moussa, the song was composed by
 Sabry and digitally distributed by
ArpuPlus.
 Moreover, Sabry’s photo was added as a
 cover in two playlists on Spotify for two
 weeks. In 2022, the company distributed
 numerous songs by popular artists from
 Egypt, Lebanon, the Gulf, as well as a
variety of Algerian vocalists.
 Medhat Karam, CEO of ArpuPlus, said:
 “We are pleased to have collaborated
 with talented singers like Ramy Sabry,

 and are proud to have successfully
 distributed his new song. The song
 received exceptional response, securing
 third position in the official MENA
 chart, along with 26 million views on
 YouTube, 6.3 million hits on Anghami,
 2 million on Spotify and 40 million
views on TikTok.”
 ArpuPlus, the largest distributor of caller
 tunes in the MENA region, collaborates
 with over 40 mobile operators
 regionally and globally. It has devised
 a strategy that is focused on utilising
 digital advancements for the benefit of

 art in order to assist artists in achieving
 success. The company manages various
 global digital distribution across all
music streaming services and
 apps, such as Anghami, Spotify, Apple
 Music, Huawei Music, Twist Music,
 and others. By promoting the presence
 of independent artists in the region who
 want their records to reach listeners and
 music enthusiasts around the world,
 ArpuPlus aims to strengthen its path of
 fostering arts and talents and increase
 its popularity in the regional digital
music distribution market.

 By : Ali Eldeeb -Wael Elhosany
 To further support fleet customers achieve
 even higher operating efficiency, Goodyear
 Middle East & Africa (MEA) will roll out
 “TireOptixTM”, an advanced digital tire
 monitoring solution, across various major fleets
 in Egypt. These fleets ply the major supply
 routes on a daily basis in the country, ensuring
 that daily necessities and other supplies reach
end-consumers.
 The advanced tire monitoring system will be
 implemented onto a total of 550 trucks across
 the various fleets. Utilizing mobile tools, the
 system is  designed to allow fleet operators to

 capture tire data accurately and efficiently, which
 is transferred to the TireOptixTM application.
 The TireOptixTM application will convert the
 data into a customized fleet reports that allows
 fleet operators to implement improvements
 promptly.
 The reports also enable fleets to assess more
 accurately overall tire health and will, in turn,
 be able to support fleet operators improve the
 lifespan of their respective fleet’s tires and
enhance operational safety and efficiency.
 Goodyear will also support with upskilling
 technicians with TireOptixTM monitoring
 training and knowledge at the fleets which are

 adopting this cutting-edge technology. The
 fleets are Al Magd Group Investments, Capital
 Star for Supply,Trade and Transportation,
 Ebad Elrahman for Transportation Services
 and International company for services – Road
Master.
 Hamzah Afaneh, Director, Commercial
 Business, Goodyear MEA, said “We are thrilled
 to further support our fleet customers’ digital
 transformation with Goodyear’s TireOptix
 technology solutions. I am confident that our
 solution will be able to help our customers
 achieve efficiency in their operations and
ensure that they achieve their business goals.”

GOODYEAR WILL UPSKILL FLEET TECHNICIANS WITH  LATEST DIGITAL TIRE TECHNOLOGY SOLUTIONS

 Joint Statement on the U.S.-Egypt
Joint Economic Commission

 Visa names Tarek Abdalla as Chief Marketing Officer for
Central and Eastern Europe, Middle East, and Africa

 By : Nelly Abdelhmid
– Mohamed Elattar
 The inaugural meeting
 of the high-level Joint
 Economic Commission
 (JEC) between the
 United States and Egypt
 was held May 17 in
 Cairo, Egypt. Under
 Secretary for Commerce
 for International Trade
 Marisa Lago led the
 U.S. delegation and
 Assistant Foreign
 Minister for American
 Affairs Ambassador Dr.
 Hazem Fahmy led the
 Egyptian delegation. The
 launch of the JEC was
announced at the U.S.-
 Egypt Strategic Dialogue
 held on November 8-9,
 2021, in Washington,
 D.C. President Biden
 and President El-Sisi
 expressed their support
 for the JEC during their
 meeting in Jeddah, Saudi
 Arabia, on July 16, 2022.
 Both Presidents are
 committed to furthering
 bilateral economic

 cooperation for the
 mutual benefit of the
 Egyptian and American
people.
 The delegations
 discussed promoting
 economic and
 commercial ties,
 facilitating investment
 and entrepreneurship,
 and encouraging private
 sector involvement in
 economic development.
 The sessions also
 focused on strengthening
 bilateral economic and

 commercial cooperation
 in various sectors,
 including information
 and communications
 technologies (ICT),
 energy, and environment,
 as well as cooperation in
 Africa. The delegations
 underscored the
 importance of advancing
 economic empowerment
 of women, enhancing
 food security, and
 developing sustainable
 infrastructure and supply
 chains.

 By : Basel Khaled-
Rasha Hussein
 Visa announced today
 the appointment of Tarek
 Abdalla as Senior Vice
 President and Chief
 Marketing Officer for
 Central and Eastern Europe,
 Middle East, and Africa
 (CEMEA). He started his
position on May 2nd.
 Based in Dubai and
 reporting to Frank Cooper
 III, Visa’s global Chief
 Marketing Officer, Tarek
 will help Visa expand and
 grow its presence across
 the CEMEA region, driving
 demand for Visa’s products,
 services, and solutions,
 amplifying Visa’s purpose
 through campaigns and
 activations and delivering
 value through our global
sponsorships.
 “Tarek joins at an exciting
 time when clients have
 never been more engaged
 and connected with Visa
 as a brand and an essential
 service provider that both
 enables and empowers
 their everyday lives and

 businesses,” said Andrew
 Torre, Regional President
for CEMEA, Visa.
 Tarek brings Visa a wealth
 of industry experience
 gained over more than
 two decades, having
 worked previously as
 General Manager for the
 Middle East, Africa, and
 South Asia at TikTok,
 where he successfully led
 teams in nine regional
 offices, delivering user
 growth, profitability, and
 commercialization targets
 for the platform through
 a dynamic mix of content

 strategy, marketing, and
partnerships.
 Prior to this, Tarek spent a
 decade with Google, rising
 to the role of Regional
 Marketing Director,
 leading marketing teams
 across emerging markets in
 Europe, Middle East, and
Africa.
 “I’m excited to be joining
 Visa, the world leader in
 digital payments and one
 of the most trusted brands,”
 said Tarek. “I look forward
 bringing Visa’s purpose
 to life, uplifting everyone
 everywhere by being the
 best way to pay and be
paid.”
 Tarek holds an MBA from
 Sheffield Business School,
 a postgraduate diploma
 from the International
 Advertising Association,
 and a bachelor’s degree
 with honors from the
 American University in
 Cairo. Married with two
 children, Tarek is an avid
 reader, keen traveler and a
fan of motorsports.
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By: Bakinam Khaled - Amir Taha
 Dr. Amr Talaat, Minister of
 Communications and Information
 Technology, inaugurated the Egypt
 Technology and Innovation Center (ETIC),
 affiliated to the British company PwC, the
 world leader in professional consulting and
 services. Which was equipped in Cairo
 with investments of 10 million dollars.
 Through it, the company aims to innovate
 and apply digital solutions in key areas
 such as cloud services, data analytics, and
 cybersecurity, and make them available in
 the Egyptian market and exported to the
 company’s clients in the Middle East and
European markets.
 The Egypt Technology and Innovation
 Center (ETIC) has appointed 400
 technology experts so far. The center will
 provide 5,000 job opportunities until 2025,
 and will achieve digital exports worth $300
million over 3 years.
 Technology experts at the center will
 work with PwC consulting teams across
 the Middle East, the United Kingdom,

 Germany and the Netherlands to develop
 technology solutions focused on enterprise
 applications, which will contribute to
 supporting the growth of PwC’s business in
 the areas of data science and data analytics.
Cyber security, and artificial intelligence.
 Dr. Amr Talaat, Minister of
 Communications and Information
 Technology, confirmed that the interest
 of international companies, including
 PwC, to invest in Egypt and employ
 Egyptian youth in its centers specialized in
 developing advanced technologies reflects
 the distinguished position of Egypt on the
 global map for developing and exporting
 advanced technology and value-added
 services in a system Outsourcing and
 confirms the confidence of international
 companies in the competence of Egyptian
 youth; Referring to the state’s keenness
 to double digital exports and create a
 stimulating environment for investment
 in the information technology sector
 and cross-border services by providing
 the necessary support to international

 companies to expand their business in
 Egypt, providing a strong infrastructure,
 in addition to providing a base of
 qualified cadres at the highest level in all
technological disciplines. .
 For his part, Gareth Bailey, the British

 Ambassador to Egypt, commented: “I am
 extremely proud of the vision of PwC, a
company that

 British company and one of the largest
 providers of professional services in the
 world, opens its new center for technology

 and innovation here in Cairo. The opening
 of this center could not have come at a better
 time, as Egypt continues to move forward in
 its digital transformation journey. This center
 will provide PwC’s extensive experience in
 digital solutions to the Egyptian and regional
 markets, and support institutions to develop
and compete on a global level.
 Engineer Ahmed Al-Zaher, CEO of
 the Information Technology Industry
 Development Authority (ITIDA),
 explained that the authority aims to enhance
 Egypt’s competitiveness in the field of
exporting high-value services and value-
 added services by attracting international
 companies and centers specialized in
 knowledge fields, engineering research
 and development services, and software
 development, such as the Misr Center for
 Technology and Innovation. The developed
 company affiliated with the “BwC”
 company, referring to the role played by the
 authority in developing the capabilities of
 human cadres and specialized digital skills,
 and the efforts of international promotion

 and presentation of the advantages and
 unique ingredients of Egypt to attract
 more foreign investments in the Egyptian
outsourcing sector.

 Wael Mostafa, Partner at PwC Middle
 East and Head of the Egypt Center for
 Technology and Innovation, said: “In the
 midst of the digital revolution that Egypt is
 witnessing, we are honored to play a role in
 the country’s digital transformation agenda.
 The opening of the center reinforces our
 commitment to building a community of
 analysts who develop technology-enabled
 solutions. Which helps reimagine the
 future of business.In addition, it represents
 an important step for the company since
 its long-term presence in Egypt.With the
 efforts made by the government to enhance
 Egypt’s position as a favorable and reliable
 destination for outsourcing industry services
 and providing cross-border IT services,
 we are confident that the center of Egypt
 Technology and Innovation will complement
 PwC’s existing digital capabilities in
innovation both regionally and globally.

 By : Nahla Ahmed - Mohamed
Shawky
 The Centre for the Fourth Industrial
 Revolution Malaysia (C4IR Malaysia)
 was officially launched today by the Prime
 Minister of Malaysia, Anwar Ibrahim,
 and the President of the World Economic
Forum, Børge Brende.
 C4IR Malaysia will play a crucial role in
 driving the advancement of the digital
 economy in Malaysia, with a focus on
 supporting the country’s energy transition
 and digital transformation. The centre will
 serve as a public-private platform, bringing
 together leaders from government, business,
 civil society, academia and other sectors to
 advance new partnerships and initiatives
 that can unlock the value of technology

 for Malaysia’s economy and society. The
 centre is hosted by MyDIGITAL, a national
 initiative aimed at transforming Malaysia
 into a digitally driven, high-income nation
and a regional leader.
 This initiative marks a significant
 milestone in Malaysia’s journey to
 becoming a global leader in technology
 governance and innovation. C4IR
Malaysia is the first centre in the Asia-
 Pacific region as part of the World
 Economic Forum’s global C4IR
 Network. With this launch, Malaysia has
 now joined a community of 18 centres,
 where new and innovative approaches
 to technology governance, adoption
 and scaling are being developed and
 implemented at the national, regional and
international levels.

 Anwar Ibrahim, Prime Minister of
 Malaysia, said: “Malaysia is honored to
 be part of the global network of Centres
 for the Fourth Industrial Revolution with
 the first Centre for 4IR in Southeast Asia.
 This is a testament to the critical value of
 Malaysia’s efforts to become an advanced,
 digitally-driven, high-income nation
 and a regional digital economy leader
 fostering innovation, entrepreneurship
 and collaborations between stakeholders.
 The Malaysia Centre for 4IR will further
 strengthen Malaysia’s human-centered
 policy towards the Fourth Industrial
 Revolution and contribute towards our
 target of entering the Top 20 in the Global
 Innovation Index. We are confident that
 a resilience-oriented approach will also
 improve the nation’s People’s Wellbeing

 Index score and enhance productivity to
 create inclusive, balanced, responsible
and sustainable economic growth.”
 Addressing the leaders at the
 launch, Børge Brende, President, World
 Economic Forum said: “Malaysia’s
 leadership in the region and commitment
 to driving the Fourth Industrial Revolution
 is commendable. Through the Centre
 for the Fourth Industrial Revolution
 Malaysia, we are excited to work
 together with the government, business
 and civil society leaders to unlock the
 value of technology for the benefit of
 all Malaysians. This partnership will
 not only drive transformation but also
 help build a more sustainable, inclusive
 and resilient future for Malaysia and the
region.”

 Talaat inaugurates the Technology and Innovation Center of the British
company “PwC” in Egypt, with investments of $10 million

Centre for the Fourth Industrial Revolution Malaysia to Accelerate Green Transition, Digital Transformation

 Spotify Introduces Saudi, Egyptian and
Moroccan Arabic on Its Mobile Experience

By : Amir Taha – Mohamed Elttar
 Spotify, the world’s leading audio streaming platform, is
 dedicated to providing a best in class audio experience to
 its global user base, ensuring accessibility in their preferred
 languages, regardless of location. Today, Spotify announced
 the addition of 11 new languages on its mobile platform,
 expanding its language support to 74
languages worldwide.
 With this expansion, Spotify users
 can now immerse themselves in an
 enhanced, localized experience by
 accessing the platform in their native
 languages. The newly supported
 languages on Spotify’s mobile app include Arabic dialects
 (Moroccan Arabic, Egyptian Arabic, and Saudi Arabian
 Arabic), Spanish (Argentina and Mexico), Traditional Chinese
 (Hong Kong), Basque, Bosnian, English UK, Galician, and
Macedonian.
 This expansion unlocks a more tailored experience for Spotify
 users, empowering a wider global audience to enjoy the
platform in their mother tongue.

 Spotify transformed music listening forever when it launched
 in 2008. Discover, manage and share over 100 million tracks
 and over 5 million podcasts titles, for free, or upgrade to Spotify
 Premium to access exclusive features for music including
 improved sound quality and an on-demand, offline, and ad-free
 music listening experience. Today, Spotify is the world’s most
 popular audio streaming subscription service with 515m users,
including 210m subscribers in over 180 markets.

With a value of 3.8 billion pounds:
 Finance: We offered more than 162 million
 shares of Telecom Egypt for sale on the
stock exchange to financial institutions

 IT & Business Services Spending in the Middle
 East & Africa Set for Continued Growth
Despite Looming Prospect of Recession

By : Ali Eldeeb - Ibrahim Ahmed
 The Ministry of Finance confirmed that
 the sale of the first tranche of Telecom
 Egypt’s capital shares in the secondary
 market on the Egyptian Stock Exchange,
 which is allocated to financial institutions,
 individuals with financial solvency, and
 individuals and entities with experience in
 the field of securities, has been completed,
 amounting to 162 million and 171
 thousand and 802 shares, at a ratio of 9,
 5% of the total shares of the company’s
 capital, last Thursday, according to the
 Accelerated Book Building system, which
 is an internationally recognized system,
 at a price of 23.11 pounds per share, with
 a total value of 3.747 billion pounds, and
 the volume of requests received in the first
 tranche reached 504 million 477 thousand
 and 227 shares, or about 3.11 times the total
shares offered for that tranche.
 A statement by the Ministry of Finance
 stated that the second tranche scheduled for
 employees of Telecom Egypt is within the
 limits of 5% of the total shares offered, with
 a maximum of 8 million, 535 thousand and
 358 shares, and the company’s employees

 will be allowed to register orders with the
 brokerage company in the stock exchange
 trading system on the screens of the special
 deals market “OPR”. Starting from today,
 Sunday, until the end of a working day
 on Thursday, May 25th, provided that
 implementation takes place within five
 working days from the closing date of
 the special deals market on May 25th,

 and if the workers have not exhausted the
 percentage allotted to them in full, the
 selling shareholder has the right to offer that
 percentage or something. The remainder of
 it is on other shareholders with financial
solvency.
 He added that the total shares offered for
 sale on the stock exchange to expand the
 ownership base include 170 million and
 707 thousand and 160 shares of Telecom
 Egypt’s capital, representing 10% of the
 capital shares of Telecom Egypt and 12.5%
 of the shares owned by the Ministry of
 Finance as a representative of the Egyptian
 state, pointing out Noting that this offering
 comes within the program of government
 offerings to expand the ownership base,
 which includes companies owned by the
 state or in which it contributes; In a way
 that opens new horizons for maximizing
 the contributions of the private sector in
 economic activity so that it becomes the
 locomotive of economic growth, within the
 framework of the state ownership policy
 document, in a way that helps in the flow
 of investments and enhances the stability of
the Egyptian economy. stock exchange.

By : Basel Khaled - Mohamed Elkholy
 Spending on IT and business services in the Middle East and
 Africa (MEA) — including Israel — will reach $30.3 billion in
 2023, according to the latest Worldwide Semiannual Services
 Tracker from International Data Corporation (IDC). In constant
 currency terms, this represents a 5.0% increase on the $28.9
 billion that was recorded in 2022. IDC forecasts that the market
 will grow at a compound annual growth rate (CAGR) of 5.9%
over the 2023–2027 period, reaching $38.1 billion in 2027.
 “The MEA IT services market is forecast to continue growing
 through 2023 despite ongoing macroeconomic challenges and also
 the possibility of a global recession,” says Suraj Godse, a senior
 research analyst at IDC. “This projected growth can be attributed
 to the stable and strong economies of oil-producing nations in the
 Gulf, government investments in mega projects and events, and
 the expansion of in-country cloud services by hyperscalers across
 the region. However, it is worth noting that the forecast 5.0%
growth for 2023 is slower than the previous year.”
 IDC expects managed services and project-oriented services
 will be the fastest-growing market segments in 2023, followed
 by support and business services. Looking further ahead, IDC
 forecasts that spending on managed services in the MEA region
 will grow at a CAGR of 7.6% over the 2023–2027 period,
while project-oriented services see a slower CAGR of 5.7%. 
 “Increased IT costs — mostly due to inflation/currency changes,
 disruptions in the IT supply chain, and a shortage of skilled labor
 — will continue to be a challenge,” says Godse. “The anticipation

 of a potential recession has also led to increased pressure on CIOs
 to reduce IT expenses; as a result, they are increasingly looking for
more cost-effective opex-based IT solutions.
 “Cloud-related services continue to drive growth in IT services
 revenue as organizations accelerate their cloud journeys by
 moving mission-critical applications to the cloud. Indeed, recent
 announcements by cloud hyperscalers regarding the launch of
 in-country cloud services across the MEA region are enabling
 organizations to expand their cloud usage via a hybrid multicloud
approach for added cost savings.”

Ooredoo Group Appoints New Palestine CEO  Value of global chatbot market
 stands at more than USD 2.7 billion
says global companyBy : Wael Elhosany  - Sameh Saeed

  (“Ooredoo”) – Ticker ORDS – has announced the
 appointment of Dr. Samer Fares as the new Chief
 Executive Officer of Ooredoo Palestine, effective
 15 May 2023, succeeding Dr. Durgham Maraee.
 Dr. Samer moves to Ooredoo Palestine from his
 most recent role as Chief Legal and Regulatory
 Officer at Ooredoo Algeria, bringing to his
 new position over 15 years of experience in
 the telecoms industry and in
 several leadership roles within
 the Group. Previously, he was
 Legal and Regulatory Director
 at Ooredoo Group’s Legal
 and Regulatory Department
 and was General Counsel of
 Ooredoo Palestine before that.
 He holds a PhD in Law from
Ghent University in Belgium.
 Dr. Samer Fares succeeds
 former Ooredoo Palestine
 CEO, Dr. Durgham Maraee,
 who successfully drove the
 company’s strategy and
 growth since 2013. Under
 his leadership, Ooredoo
 Palestine delivered strong growth in market
 share, subscriber base, revenue, EBITDA and
 net profit year after year.  Dr. Maraee
 also oversaw the successful launch of the
 company’s commercial services in the Gaza

 Strip, as well as its highly successful launch
 of 3G services in the West Bank.  With many
 achievements throughout the year, he has laid
solid groundwork for future success.
 Aziz Aluthman Fakhroo, Managing Director and
 Group CEO at Ooredoo Group, said: “On behalf
 of the entire Group, I would like to congratulate
 Dr. Samer Fares on his appointment as CEO of
 Ooredoo Palestine. Dr. Samer brings a wealth

 of experience and a proven
 track record of success to the
 role, and we are excited to see
 him lead Ooredoo Palestine
 to new heights. I would also
 like to take this opportunity to
 thank Dr. Durgham Maraee for
 his outstanding leadership and
 contributions to the company
 during his tenure. His dedication,
 hard work, and vision have been
 instrumental in shaping Ooredoo
 Palestine into the successful
 company it is today. I wish him
 the best of luck in his future
  endeavors.”
 On behalf of the Board of

 Directors, Ooredoo congratulates Dr. Samer
 Fares on his new appointment and thanks former
 Ooredoo Palestine CEO Durgham Maraee for his
 excellent service in the past years, wishing them
 both great success in the future.

 By : Nelly Abdelhamid –
Mohamed Shawky
 ValueFirst, a global leader
 in enterprise communication
 services headquartered in
 Dubai, has made available
 Open AI’s ChatGPT on its
 Conversational Artificial
 Intelligence (AI) products. This
 connection would dramatically
 improve chatbot conversations
 across OTT platforms,
 including WhatsApp, for
Middle Eastern customers.
 Conversational AI is a
 technology that allows chatbots
 to speak with consumers
 in a more human-like
 manner by utilizing natural
 language processing and
 machine learning techniques.
 ValueFirst’s Conversational AI
 services will now be capable
 of comprehending and reacting
 to user queries more accurately
 and efficiently, thanks to
 the integration of Open AI’s

ChatGPT.
 Arvind Kalla, ValueFirst’s
 Regional Director - Middle
 East, commented on the
 integration, saying, “We
 are excited to incorporate
 Open AI’s ChatGPT into our
 Conversational AI offerings.”
 This will allow us to create a
 more intuitive and efficient
 chatbot experience for our
 consumers, allowing them to
 swiftly and easily obtain the
information they require.”
 The announcement
 comes as conversational
 AI, the next big thing
 in customer experience
 and communications,
 continues to gain
 traction in the
 Middle East and
 Africa region and
around the world.
 According to a poll
 commis s ioned
 by ValueFirst, the

 present value of the chatbot
 market is more than USD
 2.7 billion, with the industry
 expected to reach USD 9.4
 billion by 2024. According to
 the same analysis, the chatbot
 market will develop even faster
 from 2016 to 2023, with 80%
 of organizations planning to
adopt chatbots this year.
 According to a PwC
 Middle East analysis, the
 region’s yearly growth in AI
 contribution is predicted to be

 between 20 and 34%, with
 the UAE leading the way,
followed by Saudi Arabia.

 An artificially intelligent
 mode of communication

 mimics human
 reactions using
 digital and
 telecommunication
 channels, satisfying
 both customer
 and organizational
needs .
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نبضات

بقلم:

خالد حسن

»موت يا حمـار« ...
مقولة نرددها عندما نشعر بأنه سيكون هناك تأخير في تنفيذ أي 
مهمة ويتم استخدامها من جانب من يعتمدون على عنصر الزمن 
في التملص من مسئولياتهم أو الهروب من التفكير فيما سيأتي أو 
المماطلة والتهرب من تنفيذ أي مهمة وعادة ما كانت هذه المقولة 
مرادفا لتعامل المواطن مع أي جهة حكومية للحصول منها على أي 

خدمة . 
ولكن من دخولنا عصر الحكومة الإلكترونية وتسريع عمليات 
التحول الرقمي لميكنة نظم العمل في كل الجهات الحكومية ربما 
يمكننا أن نقول إن هذه العبارة أصبحت من الماضي أو نأمل ذلك 
خاصة مع إعلان رئيس مجلس الوزراء الدكتور مصطفى مدبولى خلال 
الاجتماع الأول للمجلس الأعلى للاستثمار والذي عقد مؤخرا ، عن 
أنه سيتم إجراء تعديل لمواد موجودة في اللائحة التنفيذية لقانون 
الاستثمار، والتي من شأنها أن تسهم وتشجع على التوسع في إنشاء 
المناطق الحرة الخاصة، وأيضًا تسهيل معاملة المستثمر الأجنبي مع 
البنوك خلال فترة تأسيس الشركة، موضحًا أنه كانت توجد عوائق تتمثل 
في ضرورة الانتظار حتى يتم تأسيس الشركة وإنهاء الإجراءات، ولكن 
في ظل ذلك التعديل يتسنى للمستثمر الأجنبي، بمجرد تقديم الطلب، 
التعامل مع البنوك على الفور، وسيكون الحد الأقصى للحصول على 
كل الموافقات اللازمة لتأسيس الشركات هو 10 أيام عمل، وعدم رد 
الجهة يكون بمثابة موافقة ضمنية، مع إنشاء منصة إلكترونية مُوحدة 
في الهيئة العامة للاستثمار والمناطق الحرة؛ لتأسيس وتشغيل وتصفية 
الشركات والمشروعات، ويتم تجميع كل الجهات المعنية في تلك 
المنصة بحيث تستطيع الشركات أن تتقدم »أون لاين«، تماشيًا مع 

التطور العالمي، وتنفيذ كل الإجراءات من خلال المنصة«.
ومؤخرا في تجربة مع إحدى المؤسسات الحكومية، في أحد مكاتب 
التأمينات الاجتماعية ، لك أن تتخيل أن عملية استخراج شهادة بيانات 
من جهاز الكمبيوتر الخاصة بوزارة التضامن الاجتماعي عليك أن تذهب 
لمكتب محدد التابع له تأميناتك ، رغم أن هناك شبكة موحدة لمكاتب 
الوزارة ، بل الأدهى أن عليك أن تتعامل مع 7 موظفين بلا مبالغة، 
والوقوف في 7 طوابير متتالية ، إذ يوجد جهاز كمبيوتر واحد فقط 
تتعامل معه موظفة غير مؤهلة تكنولوجيا ، وحتى يمكنك الحصول 

على هذه الشهادة مختومة من رئيس المكتب .
ويمكن القياس على ذلك العديد من الجهات الحكومية التي تمتلئ 
بمئات الآلاف من الموظفين الحكوميين غير المؤهلين تكنولوجيا 

والذين يفقدون بتصرفاتهم العشوائية جوهر عملية التحول الرقمي . 
في إطار جهود الدولة للتحول الرقمي  وتأهيل الموظفين وتطوير 
آليات تقديم الخدمات للمواطنين وتحديثها، بما يؤدي إلى زيادة 
رضا المواطنين، والاستفادة من أحدث البرامج الإداريــة والتدريبية 
والتكنولوجية لدعم الخدمات الحكومية بالمحافظات كشف اللواء 
هشام آمنة وزير التنمية المحلية عن استعداد الوزارة لتنظيم دورة 
تدريبية جديدة بمركز سقارة لأول مرة لتطبيقات الميتافيرس للعالم 
الافتراضي والذكاء الاصطناعي في خدمات المحليات الأسبوع وذلك 
صمن خطة التوسع في برامج التدريب وبناء القدرات لكوادر الإدارة 
المحلية بالمحافظات، لإحداث تغيير نوعي وملموس في مستوى جودة 
الخدمات المقدمة للمواطنين، وتوطين أهداف التنمية المستدامة  
2030 حيث يستفيد من التدريب 28 متدربا من العاملين بالمراكز 

التكنولوجية ووحدات التحول الرقمي بالوزارة والمحافظات.
حيث تركز الدورة التدريبة علي تعريف الذكاء الاصطناعي وأنواعه 
وتطبيقاته وما هي ايجابياته وسلبياته، وتعريف ونشأة الميتافيرس 
ومميزاتها وعيوبها، والتعرف علي كيفية تحميل البرنامج وعمل 
حساب والتعرف على واجهة البرنامج، كما تتضمن الدورة تطبيق 
عملي على الدخول للعالم الافتراضي، وكيفية التنقل واستخدام 
الأدوات، والتعامل مع الشخصيات الافتراضية الاخــرى والقوانين 
المنظمة لها، بالإضافة الي التعرف علي الخدمات التى ستقدم والفئة 
المستهدفة من الخدمات وكيفية تقديم تلك الخدمات، وكيفية 
استخدام خرائط التنقل داخل البرنامج، والتعرف علي القوانين 

المنظمة للإنترنت. 
كما ستقوم الوزارة بتنظيم دورتين تدريبيتين هما دورة تصميم 
الشبكات والأمن السيبراني، ودورة تطوير مهارات إدارة الموارد 
البشرية، فيما تستمر دورة تصميم الجرافيك والانفوجراف للأسبوع 
الثاني علي التوالي، ويستفيد من هذه الدورات 88 متدربا من جميع 
المحافظات وسيستفيد من دورة تصميم الشبكات والأمن السيبراني 
نحو 25 من متدربي الدورات الأساسية لتصميم الشبكات المنفذه 
بالخطة التدريبية الحالية، تتناول عدة موضوعات وهي التعرف علي 
المفاهيم العامة في الأمن السيبراني ومدي الحاجة للأمن السيبراني، 
والتعرف علي المفاهيم والتقنيات المستخدمة في الأمن السيبراني 
ومشاهدة برامج الاختراق، والعلاقة بين وسائل الاتصال الاجتماعي 
والأمن السيبراني، وكيفية حماية البيانات الشخصية والخصوصيات 
وتشفير الملفات المهمة علي الأجهزة وعمل نسخ احتياطية وحماية 
المنظمات من الهجمات السيبرانية والجدار الناري، بالإضافة إلى 
الاستخدام الآمن للشبكات اللا سلكية واستخدام كلمات المرور 
المناسبة، واختتمت الدورة بعدة مناقشات في قانون حماية البيانات 

الشخصية.
وتسعي الــوزارة لتنفيذ الإدارة المحلية الحديثة المتطورة في 
الجمهورية الجديدة، والتي تقوم بتوفير كل ما يدعم تنفيذ محور 
بناء قدرات العاملين بالإدارة المحلية باعتباره أحد أهم محاور خطة 
الإصلاح الإداري بالمحافظات، وهذا يتطلب استمرار تدريب كوادر 
المحافظات، وخلق جهاز إداري كفء وفعال يتسم بالنزاهة والشفافية 
ويواكب التطور التكنولوجي ويعزز من سهولة حصول المواطن على 

الخدمات المحلية ومواجهة الفساد.
ونتصور أن نجاح مشروع الحكومة الإلكترونية في تحقيق أهدافه 
يعتمد في المقام الأول على مدى قدرة الموظف الحكومي على تغيير 
سلوكه تجاه المواطنين، والتعامل معهم على أساس أنهم عملاء له 
يجب أن يسعى لإرضائهم وليس كما يحدث الآن من ممارسات تشعر 

المواطن بعدم آدميته وإهدار كرامته .
نريد أن يكون تكثيف برنامج التدريب التكنولوجي لموظفى 
الحكومة ومضاعفة أعداد المتدربين ، يهدف إلى تغيير اليات وثقافة 
الموظف الحكومي عند تعامله مع المواطنين “ فليس هناك أحد 
فوق العقاب أو القانون “ ومن ثمة فالمهم أن يكون لدى كل رئيس 
إدارة في أي جهة حكومية برنامج يسمح له بقياس مستوى أداء كل 
موظف، وتقييم سلوكه مع المواطنين، على أن يكون نظام الحوافز 
والترقيات وفقا لإنتاجية هذا الموظف بما يدفع الجميع إلى تلبية 

احتياجات المواطن بنفس طيبة . 
نعتقد أن أحد أهم الخطوات للقضاء على البيروقراطية الحكومية، 
وتحسين أداء الموظفين الحكوميين، هو وضع نظام متابعة ورقابة 
صارمة تساعد على معرفة مستوى أداء الموظفين لواجبات وظيفتهم، 
كذلك فإن إتاحة الفرصة للمواطنين للتقدم بشكاواهم عبر خدمة 
تطبيق الواتساب او بوابة إلكترونية أو من خلال كول سنتر، بما يمكن 
القيادات في الهيئات والجهات الحكومية من معرفة مدى جدية 
الموظفين الذين يعملون مع الجماهير وبما يساهم بالتأكيد في 
تغيير الصورة القاتمة الراسخة لدى المواطن من عدم كفاءة، وسوء 
معاملة الموظف الحكومي، وإعادة الثقة المفقودة للمواطن في كل 

ما هو حكومي تدريجيا . 

ثقة المواطن .. وتأهيل موظفي 
الحكومة تكنولوجيا

khaled@alamrakamy.com
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كتبت : سماح سعيد – رشا 
حسين 

احـــتـــفـــت »أربـــــــــو بـــلـــس “ 
)ARPUPLUS(، المزود الرائد لخدمات 
الترفيه الرقمي فــي منطقة الشرق 
ــواق  ــط وشــمــال أفريقيا والأسـ الأوسـ
الناشئة، بنجاح كبير لأغنية »يمكن 
خير« لرامي صبري، وهي الأغنية التي 
تم عرضها على إحــدى الشاشات في 
ساحة »تايمز سكوير« في نيويورك وتعد 
واحدة من كبرى الشاشات في العالم. 
ومــن خــال مساهمتها فــي الترويج 
والتوزيع الرقمي للمحتوى الموسيقي، 
أصبحت »أربو بلس » الخيار المفضل 
للفنانين في منطقة الشرق الأوســط 

وشمال أفريقيا.
وسبق لـ »أربو بلس » التعاون مع 
رامــي صبري، حيث وزعــت 20 أغنية 
من أغانيه. وتم توزيع أغنية »يمكن 
خير«، التي كتبها أحمد علي موسى، 
هي من ألحان رامي صبري، رقمياً من 
قبل »أربــو بلس ». وعــاوة على ذلك، 

تمت إضافة صورة رامي صبري كغاف 
في قائمتي التشغيل في »سبوتيفاي” 
)SPOTIFY( لمدة أسبوعين. وقامت 
الشركة في العام 2022 بتوزيع العديد 
من الاغاني لفنانين مشهورين من مصر 
ولبنان والخليج العربي، بالإضافة إلى 

مجموعة من المطربين الجزائريين.
ومــن جهته قــال مــدحــت كــرم ـ  
الرئيس التنفيذي لشركة »أربو بلس »: 
»يسرنا التعاون مع المطربين الكبار 
مثل رامي صبري، ونحن فخورون بنجاح 
توزيع أغنيته الجديدة، التي لاقت 

استحساناً كبيراً وحصلت على المركز 
الثالث في قائمة الأغاني الأكثر استماعاً 

في الشرق الأوسط وشمال أفريقيا.
وتتعاون »أربو بلس »، أكبر موزع 
لنغمات الاتصال في منطقة الشرق 
الأوسط وشمال أفريقيا، مع أكثر من 40 
شركة مشغلة للهواتف المحمولة على 
المستويين الإقليمي والعالمي. ووضعت 
الشركة استراتيجية تركز من خالها على 
الاستفادة من التطور الرقمي لصالح 
الفن ومساعدة الفنانين على تحقيق 

النجاح. 

كتب : محمد الخولى 
– محمد حلمي

 »KEYPER  « أطلقت منصة
، الرقمية لإدارة المحافظ 
العقارية للمستثمرين ومالكي 
العقارات التي تتخذ من دولة 
الإمـــارات مــقــراً لها، خدمة » 
استأجر الان وادفـــع لاحقا » 
التي تهدف إلى تخفيف العبء 
المالي على سكان دبي. وستتيح 
الخدمة الجديدة للمستأجرين 
ــع إيــجــارهــم الــســنــوي من  دف
خــال بطاقة الائــتــمــان على 
شكل أقساط شهرية، وبالتالي 
ستمكنهم من إدارة شؤونهم 
المالية والاســتــمــتــاع بتجربة 
تأجير سلسة مع جمع نقاط 
مكافآت على استخدام بطاقاتهم 

الائتمانية.
ستكون خدمة “استأجر الآن 
وادفــع لاحقاً” الأولــى من نوعها 
في دبي عند إطاقها في يوليو 
2023. إذ ابتكرت KEYPER هذا 
الحل لتلبية الاحتياجات الحالية 
للمستأجرين ومالكي العقارات في 
المنطقة. ويتيح نهج الدفع الجديد 
للمستأجرين إدارة شؤونهم المالية 
بمرونة أكبر، حيث يتم توزيع 
مدفوعات الإيجار على مدى 12 
شهراً بدلاً من النظام الحالي المتبع 
في السوق والقائم على دفع من 

1-4 شيكات وتسديد أجرة 3 إلى 
12 شهراً مقدماً.

ــجــار من  وسيتم خصم الإي
بطاقة ائتمان المستأجر على 
أساس شهري، مما يضمن الدفع 
فــي الــوقــت المحدد. وبمجرد 
قبول المستأجر لإيجاره الشهري 
الجديد، سيجري عملية موافقة 
قصيرة لإدخال بياناته رقمياً إلى 
لوحة إدارة معلومات المستأجر؛ 
والتي تمكن المستأجرين من 
إدارة مدفوعاتهم بساسة، وإضافة 
بطاقات ائتمان جديدة، والاطاع 

على عقد الإيجار الخاص بهم.
من جهته قال عمر أبو عناب 
ـ الشريك المؤسس والرئيس 
 :KEYPER التنفيذي لشركة
” نؤمن في KEYPER أن دبي 
ستتفوق على المراكز العالمية 
الأخرى من خال رقمنة تجربة 

الإيجار للمستأجرين ومواءمتها 
ــع دخــلــهــم. وقـــد أصبحت  م
مدفوعات الإيجار عبر الشيكات 
التقليدية قديمة وعرضة للأخطاء 
وتشكل عبئاً على المستأجرين 
ومالكي العقارات على حدٍ سواء. 
ولهذا أطلقنا خدمة ’ استأجر 
الآن وادفع لاحقاً‘ لمعالجة هذه 
المشكات وتمكين عمائنا 
والمستأجرين والمالكين من 

إدارة أموالهم بشكل أفضل”.
وتــعــود الخدمة الجديدة 
من KEYPER بالفائدة على 
المستأجر ومالك العقار كذلك، 
حيث من المتوقع أن يؤدي 
السماح للمستأجرين بدفع 
إيجارهم على شكل 12 قسطاً 
إلى تعزيز معدلات الاحتفاظ 
بالمستأجرين وخفض معدلات 

التخلف عن السداد. 

كتب : محمد العطار 
– على الديب

ــدرس شركة »دونـــج فانج  ت
جينجوان إلكترون”، للبرمجيات 
لأشباه الموصات، طرحاً عاماً 
أولياً لأسهمها في الصين في 
العام المقبل، وفقاً لأشخاص 
مطلعين على الأمـــر، حيث 
تتنافس بكين مع الديمقراطيات 
المتقدمة على الــوصــول إلى 

تكنولوجيا صناعة الرقائق.
قال الأشخاص الذين رفضوا 
ــن هــويــاتــهــم لأن  الــكــشــف ع
المعلومات ليست علنية بعد، إن 
الشركة التي تتخذ من بكين مقراً 
لها، وتقدر قيمتها حالياً بنحو 
)1.2 مليار دولار(،هي حالياً في 
ــى من التحضير  المراحل الأول
لإدراج محتمل وذكر أحد هؤلاء 
الأشــخــاص أن الشركة تــدرس 
طرحاً عاماً أولياً في أماكن عدة، 
بما في ذلك قسم من«بورصة 
شنغهاي«شبيه بـــ«نــاســداك« 
يطلق عليه »مجلس الابتكار 

العلمي والتكنولوجي ببورصة 
شنغهاي”.

في عام 2022، جذبت »دونغ 
فانغ« اهتماماً عالمياً، عندما 
حــذرت شركة “إيــه إس إم إل 
 ASML HOLDING( ”هولدينغ
NV( العماقة في مجال معدات 
أشباه الموصات، من أن الشركة 
الصينية قد تتعدى ببرامجها على 
حقوق الملكية الفكرية لـ«إيه 
إس إم إل«، بينما قالت »دونغ 
فانغ« إن عملياتها تتوافق مع 

القوانين واللوائح ذات الصلة.
ذكر الأشخاص أن المناقشات 
لا تزال في مراحلها الأولية، ولم 
يتُخذ أي قرار نهائي بعد. ولم 

يرد ممثلو »دونــغ فانج« على 
الفور على طلبات التعليق عبر 

البريد الإلكتروني والهاتف.
ــمــوقــعــهــا على  ــاً ل ــقـ وفـ
ــت، جمعت »دونـــغ  ــرن ــت الإن
فانغ« حوالي مليار يوان في 
نوفمبر 2022 من مستثمرين، 
بمن فيهم شــركــات »غرين 
ــرز”  ــن ــارت ــال ب ــت ــي ــاب ــن ك ــاي ب
 GREEN PINE CAPITAL(
PARTNERS(، و«سيلك رود 
 SILK( ”هواتشوانغ كابيتال
 ROAD HUACHUANG
ــاون  ــ CAPITAL(، و«إي-تـ
 E-TOWN( ”كـــابـــيـــتـــال

.)CAPITAL

كتب : امير طه – 
باكينام خالد 

ــي«  ــي.جـ كشفت »إي.إم.بـ
التي تتخذ من دبي مقراً لها، 
وتمتلك وتدير موقعي »بيوت« 
و»دوبيزل« في الإمارات، تغيير 
اسم المجموعة، ليحمل رسمياً 
اسم »دوبيزل جروب«، استعداداً 
لمرحلة جــديــدة مــن النمو، 
وتكريماً للعامة التجارية التي 
تروي إحدى أكبر قصص النجاح 
ــارات  المحلية فــي دولــة الإمـ

العربية المتحدة.
وتعد هــذه الخطوة عامة 
فارقة، ونقطة تحول بالنظر إلى 
مكانة »دوبيزل« القوية، والتي 
تــروي قصة نجاح تترادف مع 
قصة نجاح إمــارة دبي وباتت 
العامة التجارية، دوبيزل، تخدم 
عماء الإعانات المبوبة الرقمية 
لأكثر من 18 عاماً، الأمر الذي 
يجعلها واحدة من أكبر نجاحات 
ريادة الأعمال في دولة الإمارات 
العربية المتحدة، وواحـــدة 
من أكثر المنصات استخداماً 
ــي المنطقة حــيــث تحصل  ف
»دوبيزل«، على أكثر من 190 

مليون مشاهدة للصفحة في 
المتوسط كــل شهر، وهــو ما 
يفوق بشكل كبير عدد سكان 

الدولة.
أكدت»مجموعة دوبيزل«: 
»بغض النظر عما تعنيه كلمات 
ــم المجموعة المختصرة  اس
بأحرف )إي.إم.بي.جي( حرفياً، 
والتي تعني )مجموعة أسواق 
العقارات الناشئة( لا يمكننا 
أن ننكر حقيقة أن المجموعة 
تدير منصات إلكترونية متعددة 
ناجحة جداً بالإضافة إلى المواقع 
العقارية، ونظراً للشهرة الواسعة 
التي تتمتع بها دوبيزل كعامة 
تجارية رائدة في المنطقة، بدا 
الأمر مناسباً بشكل طبيعي أن 
يتم إعان هذا الاسم الذي يردد 

صداه معظم مستخدمينا«.
من جهته قــال حيدر علي 
خان، رئيس مجموعة »دوبيزل 
جـــروب« فــي الــشــرق الأوســط 
وشمال إفريقيا، عن سعادته 
بهذه الخطوة المهمة، وثقته في 
تحقيق المزيد من الإنجازات 
خال المرحلة القادمة ، وقال 
إن المجموعة تبدأ فصاً جديداً 
في قصة نجاحها، إذ من المتوقع 
أن تعمل على تعزيز مكانة 
عامتها التجارية، ودعم رؤيتها 
لتكون أكبر لاعب في الأسواق 
الناشئة للمنصات الإعانية 
الإلكترونية، والاســتــفــادة من 
وسائل التكنولوجيا؛ لإضافة قيمة، 
وإيجاد حلول للتحديات التي 

تواجهها السوق المحلية.

كتب : باسل خالد – 
سماح سعيد

ساهمت شــركــة »  تسا “ 
بنحو ربع إجمالي قيمة السيارات 
المُنتجَة في شنغهاي العام الماضي، 
ــام  حسبما ذكـــرت وســائــل الإع
المحلية، في إشارة إلى مدى سرعة 
زيــادة شركة صناعة السيارات 

الكهربائية الإنتاج في الصين .
أنتجت الشركة الأمريكية، 
التي طرحت أولى سياراتها من 
مصنعها في شنغهاي في 2019، 
ما قيمته )26.4 مليار دولار( 
في 2022، وهو ما يمثل 23% 
من إجمالي إنتاج السيارات في 
شنغهاي، وفقاً لما قاله تشن 
كيلي، المسئول في لجنة بلدية 
شنغهاي لاقتصاد والمعلومات، 
خــال جولة إعامية بمصنع 
»تــســا« فــي شنغهاي، وصُنع 
أكثر من نصف وحدات »تسا« 
التي سُلمَّت عالمياً في 2022 
بمصنعها في شنغهاي، الذي 

بإمكانه الآن إنتاج 1.1 مليون 
سيارة كحد أقصى سنوياً.

أشار تشن إلى أن قيمة الإنتاج 
من مصنع »تسا« في الصين 
أضافت 1.3 نقطة مئوية لإجمالي 
الإنــتــاج الصناعي في شنغهاي 
العام الماضي. وأدّى اتجاه مصنّعة 
السيارات لشراء الأجزاء من السوق 
المحلية إلــى توفير 100 ألف 
وظيفة لدى الموردين وربط 60 
صانعة صينية لقطع غيار السيارات 

بساسل التوريد العالمية للشركة.
أكّد تشن أن السلطات المحلية 

ستواصل تعزيز العاقات مع 
»تسا” عبر طرح مركبات القيادة 
الذاتية والروبوتات في شنغهاي. 
وفــي ذلــك تحوُّل عن الموقف 
المحافظ نسبياً الذي أظهرته الدولة 
سابقاً تجاه ميزات القيادة الذاتية 

في »تسا”.
في عام 2021 حظرت الصين 
ــول  ــن دخ ــا« م ــس ــارات »ت ــي س
المجمعات العسكرية وبعض 
المرافق الحكومية بسبب مخاوف 
أمنية بشأن البيانات الحساسة التي 

قد تجمعها الكاميرات.

بعد تخطيها 15 مليون مستمع  :

»أربو بلس« تحتفي بنجاح أغنية »يمكن خير« لرامي صبري 
وعرضها على شاشة تايمز سكوير

منصة  KEYPER تطلق خدمة »استأجر الآن وادفع لاحقاً«

بقيمة 1.2 مليار دولار : 

دونج فانج للرقائق تدرس طرحاً أولياً وتسعى للمنافسة عالمياً

مجموعة دوبيزل للاعلانات الرقمية تستعد 
لإطلاق استراتيجيتها التوسيعية الجديدة 

»تسلا« تساهم بنحو 25 % من إجمالي 
إنتاج السيارات في شنغهاي

سامر فارس رئيس تنفيذي جديد
لـ OOREDOO فلسطين

كتب : وائل الحسيني – محمد العطار 
كشفت شركة » OOREDOO  » ، ورمز  تداولها  ORDS عن تعيي
ن الدكتور سامر فارس حسم  تنفيذياً جديداً لـ OOREDOO فلسطين 

، ذلك من 15 مايو 2023 ، خلفاً للدكتور ضرغام مرعي 
وينضم  سامر إلى OOREDOO فلسطين ، بعد أن نجحت 
في الحصول على مرتبة جيدة في المجال القانوني والتنظيمي 
في OOREDOO الجزائر ، وهي جيدة 
واسعة النطاق تمتد من 15 عامًا في قطاع 
الاتصالات وتولى المناصب القيادية داخل 
مجموعة OOREDOO . وقد شغل سابقاً 
مدير الشئون القانونية والتنظيمية في 
دائــرة الشئون القانونية والتنظيمية في 
مجموعة OOREDOO ، وكان المستشار 
العام لـ OOREDOO فلسطين قبل ذلك. 
وهــو حاصل على درجــة الدكتوراه في 

القانون من جامعة جنت في بلجيكا.
ويخلف الدكتور سامر فارس ـ  الرئ
 OOREDOO يس التنفيذي السابق لـ
فلسطين، الدكتور ضرغام مرعي، الذي قاد بنجا استراتيجية الش
ركة ونموها منذ 2013. وتحت قيادته ، حققت OOREDOO ف
لسطين  العرض  قويا في الحصة السوقية ، وقاعدة المشتركين 
، الولايات المتحدة ، والأرباح قبل اقتطاع سياسة  والضريب
ة  والاستهاك وإطفاء الدين ، وصافي الأرباح عاماً تلو الآخ
ر . كما أشرف الدكتور مرعي على إطاق الخدمات التجارية 
بنجاح في قطاع غزة ، وإطاق خدمات الجيل الثالث للجوال الج

يل الثالث 3G بنجاح في الضفة  الغربية . 

هيونداي موتور تطلق “كونا إلكتريك” 
و”أيونيك 5 إن” في اليابان

كتب : باكينام خالد – امير طه 
اكدت شركة » هيونداي موتور«  ،الكورية الجنوبية للسيارات ، 
إنها ستطرح موديلين يعمان بالكهرباء بالكامل في اليابان بحلول 
أوائــل العام القادم في محاولة للحصول على حصة في السوق 

المجاورة.
وقالت الشركة إنها تخطط لإطاق “كونا إلكتريك” هذا الخريف 

وطراز “أيونيك 5 إن” عالي الأداء مطلع العام القادم.
وفــي مــايــو مــن العام 
الماضي، دخلت هيونداي 
ــيــابــانــيــة مــرة  الــســوق ال
أخـــرى بعد 12 عــامــا من 
ــان بسبب  ــاب ــي ــادرة ال ــغ م
ضعف المبيعات، حيث 
يوفر الطلب المتزايد على 
السيارات الكهربائية بالكامل 

فرصا جديدة في السوق التي تهيمن عليها شركة تويوتا موتور.
وباعت هيونداي موتور السيارة الكهربائية “نيكسو” التي تعمل 
بخايا وقود الهيدروجين وسيارة الكروس أوفر متوسطة الحجم 

“أيونيك 5” من خال شبكات الإنترنت فقط، دون وكاء.
وأطلقت الشركة المصنعة لسيارة السيدان “سوناتا” والسيارة 
الرياضية متعددة الأغراض “باليسايد” برنامج ضمان هيونداي لخدمة 

العماء اليابانيين بشكل أفضل.
وقالت الشركة  انه بموجب البرنامج، يمكن لمشتري موديات 
هيونداي الخالية من الانبعاثات في اليابان الحصول على خدمات 
الفحص المنتظمة لمدة 3 سنوات، بالإضافة إلى حوالي مليون وون 

)750 دولارا( نقدا للإصاحات الخارجية.

السنة السابعة عشر - العدد 780
الأحد 21 مايو 2023 - 1 ذو القعدة 1444 هـ

أمازون ويب سيرفيسز يوفر فرصة 
للشركات لتسريع التحول الرقمي

وزارة النقل الأمريكية : 

اختراق بيانات 237 ألفاً 
من موظفي الحكومة 

كتب : محمد شوقى - نهلة أحمد
تشهد منطقة الــشــرق الأوســـط وشــمــال أفريقيا 
ثــورة تكنولوجية حقيقية عبر العديد من القطاعات 
والمجالات، وتشكل التكنولوجيا السحابية ركيزة أساسية 
في هذا المسار التحولي، نظراً لدورها الحيوي في تعزيز 
الابتكارات ودفع آفاق النمو إلى مستويات جديدة من 
التميز. من جهته قال ياسر حسن ـ المدير العام، القطاع 
التجاري لدى أمــازون ويب سيرفيسز الشرق الأوسط 
وأفريقيا وتركيا: “تبرز أهمية الابتكارات السحابية نظراً 
لقدرتها على تلبية احتياجات الشباب في منطقة الشرق 
الأوسط وشمال أفريقيا، إضافة إلى دورها الحيوي في 

الارتقاء بمستويات أداء الشركات”.
ورداً على سؤال حول ما يوفره البرنامج اوضح يوفر 
برنامج أمازون ويب سيرفيسز للتدريب والشهادات فرصة 
استثنائية للشركات لريادة مسار التحول، من خال تزويد 
الأفراد وفرق العمل بالمهارات الازمة لابتكار، باعتماد 
الحلول والتقنيات التي تمكنها من الابتكار سحابة 

.”)AWS(

كتب  : وائل الحسينى – رشا حسين 
ــوزارة النقل  تسببت عملية تسلل إلكتروني لـ
الأمريكية في الكشف عن المعلومات الشخصية لما 
يصل إلى 237 ألفاً من موظفي الحكومة الاتحادية 

الحاليين والسابقين.
واستهدف التسلل أنظمة معالجة مستحقات 
برنامج )ترانسرف( للنقل الذي يسدد بعض تكاليف 
انتقالات موظفي الحكومة. ولم يتضح إن كانت أي 
من المعلومات الشخصية للموظفين قد استخدمت 

لأغراض إجرامية.
وأخطرت وزارة النقل الكونجرس، في رسالة بريد 
إلكتروني اطلعت عليها رويترز، أن تحقيقها الأولي 
في اختراق البيانات خلص إلى أن »التسلل اقتصر 
ــوزارة تستخدم في مهام  على أنظمة معينة في ال

إدارية، مثل معالجة مستحقات انتقالات الموظفين”.
وقالت الوزارة إن التسلل لم يؤثر على أي من أنظمة 
سامة النقل. ولم تذكر الجهة التي قد تكون مسئولة عن 
التسلل مضحه أنها تحقق في الأمر ومنعت الوصول إلى 
نظام مستحقات الانتقالات لحين تأمينه وتشغيله مجددا.

كتب : باسل خالد – على 
الديب 

عندما تجاوز متوسط معدلات إشغال 
المكاتب في المدينة، في بداية العام 50% 
لأول مرة خال الوباء، اعتبر العديد من 
أصحاب العقارات هذا الإنجاز، عامة على أن 
الموظفين كانوا يستأنفون أخيراً عادات عملهم 
السابقة وبالكاد تتغير معدلات استخدام 
المكاتب هذه، حيث استقرت معظم الشركات 
في استراتيجية عمل هجينة لا تظهر سوى 

القليل من عامات التاشي.

وتسمح حوالي %58 من الشركات 
للموظفين، بالعمل من المنزل لفترة من 
الأسبوع، وفقاً لشركة “سكوب تكنولوجيز” 
SCOOP TECHNOLOGIES، وهي شركة 
برمجيات، طــورت مؤشراً لاستراتيجيات 
مكان العمل لرصد ما يقرب من 4500 

شركة.
وقالت »سكوب« إن عدد الشركات التي 
تطلب موظفين للعمل بــدوام كامل، قد 
انخفض بالفعل إلى %42 من %49 قبل 
ثاثة أشهر، ويعمل الموظفون في الشركات 
ذات الإستراتيجيات الهجينة، بمعدل 2.5 

يوم في الأسبوع في المكتب.
من جهته قال روبــرت ســادو، الرئيس 
التنفيذي لشركة ســكــووب والمؤسس 
ــه مــا دامـــت البطالة  الــمــشــارك لــهــا، إن
منخفضة، فإن العمال يتمتعون بالقدرة 
على ترسيخ هــذه السياسات ويقول 
الموظفون إننا سنبذل قصارى جهدنا، 
لاستغناء عن الحاجة إلى التواجد في 
المكتب 5 أيــام في الأســبــوع«، »معظم 
الشركات في سوق العمل الحالي كانت 

مترددة في الضغط عليهم للعودة.”
ويتنامى الإحــبــاط فــي الــمــدن التي 

تعاني مــن انــخــفــاض قيم الــعــقــارات، 
مما يمهد الطريق لانخفاض عائدات 
ضــرائــب الممتلكات، والــضــغــط على 
الحانات والمطاعم وغيرها من الشركات 
الصغيرة، التي تعتمد على العاملين في 
المكاتب لمدة خمسة أيام في الأسبوع 
ففي نيويورك، يكلف كل موظف يعمل 
في المنزل بــدلاً من المكتب، الأعمال 
التجارية في المدينة، حوالي 4600 دولار 
 WFH فــي المبيعات سنوياً، وفــقًــا لـــ
RESEARCH، وهــي مؤسسة تتعقب 

ترتيبات مكان العمل.
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